
РОССИЯНЕ НАЧАЛИ ЗАРАБАТЫВАТЬ СТОЯНИЕМ В ОЧЕРЕДЯХ

Меня всегда удивляли мальчики-
мажоры... Вернее, не так. Меня всегда 
удивляли родители мальчиков-мажоров. 
И девочек-мажоров тоже. Особенно когда 
их мажорные отпрыски становились героями 
громких ДТП, произошедших при самых наи-
скандальнейших обстоятельствах: скорость 
под двести, нетрезвый за рулем, на красный 
свет светофора и другое, неизбежно приво-
дящее к страшной катастрофе. Я никак не 
могу понять, зачем они, мажоры старшего 
порядка, дают своим мажорам-наследникам 
право и возможность садиться за руль доро-
гих тачек, если дети их плохо водят, при этом 
пьют, склонны гонять так, что шины свистят 
в асфальт, и к тому же дальтоники? Зачем им 
это нужно — обеспечить собственному чаду 
безумно дорогой гроб на колесиках? Я сейчас 
даже не говорю про других людей, которые, 
понятно, для мажоров тля. Но свой-то ребенок 
должен быть цены немалой? А получается: 
вот тебе подарок на день рождения и катись 
на тот свет. 

Примерно так случилось в одном из по-
следних ДТП в мажорном исполнении, когда 
причиной аварии стало превышение ско-
рости, после чего водитель не справился с 
управлением, влетел в отбойник Крымского 
моста, автомобиль его выбросило на полосу 
встречного движения, где он столкнулся с 
Volvo и Ford. И хорошо хоть этот представи-
тель «золотой молодежи» успел выскочить за 
секунду до взрыва своего авто. Зато потом 
беречь пуще глаза горе-водителя встала 
личная охрана, которой было приказано бить 
журналистов и давить полицейских, когда те 
попытались выяснить личность мальчика-
мажора и обстоятельства произошедшего. 
Где она была, эта охрана, когда мальчик-
мажор пытался уехать на тот свет на этом 
злополучном Ferrari? И только по счастливому 
стечению обстоятельств никого другого туда 
не отправил.

А о чем думал папа-магнат другого 
19-летнего лихача, когда дарил ему спорткар 
Nissan GT-R, цена которого достигает 4 мил-
лионов рублей? Он не подозревал, что его сын 
способен играть своим автомобилем на до-
роге с другом, что был на BMW X5, в «шашеч-
ки». В результате чего машины столкнулись, 
Nissan GT-R врезался в Mazda 626, а затем в 
столб городского освещения, а BMW X5 про-
таранил по очереди две машины: Hyundai и 
Ford. При этом пострадала водитель Ford. 

В действительности на этот вопрос, 
почему «золотая молодежь» получает от 
родителей смертельно опасные игрушки, 
надо думать, есть простой и очевидный от-
вет: мажоры всех уровней не верят, что они 
смертны. Им кажется, что фраза «все под 
Богом ходим» касается только существ низ-
шего порядка, то есть нас с вами. Мы со всем 
своим скарбом, даже если к нему прибавить 
цену двух здоровых почек, все равно стоим 
меньше, чем мажоры могут, не задумываясь, 
потратить за вечер. 

Мальчики-мажоры и девочки-мажоры и 
отцы их уверены в таком всевластии денег, 
которое дает жизнь вечную. А это — ошибка. 
Которую иногда приходится осознавать ценой 
жизни, и ладно бы только их собственной. 
А значит, общество должно помочь мажорам 
ошибку эту роковую осознать. Только вот как? 
Каким образом сделать так, чтобы мажоры 
прекратили проверять себя на «вечность»? 
Или хотя бы делали это безопасным для дру-
гих, нормальных, людей способом. 

А может, стоит построить в Москве осо-
бую трассу для мажоров? Такую, чтобы при 
проезде по ней адреналин бы зашкаливал. 
В конце концов, может, эта манера бездумно 
гонять и по-хамски нарушать ПДД, превы-
шать скорость, играть в «шашечки» на дороге 
и прочее, и прочее — не просто идиотизм 
инфантильных деток, а особого вида есте-
ственный отбор? Предназначенный почистить 
ряды тех, кто социально более защищен из-
за высокой материальной обеспеченности? 
Может, построить им трассу 
«смерти.net» (только за их 
счет) — и пусть себе ката-
ются? А кто выживет, то уж 
точно сам поумнеет.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

РУСЬ, КУДА Ж 
НЕСЕШЬСЯ ТЫ?  
В ЭМИГРАЦИЮ...
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, 
журналист,обозреватель 

«Эха Москвы»

СПЕРВА ЗЕМЛЯ  
НА ВЕС ЗОЛОТА.  

ПОТОМ — НА ВЕС СВИНЦА

Знакомство с Юрием Карауловым было не 
близкое, но несколько раз он говорил очень от-
кровенно. Дело было в 2004 году. Видно было, 
что он измучен, можно сказать, изнасилован 
всякими начальниками, людьми, которым он 
не мог сказать «нет». 

На него спихнули земельный вопрос. Он 
должен был подписывать документы о передаче 
земли. Кому? Караулов это прекрасно понимал. 
Да и понимать-то особо нечего, он это просто 
видел — изо дня в день, из года в год.

Караулов рассказал: «Приходит бумага из 
Управления делами президента. Требуют выде-
лить такой-то участок — десятки, сотни гектаров 
«в целях обеспечения государственных нужд», 
«в целях решения проблем государственной 
важности». Ну и куда мы можем деться? Вы-
деляем. Даром. Это ж для государства. Потом 
видим, как эту землю режут на куски и раздают 
«своим». А потом эти «свои» (чаще всего те же 
чиновники из того же ведомства) продают по-
лученную землю по рыночной цене. И так не 
только у нас, так и в Одинцовском районе, и в 
других. Самые лучшие земли разграблены: за-
хвачены и перепроданы. Так сделаны десятки 
и сотни миллиардов долларов».

Ещё бы. Цена за сотку в этих районах до-
ходила до 100 тысяч долларов. За гектар соот-
ветственно 10 миллионов.

На предложение рассказать это для печати 
— с конкретикой, с именами — Караулов только 
головой помотал: «И для печати не расскажу, 
и не для печати тоже не стану рассказывать. 
Убьют». И добавил: «Сплю плохо».

...Убит. Молчание не спасло. Если бы убили 
за то, что рассказал, погиб бы героем. А так — 
очередная разборка...

Уму непостижимо, сколько важных людей 
в России плохо спят.

Александр МИНКИН.

«ВАШИ ЛЕТЧИКИ ПОДАРИЛИ 
НАМ НАДЕЖДУ»

Сирийский город Латакия, неподалеку от которого выросла 
база российских Воздушно-космических сил, — один из немно-
гих оставшихся здесь мирных городов. Несмотря на близость к 
фронту, жизнь в городе кипит и днем и ночью. Корреспондент «МК» 
попытался понять, чем живет население Латакии.
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Наш специальный корреспондент  
Александр СТЕПАНОВ передает из Сирии

ЭКСПЕРТ СПИТ, ТРУБЫ ГОРЯТ В середине августа 2015 года загоре-
лась Москва-река. Все было почти как в 
детской сказке: «А лисички взяли спички, 
к морю синему пошли, море синее зажг-
ли...» Вместо лисичек — жарившие шашлык 
туристы, вместо моря — река, в которую 
утекала нефть. 

Апокалиптический пожар (огонь и дым под-
нялись почти до облаков по всей ширине русла!) 
потряс не только москвичей, но и миллионы 
людей во всем мире, просмотревших видео в 
Ютьюбе. Виновных в ЧП сразу не нашли. Как 
обычно, списали все на человеческий фактор. 

Что произошло в действительности? В рас-
поряжении «МК» оказались документы, которые 
пролили свет на эту и другие самые страшные 
аварии последнего времени. Фото, а главное, 
результаты экспертиз тех самых мест, где рва-
нуло. Абсолютно всех этих ЧП можно было избе-
жать, если бы... Что это за «если бы» и как с ним 
станут бороться с сегодняшнего дня, 20 октября, 
в Ростехнадзоре — в материале «МК». 
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«МК» выяснил, 
из-за чего 
взорвался 

нефтепровод под 
Москвой-рекой

ПЕРВАЯ ЛАСТОЧКА СПЧ

Суд удовлетворил ходатайство фигуран-
та «болотного дела» Алексея Полиховича об 
условно-досрочном освобождении в понедель-
ник, 19 октября. В феврале защите Полиховича в 
подобной просьбе отказали. «Я считаю, что на се-
годняшнее решение повлияло заявление уполно-
моченного по правам человека Эллы Памфиловой 
на встрече с президентом», — рассказала «МК» 
адвокат осужденного Светлана Сидоркина. 

Читайте 2-ю стр.

Условно-досрочно 
освободился один  
из заключенных,  

о которых Элла Памфилова 
говорила с президентом
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ПОДПИСКА

2016

Юрий КАРАУЛОВ:  
«И для печати не расскажу,  

и не для печати тоже не стану 
рассказывать. Убьют»

Алексей Полихович.

Портреты президента Сирии Башара Асада и его отца Хафиза Асада в 
Латакии на каждом углу. 

СЫНА МЕБЕЛЬНОГО МАГНАТА 
НАКАЗЫВАЛИ ДАЖЕ  

ЗА ПОВРЕЖДЕНИЕ ДОРОГИ
Подробности очередно-

го ДТП на Садовом кольце 
с участием спортивной 
машины Nissan GT-R ценой 
как минимум 4 миллиона 
рублей, которой управлял 
19-летний сын мебельного 
магната, стали известны 
«МК». Юный лихач, сорев-
нуясь в ловкости на доро-
ге с водителем BMW X5, 
влетел в мачту городского 
освещения.

Как стало известно «МК», 
представитель «золотой 
молодежи» Илья Журавлев 
в районе 23.40 ехал по Са-
довому кольцу. Отец Жу-
равлева — предпринима-
тель, владеет мебельными 
компаниями. «Железный 
конь» юноши — спорткар 
Nissan GT-R 2014 года вы-
пуска с элитным номером 
С 999 ВО 99. К сведению, 
цена на подобные машины 
в Интернете начинается от 
4 млн рублей. Машина — в 
собственности юноши. На 
Садовой-Черногрязской 
улице Журавлев принялся 
соревноваться в скорости 
с водителем другой мощ-
ной машины — BMW X5. 
Этой иномаркой управлял 
20-летний Роман Губанов. 
Обе машины подрезали 
других участников движе-
ния, создавали аварийные 
ситуации. Все закончи-
лось ожидаемым стол-
кновением: в районе дома 

5/9 Журавлев задел боком 
машину оппонента. После 
чего Nissan GT-R потерял 
устойчивость, его закру-
тило по дороге, спорткар 
врезался в Mazda 626. 
Остановил движение 
иномарки столб город-
ского освещения. Лихач 
на BMW X5 также про-
должил движение и про-
таранил по очереди две 
машины — Hyundai и Ford. 
Большинство участников 
аварии отделались ис-
пугом. Пострадала лишь 
водитель Ford 35-летняя 
Екатерина Смирнова. С 
гематомой лба ее доста-
вили в больницу, но позже 
отпустили.

Виновник ДТП — Илья 
Журавлев, он получил 
травму мышцы левой 
ноги. Госпитализация 
ему не понадобилась. Но 
дорогая машина юноши 
получила значительные 
повреждения. Между тем, 
как стало известно «МК», 
Журавлев — злостный на-
рушитель ПДД. Стаж во-
ждения у парня — с 2014 
года. За это время юношу 
ловили за выезд за стоп-
линию, за превышение 
скорости, выезд на поло-
су, предназначенную для 
общественного транспор-
та, создание препятствий 
на дороге и повреждение 
дороги.

МОСКВИЧ ПОЛУЧИЛ СРОК ЗА ВМЕШАТЕЛЬСТВО В ДЕТСКУЮ ССОРУ
Свою оценку школьному 

конфликту, приведшему к 
смерти ребенка, высказал  
Кунцевский суд столицы. 
Служители Фемиды посчи-
тали виновным родителя 
одного из школьников, 
после беседы с которым 
одноклассник мальчика 
был найден мертвым.

Как сообщили «МК» в 
Кунцевской межрайонной 
прокуратуре, в октябре 
2014 года  произошла ссо-
ра между четвероклассни-
ками в одной из школ За-
падного округа столицы. 
Махмуд обозвал 9-летнего 
Диму и его друга, а в ответ 
школьники посоветовали 
ему посмотреть на себя в 
зеркало. 36-летний отец 

Махмуда на следующее 
утро пришел в школу раз-
бираться в ситуации. Он на-
правился к детям, которые 
готовились к первому уро-
ку — физкультуре, — и стал 
грозно отчитывать Диму. 
В частности, рассержен-
ный мужчина заявил, что 
мальчик пожалеет о своих 
словах. После разговора 
Дима был подавлен. Придя 
домой, мальчик собрал все 
свои игрушки и раздал их 
друзьям. Позже его нашли 
мертвым под окнами квар-
тиры (мальчик жил на 13-м 
этаже). Со стороны квар-
тиры к подоконнику была 
приставлена табуретка.

По факту трагедии  было 
возбуждено дело по статье 

УК РФ «Доведение до са-
моубийства». Эксперты 
определили, что у маль-
чика, который не страдал 
каким-либо психическим 
расстройством, после раз-
говора с мужчиной резко 
ухудшилось психическое 
состояние. У ребенка раз-
вились признаки острой 
реакции на тяжелый 
стресс. 

До суда мужчина на-
ходился под домашним 
арестом. В итоге он был 
признан Кунцевским судом 
виновным в доведении до 
самоубийства путем угроз 
физической расправы, 
включавших угрозу убий-
ством с использованием 
ненормативной лексики. 

В ходе следствия выясни-
лось, что взрослый муж-
чина в агрессивном тоне 
с активной жестикуляци-
ей заявил ребенку, что 
«размажет его по стенке» 
и «ему не жить». Когда за-
читывались обстоятель-
ства уголовного дела, отец  
погибшего школьника пла-
кал. Он просил наказать 
обвиняемого в соответ-
ствии со всей строгостью 
закона. 

Приговором суда отцу 
мальчика назначено нака-
зание в виде 4 лет лишения 
свободы с отбыванием на-
казания в исправительной 
колонии общего режима. 
Сам он заявил, что не со-
гласен с приговором. 

ВАННУ С КИПЯТКОМ 
ПРОХОЖИХ ЗАСТАВИЛИ 

ПРИНЯТЬ НЕРАДИВЫЕ 
РАБОЧИЕ?

Труба, ставшая причи-
ной воскресной аварии на 
ТЭЦ-23, в результате кото-
рой четыре человека оказа-
лись в реанимации, а дома 
в Гольянове и Северном 
Измайлове остались без 
отопления, этим летом за-
гадочным образом прошла 
гидравлические испытания 
на «отлично». 

Как стало известно «МК», 
магистральная железная 
труба диаметром 140 мм 
пролегала на уровне четы-
рех метров под землей. По 
ней техническая горячая 
вода поступала от ТЭЦ на 
центральные распредели-
тельные пункты. Там она 
охлаждалась с 80 градусов 
до нужной температуры и 
поступала в батареи жилых 
домов. По трубе в час про-
ходило по 30 тысяч кубоме-
тров воды. 

18 октября около 16.00 
на сгибе трубы произо-
шел разрыв. Поток воды 
пробил также бетонный 
короб и стал разливаться 
по земле. Кипятком залило 
150 кв. метров, в том чис-
ле окрестные улицы. Очень 
много кипятка оказалось 
на улице Монтажная, даже 
пришлось перекрывать 
автомобильное движение 
из-за пара. 

В результате ЧП по-
страдал один из пасса-
жиров автобуса, который 
как раз решил сойти на 

остановке. Второй ошпа-
ренный, учащийся вуза, по-
лучил сильнейшие ожоги 
из любопытства. Молодой 
человек решил подойти по-
ближе — посмотреть, что 
произошло, и в итоге на-
ступил в кипяток. Среди 
пострадавших также еще 
один прохожий и охранник 
ТЭЦ. Все они были достав-
лены в городскую больницу 
№36.

Авария оставила без 
отопления значительную 
часть Гольянова и сосед-
него Северного Измайлова. 
В воскресенье вечером от 
отопления отключились 7 
домов, к утру понедельни-
ка батареи были холодные 
уже в 17 домах. 

— Принимаем заявки от 
жителей, переадресуем на 
ремонтные бригады. Рабо-
ты очень много, — пояснили 
в местной управе.

По предварительным 
данным, разрыв трубы 
произошел из-за ее изно-
шенности. Поэтому у сле-
дователей много вопро-
сов к тем специалистам, 
которые летом проводили 
испытания коммуникаций 
и дали положительное за-
ключение. 

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СК России по Москве 
Юлия Иванова, по данному 
факту идет доследственная 
проверка.

ПАРАШЮТИСТУ НЕ ХВАТИЛО 
ПЯТИ СЕКУНД, ЧТОБЫ 

ИЗБЕЖАТЬ СМЕРТИ

Трагическое стечение об-
стоятельств привело к ги-
бели 30-летнего москвича 
Владимира Дусина, кото-
рый разбился в воскресенье 
при прыжке с парашютом на 
аэродроме подмосковной 
деревни Большое Грызлово 
близ города Пущина. За-
цепившись краем купола за 
провода, молодой человек 
с размаху ударился о столб 
и рухнул на землю.

Как сообщил «МК» ди-
ректор Центра парашютной 
подготовки и спорта Ана-
толий Жиров, спортсмен 
посещал центр на протяже-
нии последнего года — с тех 
пор, как перебрался жить 
из Омска в Москву, и за его 
плечами было уже более 
50 прыжков в Большом 
Грызлове. В тот злосчаст-
ный день Владимир успел 
совершить один удачный 
прыжок и отправился на 
второй с группой из трех 
человек. Ребята были под-
робно проинструктированы 
о том, как осуществлять вы-
броску с учетом сложив-
шихся погодных условий 
с высоты 4 тысячи метров. 
Парашютисты, прыгнувшие 
одновременно с Владими-
ром, правильно оценили 
обстановку — они поняли, 
что не «дотянут» до основ-
ной площадки, и вовремя 
развернулись, чтобы при-
землиться на резервную. 
Что касается Дусина, то он 
принял аналогичное реше-
ние на 5–10 секунд позже 
остальных, но этого вре-
мени хватило, чтобы слу-
чилось несчастье. 

В парашютном спорте 
это называется «высота 
принятия решения» — фи-
нальный разворот против 
ветра нужно всегда делать 
вовремя, поскольку именно 

при развороте спортсмен 
быстрее всего теряет вы-
соту. Но молодой человек 
замешкался. Неясно, что 
было тому причиной — пе-
реоценка своих возможно-
стей (если Владимир рас-
считывал все же долететь 
до основной площадки) или 
нерешительность. Так или 
иначе, парашютист потянул 
за стропу слишком поздно 
и выполнил необходимый 
вираж слишком близко 
к земле, поэтому задел 
краем купола за провода 
и ударился об опору. 

Таких случаев, когда 
спортсмен спохватывал-
ся в последнюю минуту, на 
памяти Анатолия Жирова 
крайне мало, и все они за-
канчивались травмами — 
при жестком столкновении 
человека с землей. Иметь 
дело с проводами россий-
ским профессионалам при-
шлось лишь один раз. Пять 
лет назад один опытнейший 
спортсмен, опустившись 
в «неподходящем месте», 
встал на провода ногами, 
а потом спрыгнул с них и 
сломал ногу. 

— Пока я не нахожу спо-
соба, как можно предотвра-
щать такие трагедии, — го-
ворит Анатолий Жиров. — С 
земли кричать парашюти-
сту, когда он должен тянуть 
за стропу, бессмысленно. А 
на предпрыжковой подго-
товке, которая проводится 
перед каждой выброской, 
мы и так подробно объ-
ясняем спортсменам все 
особенности конкретного 
дня и разбираем возмож-
ные варианты их действий. 
Сейчас я думаю, что впредь 
на каждой такой подготовке 
мы должны делать особый 
акцент на «высоте принятия 
решения».

ПЕРВОЕ МЕСТО СТАЛО  
ДЛЯ АЛЕКСАНДРА И СОФИИ 

ПОСТОЯННЫМ 
Самыми популярными 

именами за девять меся-
цев этого года в Москве 
вновь стали София среди 
девочек и Александр среди 
мальчиков. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Управления 
ЗАГС Москвы, москвичи в 
выборе имен для своих 
детей по-прежнему кон-
серваторы, и этот год не 
принес в статистику самых 
популярных имен никаких 
радикальных изменений.

Так, имена Александр 
и София (Софья) прочно 
обосновались на лидирую-
щих позициях в хит-параде 
имен среди новорожден-
ных в столице. Причем, 
присваивая имя Соня сво-
им дочкам, мамы и папы 
отдают предпочтение фор-
ме имени через «и» — Со-
фиями за 9 месяцев были 
названы 1866 девочек, 
а Софьями — всего 939.

Итак, в пятерку самых 
популярных имен среди 
новорожденных мальчи-
ков вошли: Александр, 
Максим, Артём, Михаил, 
Даниил (Данила, Данил). 

Среди девочек: София (Со-
фья), Мария, Анна, Анаста-
сия и Виктория.

Интересно также по-
смотреть на долю детей, 
названных популярными 
именами. Оказывается, 
что на самом деле по-
пулярность имени Алек-
сандр не абсолютна, и с 
годами процент детей с 
этим именем снижается. 
Так, в 1990-е годы Алек-
сандрами называли по-
рядка 9% новорожденных 
мальчиков. По итогам же 
9 месяцев 2015 года это 
имя было присвоено 4,5% 
малышей. В то же время 
Сонями в 1990-е годы на-
зывали вообще менее 1% 
девочек. В этом году это 
имя было присвоено уже 
5,4% новорожденных мо-
сквичек.

Напомним, что по ито-
гам прошлого года самыми 
популярными именами у 
мальчиков были Алек-
сандр, Максим, Артем, 
Михаил и Иван. А среди 
девочек — София (Софья), 
Мария, Анастасия, Анна и 
Елизавета.

МЕЖДУ
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ВАЖНОВАЖНО

Обучать будущих водителей «шашечному» 
вождению, то есть быстрому перестрое-
нию из ряда в ряд, предлагается на пор-
тале российской общественной инициа-
тивы. Таким образом новоиспеченные 
автолюбители смогут овладеть навыками 
быстрого реагирования на дороге.

Как стало известно «МК», авторы идеи предлагают обя-
зать автошколы включить в свои программы новый курс 
практических занятий по вождению. На них будущих 
автолюбителей будут учить двигаться на 10–15 кило-
метров быстрее скорости потока на многополосной 
дороге. Кроме того, на таких занятиях можно будет 
научиться ездить «шашками»: перестраиваться из ряда 
в ряд всякий раз, когда на соседней полосе появилось 
«окно» между автомобилями. Как сказано в пояснитель-
ной записке к инициативе, в результате такого ново-
введения из автошкол будут выпускаться не опасливые 
новички, а настоящие мастера, способные предугадать 
дорожную ситуацию на несколько шагов вперед. Кроме 
того, количество аварий, как уверяют авторы, резко 
сократится. 

ША, МАЖОР!

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

На такие убийства обычно решаются «на-
родные мстители», доведенные до отчаяния 
беспредельщиками из высоких кабинетов.

Но на сей раз в жутком преступлении по-
дозревается не затюканный властями бедняк, 
а один из богатейших людей подмосковного 
Красногорска — местный олигарх, строитель, 
меценат Амиран Георгиевич Георгадзе. Чуть 
ли не полгорода застроены небоскребами с 
его легкой руки.

И именно этот человек, по версии следствия, 
вчера пришел в кабинет своего, как все думали, 
друга и покровителя — замглавы Красногорска 

Юрия Караулова. Поругался сначала с ним, а потом 
и с подошедшим по вызову руководителем «Крас-
ногорских электросетей» Георгием Котляренко. И 
расстрелял обоих. Причем сразу два «ствола» — 
автомат и пистолет — услужливо поднес личный 
водитель Георгадзе.

На момент подписания номера «МК» поиски 
подозреваемого и его сообщника продолжались. 
Мы же попытались понять, почему в Красногорске 
— неофициальной столице Подмосковья — нравы 
нынче похлеще, чем в Чикаго 30-х либо в Москве 
90-х.

 Читайте 3-ю стр.

Так выглядела машина мальчика-мажора до аварии…

…а так — после.

ФОТОРЕПОРТАЖ  
 на сайте
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Почему ближайший друг замглавы Красногорска  
стал его палачом?

КОНТРОЛЬНЫЙ 
ВЫСТРЕЛ ВО ВЛАСТЬ

Обвиняемый       — 
бизнесмен Амиран 
Георгадзе.

Жертва — 
чиновник 
Юрий 
Караулов.
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Впрочем, в дружбе с Берном 
это Москве не поможет
Федеральная служба по ветеринар-
ному и фитосанитарному надзору по 
результатам совместной с аналогич-
ным швейцарским ведомством про-
верки разрешила восьми компаниям 
из этой страны ввозить в Россию сыры 
и готовую мясную продукцию. Други-
ми словами, в наших супермаркетах 
снова можно будет купить натуральную 
швейцарскую телячью вырезку или 
кусок «Грюйера» или «Эмменталя». 
Никаких нарушений правил торговой 
войны с Западом Россельхознадзор не 
нарушил. Швейцария не входит в ЕС. 
Берн ввел санкции против российских 
компаний и чиновников. Но в целом 
Швейцария бьет лишь по конкретным 
персонажам. Номинальный торговый 
объем с ней ежегодно не превышает 
$10 млрд. Швейцарские сыры и мясо 
не превышают и 1% российского рынка. 
Изменение в правилах торговли не сде-
лает швейцарцев богаче. Однако про-
рыв в отношениях с Западом налицо.

Что такое Швейцария? Около 10 млн 

жителей и около 10% мирового капитала (го-
ворят, что доходит до 50%, но доверия к такой 
информации нет — даже от самых информи-
рованных источников). Капитал в основном 
находится в банках. По разным оценкам, там 
находится до $3 трлн. Швейцарские банки от-
носятся к разряду наиболее надежных и про-
фессиональных кредитных учреждений мира.

Но тем не менее в Швейцарии находятся и 
другие источники для создания собственного 
бизнеса. И производственные высокотехно-
логичные компании, и сельскохозяйственные 
предприятия. Последние обеспечивают не 
менее 7% общего рынка. Это и сыры, и другая 
молочная продукция, и хорошее мясо.

Швейцарские сыры, которых в этой стра-
не производится более 450 сортов, например 
«Грюйер», «Шабцигер» и «Эмменталь», были 
в середине 2000-х годов крайне популярны в 
нашей страны. Не менее востребованы были и 
мясные сорта, в первую очередь говядина.

Судя по всему, швейцарские продукты не 
изменили себе даже после начала торговой 
войны России с Западом. По результатам со-
вместной проверки с аналогичным швейцарским 
ведомством Россельхознадзор разрешил вось-
ми швейцарским компаниям ввозить в Россию 
сыры и готовую мясную продукцию.

Спросите, а как же импортозамещение? 

Отвечу по порядку. Швейцарские сыры, в отличие 
от немецких, польских и болгарских, занимают 
в России настолько малую долю рынка, что по-
чувствовать эти объемы наши производители 
не смогут. «Говорить о какой-либо конкурен-
ции вообще не стоит. Швейцарские сыры или 
говядина — это продукты для ценителей вку-
са», — рассказали «МК» в Национальном союзе 
производителей молока. Поставить под вопрос 
импортозамещение такие закупки не смогут.

Налицо повышение контакта с Западом. 
Но только на первый взгляд. Конечно, разре-
шили торговать весьма специфическим това-
ром — и спрос на него будет, и поставляемые 
объемы будут улетать. Но только среди опять 
же специфической публики — кому позволяют 
средства и кто не может встретить утро без бу-
терброда с «Грюйером» или кусочком вырезки. 
Остальные проживут.

Разрешили бы продавать испанский хамон 
или германский «Дор-блю» — порадовалось бы 
гораздо больше россиян. И продажи возросли 
бы, и народ стал бы питаться получше, чем сей-
час («Пошехонский» за 200 рублей килограмм, 
конечно, выручит при диете, но на день рождения 
предлагать его все-таки не стоит.)

А вот экономические санкции, которые 
Швейцария выставила против нашей страны, 
наших бизнесменов и чиновников, разрешение 
на торговлю сыром и мясными продуктами не 
отменит. Продажи мясо-молочной продукции 
из Швейцарии составляют в России не более 
$20–25 млн в год. Если швейцарские банки 
окончательно заморозят российские активы, 
то ущерб будет на порядок выше.

Николай МАКЕЕВ.
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На встрече членов Совета по пра-
вам человека с Владимиром Пу-
тиным, которая прошла три не-
дели назад, Элла Памфилова 

говорила об избирательности правосудия, 
а в качестве примера привела отказ рязанского 
суда освободить по УДО Алексея Полиховича, 
несмотря на то что для этого есть все основания. 
Тогда президент ответил: «Давайте будем по-
стоянно думать и принимать решения, направ-
ленные на совершенствование судебной 
системы». 

Студента РГСУ приговорили к 3 годам 
и 6 месяцам лишения свободы по «болотно-
му делу» в феврале прошлого года. Молодой 
человек находился под арестом еще с июля 
2012 года, поэтому срок заключения должен 
был закончиться в январе 2016 года. «Нам от-
казали в УДО, полагая, что ходатайство было 
преждевременным, — рассказывает адвокат 
Светлана Сидоркина. — Сегодня в суде при-
сутствовал представитель уполномоченного по 
правам человека по Рязанской области, заяв-
ление Эллы Александровны тоже сыграло свою 

роль». Прокурор дал положительное заключение 
на ходатайство защиты, подчеркнув, что с точки 
зрения закона Полихович встал на путь исправ-
ления, 30 октября он выйдет на свободу. 

Дело Полиховича не единственный пример, 
который члены СПЧ приводили президенту, 
сетуя на несовершенство судебной систе-
мы. Мы узнали, есть ли какие-то подвижки в 
других уголовных делах, о которых говорили 
правозащитники. 

Дело «о порче забора». «Саня — вор!», 
«Лес — общий!» — за надпись на заборе во-
круг дачи губернатора Краснодарского края 
Александра Ткачева в Голубой бухте на Черно-
морском побережье экологов Сурена Газаряна 
и Евгения Витишко приговорили к трем годам 
лишения свободы сначала условно, а потом 
реально. Они протестовали против застройки 
лесной зоны и побережья. Этим летом суд от-
казал Витишко в УДО, отклонив его ходатайство 
о замене наказания на условный срок. 

Но уже 8 октября Тамбовский областной 
суд отменил решение Кирсановского районного 
суда и вернул дело на новое рассмотрение. 

«Со дня на день должно состояться заседание 
суда об избрании более мягкой меры пресе-
чения — условного срока, — рассказал «МК» 
член СПЧ Андрей Бабушкин. — Мы ожидали 
поощрительной реакции ФСИН, ведь Витиш-
ко — лауреат конкурса «Калина красная», он 
перечисляет зарплату в детский дом. Но при-
говор не отменили». 

Дело «длиною в жизнь». Экс-мэра Махач-
калы Саида Амирова приговорили к 10 годам 
лишения свободы. Его обвиняют в подготовке 
покушения на руководителя Пенсионного фонда 
Дагестана Сагида Муртазалиева. Чиновник, воз-
главлявший город с 1998 года, после покушения 
на него в 1993 году прикован к инвалидному 
креслу. 10 августа гособвинитель попросил 
назначить Амирову пожизненное заключение. 
На встрече с президентом правозащитники 
заявили, что в ходе расследования к Амирову 
применялись пытки. «Я подготовил обращение в 
Генпрокуратуру, мы будем надеяться на встречу 
с генпрокурором, — говорит Бабушкин. — Я вни-
мательно изучаю материалы, пока это выглядит 
так, что правоохранительные органы допустили, 
мягко говоря, ошибку».

Дело «заложника выборов». «Насколько мне 
известно, он дал взятку», — заявил президент 
об уголовном деле в отношении экс-начальника 
штаба ПАРНАС в Костроме Андрея Пивоварова, 
добавив, что полицейский Алексей Никаноров 
в этом признался. По словам адвоката Пивова-
рова, Гаджи Алиева, это можно рассматривать 
как давление на следствие. «Нам неизвестно 
ни о каких признательных показаниях. Думаю, 
что президент был дезинформирован недобро-
желателями, — рассказал он «МК». — Если бы 
такие показания были, то согласно сложившейся 
практике органы следственных действий прове-
ли бы с нами очную ставку, чтобы их закрепить». 
Член СПЧ Илья Шаблинский рассказал «МК», что 
информации о том, дал ли Путин поручения по 
делу Пивоварова, у него нет. 

В России больше полумиллиона чело-
век находятся в местах лишения свободы, 
права тысяч из них нарушаются, а на встре-
че с президентом, после которой можно 
ожидать хоть каких-то изменений, удается 
упомянуть в лучшем случае десяток. И хоть 
правозащитники говорят, что их задача — 
борьба с нарушениями в целом, на выходе 
получается то же самое «избирательное пра-
воприменение», только наоборот. Но есть 
ли в современной России другой путь? 

Валерия МАРКОВА. 

ДЕПУТАТЫ 
ПАКУЮТ 
ЧЕМОДАНЫ
Переезд в новое здание 
состоится в ближайшее время
Депутаты Мосгордумы перестали 
скрывать очевидное — да, они сидят на 
чемоданах. Они переезжают в комплекс 
новых зданий в Страстном переулке. 
Некогда тут была крупнейшая в Москве 
больница — Екатерининская, теперь 
же территория отдана под московский 
парламентский центр. 
Уже 21 октября здесь пройдет первое 
заседание думы, где с отчетом о дея-
тельности правительства выступит мэр 
Сергей Собянин. Но переезд депкорпуса 
состоится чуть позже. Приемка зданий 
назначена только на 22 октября...

Новый центр занимает 10,8 тыс. кв. метров. 
Помимо депутатов Мосгордумы тут разместятся 
еще и уполномоченный по правам человека в 
Москве, и председатель Общественной палаты 
столицы. Собственно для думы здесь специально 
построено новое здание. Это пятиэтажный моно-
лит с подземной автостоянкой на 99 автомобилей 
(никакой платной парковки для слуг народа!). 
Рабочих кабинетов для столичных законодателей 
тут гораздо больше (в целях борьбы с теснотой в 
старом здании МГД на Петровке в кабинет при-
шлось переоборудовать даже гардероб). У каж-
дого депутата будет не только отдельный кабинет, 
но еще и личная комната отдыха! Сотрудников 
аппарата отвели на экскурсию по новым рабочим 
местам — очевидцы говорят, что работать теперь 
будет просторнее. В числе прочих экскурсанты 
посетили даже кабинет... мэра. Да-да, мэру в пар-
ламентском центре выделили отдельный кабинет. 
Говорят, он небольшой и очень скромный — стол, 
стулья да два скрещенных флага.

В новом думском здании будет большой 
зал заседаний, конференц-зал на 250 мест и 
еще  6 залов для проведения комиссий, со-
вещаний, «круглых столов», встреч. Ситуации, 
когда половина приглашенных на заседание той 
или иной комиссии вынуждены стоять (а такое 
случалось), теперь будут исключены. Ну и еще 
в новом здании сохранится изюминка старой 
думы — стеклянная галерея, с которой можно 
наблюдать за заседаниями депутатов сверху. В 
старом здании ее звали «аквариумом». Здание 
оснащено всем необходимым для поддержания 
телевидения высокой четкости формата HD, а в 
трех залах даже есть система «видеостена». Вы-
ступающие смогут вести свои презентации как с 
места оператора, так и беспроводным способом. 
В этом же здании разместятся увесистый дум-
ский архив и парламентская библиотека. А вот 
аппарат МГД будет сидеть в другом здании, что 
попроще (оно будет соединяться с депутатским 
зданием двумя подземными переходами). Его 
даже называют «техническим». Здесь же будет 
и Общественная приемная думы.

Однако в самом комплексе зданий больше. 
Под нужды депутатов передадут помещения 
Екатерининской больницы, реставрация которых, 
по данным Мосгосстройнадзора, завершается. 
Напомним, что больница была построена в 1776 
году и восстановлена заново после пожара в 1828 
году. В советские времена тут был детский садик, 
в последнее время тут размещался детский диа-
гностический центр, одно из зданий было даже 
отдано под общественный туалет. 

Вокруг грядущего переезда уже сложились 
анекдоты. Так, у Екатерининской больницы, как 
и у всякой другой, имелся собственный морг. 
Его здание вроде бы тоже отреставрировали, 
и теперь в думе гадают: какое же управление 
будет работать в анатомическом театре? И еще 
тут строят прогнозы, когда же наконец состоится 
переезд. Ведь выступление мэра станет лишь 
«репетицией» — только на следующий день после 
него должна состояться приемка зданий. Так что 
паковать вещи думцы еще не спешат.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЕГЭ ЗАМОРОЗЯТ 
НА ТРИ ГОДА
Минимальный проходной балл 
сохранится до 2018 года
В Минобрнауки признают: общество 
утомила перманентная реформа об-
разования, и особенно — ежегодно 
меняющиеся правила итоговых испыта-
ний в школе. Поэтому не только в 2016 
году, но, скорее всего, в ближайшие три 
года никаких изменений ЕГЭ не будет, 
заверил «МК» глава ведомства Дмитрий 
Ливанов. Сохранится в неприкосновен-
ности и минимальный порог баллов.

Страшно сказать, но за два с лишним десятка 
лет непрерывных реформ нашего образования 
в целом и Единых госэкзаменов в частности в 
стране незаметно успели вырасти целых два 
поколения детей. Второе из них ничего, кроме 
перманентно меняющихся правил игры, не вида-
ло, так что кавардак для него — родная стихия. А 
вот родители и учителя стонут: правила меняются 
каждый год, а при то и несколько раз в год. 

Мудрые китайцы не зря еще в древности 
придумали проклятие: «Чтоб ты жил в эпоху пере-
мен!». Усталость общества от такого времяпре-
провождения столь высока, что и российские 
власти наконец решили взять паузу и не «рефор-
мировать реформу» выпускных и вступительных 
экзаменов как минимум год, а то и все три: 

— Никаких изменений в ЕГЭ 2016 года не 
будет, — заверил «МК» глава Минобрнауки Дми-
трий Ливанов. — Не изменится даже минималь-
ный порог баллов Единых госэкзаменов. Люди 
устали от постоянных изменений. Поэтому, с 
нашей точки зрения, необходим мораторий на 
дальнейшие изменения хотя бы сроком на три 
ближайших года. Мы хотим минимум на три года 
стабилизировать эту ситуацию.

Сказанное означает, что в 2016 году мини-
мальный порог ЕГЭ для получения аттестата 
составит по русскому языку — 24 балла, а по 
математике — «тройку» базового уровня. Мини-
мальное же количество баллов, необходимое для 
поступления в вуз, будет выглядеть так:

по русскому языку — 36 баллов; по профиль-
ной математике — 27 баллов; по физике — 36 
баллов; по химии — 36 баллов; по информатике 
— 40 баллов; по биологии — 36 баллов; по исто-
рии — 32 балла; по географии — 37 баллов; по 
обществознанию — 42 балла; по литературе — 32 
балла; по иностранным языкам — 22 балла.

Не будет перемен и в выпускных сочинени-
ях. В том числе власти не откажутся пока от их 
оценки по принципу зачет/незачет и не перейдут 
на отметки по пятибалльной шкале.

Единственное новшество, запланированное 
на 2016 год, — эксперимент в Москве по сдаче 
базового ЕГЭ по математике не только после 11-го 
класса, но и после 10-го. Однако его участниками 
станут только желающие, так что дезорганизации 
в общую схему этот пилотный проект не внесет.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ШВЕЙЦАРСКОЙ ГОВЯДИНЕ И «ЭММЕНТАЛЮ» 
НАШЛОСЬ МЕСТО НА РОССИЙСКИХ ПРИЛАВКАХ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ПЕРВАЯ ЛАСТОЧКА СПЧ

ПУТИН РАСКРЫЛ 
РЫБНЫЙ 
ЗАГОВОР 
ПРОТИВ РОССИИ
По пути к покупателю улов 
дорожает более чем в три раза
В Кремле понедельник объявили 
«рыбным днем»: президиум Госсовета 
под руководством Владимира Путина 
более полутора часов разбирался, 
как накормить россиян полезными 
протеинами и аминокислотами отече-
ственного производства. Пока рыба — 
особенно лосось и форель (не говоря 
уже об осетровых) — для большинства 
граждан остается малодоступным де-
ликатесом. Из-за санкций, ослабления 
рубля и накрутки сетей ее стоимость в 
магазинах в 2015 году выросла на 30–
40%. Губернатор Сахалинской области 
Олег Кожемяко предложил волевым 
решением снизить торговую наценку: 
в Японии она 2%, а в России — 70%.

Рыбная проблематика всплывает на засе-
даниях президиума Госсовета не первый раз. 
Восемь лет назад эта тема уже обсуждалась, 
причем в тех же самых выражениях, что и на 
этот раз. Однако воз, точнее, улов, был вынуж-
ден признать Владимир Путин, и ныне там — 
а именно на заграничных рыбоперерабаты-
вающих предприятиях, а вовсе не на прилавках 
отечественных магазинов. «Основной объем 
выловленной рыбы поставляется на экспорт в 
мороженом виде, таким образом, другие госу-
дарства получают не только лучшие сорта, но 
и возможность для создания новых рабочих 
мест, развития своей переработки и экономи-
ки!» — посетовал президент. Россияне при этом 
вынуждены довольствоваться импортными по-
ставками рыбы сомнительного происхождения 
и не всегда хорошего качества. «Граждан не 
устраивает, когда ассортимент и цена рыбы 
на внутреннем рынке определяются зарубеж-
ными поставщиками и ретейлерами, когда в 
рыбной отрасли расплодились разного рода 
рантье, использующие наши биоресурсы!» — 
подчеркнул ВВП. 

Причиной сложившейся ситуации стал 
«исторический принцип» распределения квот, 

предусматривающий закрепление за каждым 
предприятием постоянных объемов вылова 
рыбы на 10 лет. Восемь лет назад лоббисты 
обещали Путину, что такой порядок будет спо-
собствовать инвестициям в судостроение и 
переработку, но ничего подобного не произо-
шло — преференции мало повлияли на укрепле-
ние продовольственной безопасности, развитие 
прибрежных территорий и смежных отраслей 
экономики. «Мне говорили, что после перехода 
на исторический принцип мы все возрадуемся и 
всем будет хорошо. Действительно, есть такие 
люди, которым стало очень хорошо. Теперь 
нужно распределить это «очень хорошо» на все 
население страны», — сказал ВВП. 

Конкретных фамилий президент не на-
звал, но его намеки активно поддержал глава 
ФАС Игорь Артемьев. По его словам, неболь-
шая группа лиц обобществила квоты и вме-
сто того, чтобы самостоятельно ловить рыбу, 
привлекала в этот бизнес корейцев, китайцев 
и американцев. Сами рантье при этом эмигри-
ровали за границу и оттуда пытаются повлиять 
на попытки ФАС навести порядок на рыбном 
рынке. «Когда мы предлагали распределять 
квоты через аукцион, нас предавали анафе-
ме!» — пожаловался Путину Артемьев. Глава 
антимонопольного ведомства подчеркнул, что 
надо немедленно найти соглашения, по которым 
иностранцы продолжают вылавливать рыбу, 
и аннулировать. При этом сами квоты впредь 
должны выдаваться в обмен на инвестиции. 
«Такое решение давно назрело», — согласился 
президент. Он попросил присутствовавшего на 
заседании председателя Комитета Госдумы по 
природным ресурсам Владимира Кашина не 

идти на поводу у бизнесменов, которые будут 
пытаться повлиять на голосование по квотам в 
парламенте. «Надо «закрывать люки» и совер-
шенствовать законодательство, чтобы отрасль 
работала на интересы российского народа», — 
напутствовал депутата ВВП. 

Министр сельского хозяйства Ткачев пошел 
еще дальше и предложил вообще прекратить 
закупки импортной рыбы. Как минимум для 
госнужд. Китайская телапия — это отрава, а 
наша дикая рыба полезна для всех, в первую 
очередь для детей, сформулировал свою по-
зицию министр. 

Еще одна тема, которой не на шутку озабо-
тились участники президиума Госсовета, — это 
цены на рыбу и рыбопродукцию. У рыбаков улов 
в среднем стоит 53 руб. за 1 кг, рассказал по-
мощник Путина Андрей Белоусов, а на прилавки 
он попадает уже за 176,3 руб. При этом доля 
транспортных издержек невелика — всего 11%. 
«Эти «ценовые чудеса» означают, что где-то у нас 
концентрируются огромные деньги, — сказал 
Белоусов, — Надо выяснить, куда девается раз-
ница в цене между производителями и розни-
цей». Путин поручил разбираться с «чудесами» 
Игорю Артемьеву, а министр торговли Денис 
Мантуров предложил для начала исключить 
из цепочки ценообразования посредников: это 
можно сделать, если продавать выловленную 
рыбу через биржу. Еще одно давно назревшее 
предложение внес губернатор Сахалинской 
области Олег Кожемяко. По его мнению, необ-
ходимо волевым решением снизить торговую 
наценку, которая в России в 2–2,5 раза выше, 
чем в странах с развитой экономикой. 

Елена ЕГОРОВА. 

В отпуске. Лето 2013 года. Тыва.
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Первое за последние пять 
лет землетрясение маг-
нитудой до 4,2 произошло 
в ночь на понедельник на 
Урале. Эпицентр находился 
в 165 км от Екатеринбур-
га, в районе небольшого 
населенного пункта Шаля, 
сообщила обсерватория 
«Арти». Трясти начало в 2.44 
по местному времени (в 0.44 
по московскому). В резуль-
тате подземных толчков, 
которые продолжались около 

двух минут, люди ощущали 
вибрацию в домах, звенела 
посуда, дрожали стекла. Как 
прокомментировал зав. ка-
федрой Уральского горно-
го университета Владимир 
Бондарев, землетрясение 
магнитудой 4,2 относится к 
средним и для зоны вблизи 
Уральских гор не уникаль-

но. Совсем слабые толчки 
из-за подвижек в земной 
коре местные обсерватории 
фиксируют чуть ли не каждый 
день, но для людей они не-
заметны. Самое сильное, 
Билимбаевское землетрясе-
ние — 6 баллов по ощущени-
ям жителей — произошло в 
регионе в 1914 году. 

ФСБ сообщила о задержа-
нии жителя Кубани, кото-
рый при содействии «ин-
структора» из группировки 
«Исламское государство» 
планировал устроить под-
рыв самодельной бомбы 
на железной дороге. За-
держанный являлся админи-
стратором группы террори-
стической направленности в 
соцсети «Вконтакте».  
«В рамках уголовного дела, 
возбужденного по статье «Пу-

бличные призывы к осущест-
влению террористической 
деятельности или публичное 
оправдание терроризма», 
задержан гражданин РФ 
Ферзалиев А.К.», — заявили 
в понедельник в пресс-
службе ФСБ РФ. Ферзали-
ев на допросе рассказал, 
что, являясь помощником 
машиниста в Краснодар-
ском крае, планировал 
взорвать бомбу в одной из 

электричек. «Для этого он 
через Интернет связался 
со знакомым ему членом 
ИГ — участником вооружен-
ного конфликта в Сирии, и 
попросил инструкцию по 
изготовлению СВУ. После 
теракта планировал уехать и 
вступить в ряды ИГ», — рас-
сказали в ФСБ.

Гигантское хлебобулоч-
ное изделие признали 
самым длинным в мире 
и внесли в Книгу рекор-
дов Гиннесса. Авторы 
рекорда — 60 французских и 
итальянских пекарей — дей-
ствовали в полном соответ-
ствии с темой выставки «На-
кормить планету. Энергия 
для жизни». Поскольку ни в 
одну печь багет такого раз-
мера не мог поместиться, 
выпекать его пришлось на 
улице. В течение семи часов 

переносная печь двигалась 
вдоль всей заготовки. Ра-
боту осложняла прохладная 
осенняя погода. Однако все 

завершилось благополучно: 
готовый багет поделили на 
части и раздали всем желаю-
щим. 

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP

ЦИФРА

КАДР

составила длина багета, испеченного  
на международной выставке MilanExpo.122 метра

Американка Катрина Рэйдфорд, весившая около 
432 кг и прозванная «самой толстой женщиной мира», 
сбросила почти 230 кг. Процесс похудания занял 12 
лет. По словам Рэйдфорд, с помощью пищи она пыта-
лась «заесть» стресс от сексуального насилия, совер-
шенного над ней в детстве. Избыточный вес привел 
к проблемам с дыханием, потребовалась операция, 
после чего Катрина взяла себя в руки и села на жест-
кую диету. Останавливаться на достигнутом амери-
канка не хочет.

«Слезы для тела. Молитва 
для души» — поминаль-
ные слова в честь нашего 
коллеги Димы Холодова 
звучали в понедельник на 
его могиле. Дима был убит 
в редакции «МК» 21 осень 
назад. И каждый год в эту 
трагическую дату журнали-
сты газеты, бывшие и ны-
нешние, его родственники 
и друзья собираются на 
Троекуровском кладбище. 
«Душа бессмертна, а че-
ловек живет, пока есть те, 
кто его помнит», — говорит 
священник, отец Дими-
трий. Мы помним...

В понедельник в На-
циональном центре 
управления обороной РФ 
министр Сергей Шойгу 
провел прием в честь 
сборной команды Воору-
женных сил РФ, ставшей 
победительницей VI Все-
мирных военных игр. 
Выступая перед армей-
скими спортсменами, 
глава военного ведомства 
отметил, что наша сборная 
не только обошла команды 
116 стран, но и улучшила 
свой прежний результат, 
установив новый рекорд 
— 135 медалей из 246 
возможных. «Это законо-
мерный итог колоссального 
труда — порой на пределе 

человеческих возмож-
ностей, убедительное 
свидетельство твердости 
духа, несгибаемой воли и 
высочайшего профессио-
нализма», — сказал Шойгу. 
Министр обороны вручил 
ведомственные награды 

спортсменам и тренерам 
Центрального спортивного 
клуба армии, благодаря ко-
торым сборная победила. 
Позже Сергей Шойгу при-
нял участие в заседании 
Общественного совета при 
Минобороны России.

ЦИТАТА

Сергей Иванов,  
руководитель Администрации Президента РФ:

«О чем речь? Западной Европой, США, Канадой и еще 
несколькими государствами мир не ограничивается. 
Остальные страны и регионы для нас открыты. Азия, Африка, 

Латинская Америка. И на отдых туда можно ездить, и торговать с ними». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так чиновник в интервью ТАСС напомнил, что антироссийские санкции еще 
не говорят о международной изоляции России. Однако цены на авиабилеты 
заставляют россиян вспомнить слова из песни Высоцкого: «открыли все, но мне туда 

не надо». К примеру, только перелет в латиноамериканские страны из Москвы (в Венесуэлу, 
Чили, Аргентину) после новогоднего бума будет стоить около 60–70 тыс. рублей;  перелет в 
Таиланд и Вьетнам — около 30 тыс.; зато в Китай (Пекин) — около 20 тыс.  

ФСБ СНОВА ЗАДЕРЖАЛА ТЕРРОРИСТА 
БЕЗОПАСНОСТЬ

ЧП

АРМИЯ

ЛЮБОВЬ

ПАМЯТЬ

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ НА УРАЛЕ НАПОМНИЛО 
СОБЫТИЕ 100-ЛЕТНЕЙ ДАВНОСТИ 

ШОЙгУ НАгРАДИЛ ПОБЕДИТЕЛЕЙ ВСЕМИРНЫх ВОЕННЫх ИгР

ПОДРОБНОСТИ
 на сайте  

ПОДРОБНОСТИ
 на сайте  

РОК-МУЗЫКАНТ ОБРУЧИЛСЯ 
НА СЦЕНЕ ВО ВРЕМЯ КОНЦЕРТА

Необычный способ пред-
ложить руку и сердце 
любимой женщине испро-
бовал в воскресенье лидер 
рок-группы «Бригадный 
подряд» Анатолий Скля-
ренко. Во время концерта 
своей группы в московском 
клубе он вызвал на сцену 
любимую девушку Катю. 
Музыкант предложил ей спеть 
дуэтом хит «Зачем я полюбила 
идиота» и спросил, действи-
тельно ли она любит идиота. 
А получив утвердительный 

ответ, встал на одно колено, 
протянул кольцо и подытожил: 
любишь — выходи за него 
замуж. «Сходила, значит, тут 
на концерт своего мужчины... 
И да, можно поздравлять», 
— написала потом Катя в 
Инстаграме, приложив фото-
графию кольца в шкатулке. 
С Анатолием они вместе уже 
шесть лет, и на концерт БП де-
вушка пришла с родителями. 
Пару, конечно, не отпустили 
со сцены без ритуального по-
целуя под крики «Горько».   

ФОТОРЕПОРТАЖ
 на сайте  

ВИДЕО
 на сайте  
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«ВАШИ ЛЕТЧИКИ 
ПОДАРИЛИ НАМ 
НАДЕЖДУ»
c 1-й стр.

Приморский город Латакия радует 
всем, чем можно порадовать про-
стого туриста в середине октября, 
— теплой погодой, ласковым мо-

рем, очень умеренными ценами. «Лучший способ 
перелетовать зиму», — шутят наши соотече-
ственники, оказавшиеся здесь в октябре.

Латакию, наверно, нельзя назвать полноцен-
ным прифронтовым городом. Несмотря на то, что 
бои правительственных войск с боевиками ИГИЛ 
идут всего в нескольких десятках километров, 
на улице нет вооруженных патрулей, никто не 
вводит комендантский час, поэтому на первый 
взгляд Латакия скорее напоминает небольшой 
курортный городок в межсезонье, где основная 
часть отдыхающих уже схлынула. Вооруженные 
люди появляются в пригороде Латакии при подъ-
езде к российской базе. Здесь буквально все 
испещрено КПП и блокпостами.

Загородное шоссе, которое ведет из аэро-
порта в город, очень живописно. Распаханные 
поля сменяются мандариновыми садами, неболь-
шие лесочки перемежаются зарослями камыша. 
Все это разбавлено остовами недостроенных 
зданий. Раньше Латакия была довольно небедной 
провинцией. Здесь, как говорят местные, был 
настоящий строительный бум. Причем право на 
застройку мог получить любой, были бы деньги, 

чтобы выкупить землю. Но началась война, курс 
доллара к лире подскочил чуть ли не в три раза, и 
инвестировать в строительство стало невыгодно. 
Теперь остовы недостроенных домов стоят по 
всей Латакии, как памятники спокойной дово-
енной жизни.

Латакия кажется провинциальным городком, 
над жителями которого, что называется, «не ка-
плет». Гостиницы активно принимают туристов, 
пляжи если и не забиты под завязку, то пустын-
ными назвать их точно нельзя. Погода в городе 
располагает к некоторой неге и умиротворению: 
+35 на солнце, около +25 в тени, полный штиль 
на чистейшем море. Однако эта идиллия быстро 
разрушается: о том, что в стране идут боевые 
действия, напоминает рев российских военных 
самолетов, которые либо летят на боевое зада-
ние, либо с него возвращаются. Иногда слышны 
сильные взрывы. Это либо наша авиация накры-
вает цели, либо сирийская артиллерия работает 
по квадратам.

Первое, что бросается в глаза, это обилие 
символов Сирии — флаги, гербы, а также пор-
треты президента Сирии Башара Асада и его 
отца Хафиза Асада здесь на каждом углу. По 

улицам пролетают машины, лобовое или заднее 
стекло которых украшают эти фото. Каждый 
уважающий себя хозяин ларька, кофейни или 
ресторана лепит эти изображения на все видные 
места. Интересуюсь у местных причиной такой 
всенародной любви.

— Понимаешь, кто-то действительно его ува-
жает, а кто-то вешает, показывая, что он лоялен 
власти, — объясняет житель Латакии Мухаммад. 
— Здесь очень не любят нелояльных, местное 
КГБ с такими вещами не шутит.

Сирийцы очень доброжелательны. По край-
ней мере к россиянам. Заслышав русскую речь, 
они начинают улыбаться, махать руками, инте-
ресоваться, чем тебе помочь.

А если попадаешь в так называемый хри-
стианский квартал в центре города, то здесь ты 
вообще для местных и друг, и товарищ, и брат в 
одном лице. Узкие улочки, на которых теснятся 
многочисленные кофейни и магазинчики, на-
полнены восточным колоритом. В воздухе витает 
запах вареного кофе, дыма от многочисленных 
кальянов, которые курят почти везде, и каких-то 
специй. Район этот специфичен даже в нюансах. 
К примеру, традиционное восточное приветствие 
«салам аллейкум» не в почете, вместо него здесь 
говорят «мархамат». 

— Мы христиане, мы только так здороваем-
ся, — объясняют местные.

Толкаю дверь сувенирной лавки, но она за-
крыта. Рабочий день закончен, хозяин ушел. 
Случайный прохожий, увидев эту картину, начи-
нает активно размахивать руками и показывать 
знаками, что сейчас приведет продавца. Закрыт 
магазин — не проблема, для гостя его можно 
и открыть. Прибегает запыхавшийся хозяин, 
которого оторвали от вечернего кофе и беседы 
с друзьями. Небольшое помещение до отказа 
забито сувенирами. Чего тут только нет! Ковры 
персидские, курительные трубки тунисские, ножи 
из дамасской стали, турецкие тарелки, настенные 
часы с боем и даже патефон.

Хозяин, которого зовут Мишель (русским он 
представился Мишей), на смеси английского и 
арабского подробно и с любовью рассказывает 

про каждый предмет. Откуда он, какого года, 
как к нему попал. Как выясняется, лавка — это 
не его основной бизнес. Это, что называется, 
для души. 

— Деньги я в другом месте зарабатываю, я 
просто коллекционер, и это хобби привело к тому, 
что я открыл эту лавочку, — говорит Мишель.

Происхождение своего имени объясняет 
просто: так родители назвали, а с ними не по-
споришь. Он христианин, а Мишель имя христи-
анское и к тому же легко трансформируется на 
любой лад. Хоть Майклом можно представиться, 
хоть Михаилом.

Покупаю какую-то безделушку, получаю 
еще три в подарок и приглашение на кофе, долго 
трясем друг другу руки и расстаемся довольные 
друг другом.

В квартале случайно знакомлюсь с русскоя-
зычным сирийцем Ильясом, который учился в 
белорусском университете. Интересуюсь, почему 
вдруг к русским здесь такая любовь. 

— Да все очень просто, здесь все знают, что 
русские их спасли. Если бы боевики прорвались в 
Латакию, то этот квартал был бы просто вырезан 
и разрушен. Появилась база, стали летать само-
леты, все успокоились, страх прошел, — улыбаясь 
отвечает Ильяс. — Ваши летчики подарили нам 
надежду на то, что все будет хорошо, а это самый 
дорогой подарок.

Александр СТЕПАНОВ.

Все уже было. 
В советские времена, когда границы страны 

были закрыты, был популярен такой анекдот. В 
СССР приехала красавица актриса Джина Лол-
лобриджида — ходили слухи, что от нее был без 
ума сам Брежнев. И вот она осталась с ним без 
свидетелей, положила ему руку на плечо и нежно 
проворковала: «Леонид, а ты не хочешь открыть 
границы? Сделай это ради меня!..» На что Бреж-
нев ухмыльнулся и игриво спросил: «Дорогая, ты 
хочешь, чтобы мы остались одни?»

Все повторяется. Даже то, что повторяться 
не должно. 

Кто мог предположить, что через четверть 
века после развала СССР граждане все так 
же будут стремиться покинуть границы своей 
родины. 

Все опросы оказались полным враньем. 
Те самые почти 90% граждан, которые жить не 
могут без патриотизма, Кремля и президента, 
подозрительно быстро бегут в различные кон-
сульства, чтобы подать документы на эмиграцию. 
Известные заверения верных Кремлю статисти-
ческих служб, что желание покинуть Россию не 
превышает 13% и эта цифра не меняется, неза-
висимо от экономики страны, пусть остаются на 
совести этой самой госстатистики. 

Общество разделилось уже не на богатых 
и бедных, не на коренных и приезжих, не на ли-
бералов и патриотов, а на тех, кто может уехать 
и кто не может.

С тех пор как то ли красотка Джина, то ли 
западные санкции уговорили-таки Брежнева 
открыть границы, родина пережила несколько 
волн эмиграции. Сначала идейные евреи уехали 
строить Израиль; потом было несколько волн 
эмиграции, которые завистники издевательски 
назвали «колбасными» — люди просто уезжа-
ли за новыми возможностями и — да-да! — за 
большим ассортиментом колбасы; оказалось, 
что возможности и количество сортов колба-
сы, как и прочих товаров, коренным образом 
взаимосвязаны. 

Далее были тяжелые 1990-е, когда уезжали 
от бандитизма и бардака. Но не только уезжали, 
но и возвращались, чтобы делать бизнес между 
странами. Появилась надежда на единый мир, 
где не важно, где ты живешь, — делай дело, за-
рабатывай деньги, строй семью, расти детей. 

Потом появились компьютеры и первые 
программисты, приехал Джордж Сорос и стал 
помогать независимой науке. Я очень хорошо 
помню это время: жили бедно, но уезжать никто 
не хотел, казалось, что теперь твоя жизнь в твоих 
руках. А раз так, то зачем уезжать?

Но государство мутировало. Появилась 
новая власть, появились те, кто равнее других, 
— те, кто по-настоящему стал приватизировать 
страну. Сороса выкинули, обвинив чуть ли не в 
шпионаже. 

Тут-то и пошла новая волна эмиграции. Вна-
чале чуткие программисты, а потом… скажем 
так, все остальные — кто мог, кто сумел, у кого 
нашлись силы, воля и деньги.

Тут, конечно, забились в истерике госпро-
паганда и телевизор. Было сказано, что эми-
грации нет, а жизнь хорошеет с каждым днем. 
Это только увеличило эмиграцию, причем все 
ее виды. К примеру, Юго-Восточная Азия стала 
прибежищем всех тех, кто просто уехал, чтобы 
не видеть этого отчаянного вранья. 

Все последние пятнадцать лет процесс 
только углублялся. По телевизору пропагандисты 
на зарплате продолжали клеймить Чубайса, а 
Госдума и правительство в это же время спешно 
скупали недвижимость за рубежом, не забывая 
отправить детей в престижные университеты. 
Некоторые детки к этому времени уже эти за-
падные университеты успели окончить, и их папы 
немедленно пролоббировали назначение деток 
на руководящие должности в ведущие госком-
пании. И все это открыто, без стеснения.

Одновременно в Интернете стали по-
являться фото квартир, вилл и яхт наиболее 

высокопоставленных «товарищей», и Россия 
увидела, как мастерски все переписано на ба-
бушек и троюродных тетушек. Страна увидела, 
как извиваются данные «товарищи», как они 
неуязвимы, как защищены от суда, законов и 
справедливости. Но главное — стало понятно, 
что власть и должности, которые они занимают, 
это не более чем временное пристанище для 
аккордного заработка, после чего они брезгливо 
покинут эту страну лохов и будут у теплого моря 
рассказывать, как любили Отчизну. Весь этот 
позор был на виду, отчего идея «валить» только 
укреплялась. Особо она укреплялась от персон, 
подобных г-ну Якунину, который, окруженный 
иконами, рассказывал в статьях о важности От-
чизны в душе каждого русского. Правда, святость 
образа снижалась наличием дворца, угодьев и 
знаменитого шубохранилища; а когда выясни-
лось, что его сын получил наконец-то британское 
гражданство, стало понятно, что все статьи об 
Отчизне писались для тех же лохов, за которых 
г-н Якунин принимал своих немногочисленных 
читателей.

Ну а дальше произошло то, что хорошо из-
вестно: Крым, который «наш», Донбасс, который 
уже почти «не наш». Теперь есть Сирия, которая, 
судя по истошным телевизионным крикам, и есть 
место, откуда пошла русская земля. 

Это все те места, где русскому человеку 
предлагается сложить кости. 

А если ты дома, то есть санкции, давилово 
тушек уточек и сыров тракторами. 

Правда, кое-чего нет. Нет, к примеру, пони-
мания, куда катится страна. Те, кому не нравится 
слово «катится», могут заменить его выражением 
«куда страна встает с колен».

Да, куда она «встает»? Если судить по паде-
нию производства, падению рубля, заморажи-
ванию накопительной части пенсии и грозному 
предупреждению г-жи Голодец, что студенты не 
могут рассчитывать на индексацию стипендий, 
так что пусть идут работать, ибо они молодые, 
«встаем» мы явно не туда.

Короче, тут не стоит быть «Капитаном оче-
видностью», чтобы россиянину описывать по-
ложение, в котором он же и находится. И если 
не работать телевизионным пропагандистом, 
то есть если не врать за деньги, то ясно, что с 
каждым днем будет только хуже. Эта позиция 
исходит из того, что ни у правительства, которого 
просто нет, ни у президента нет никакого объ-
яснения, как страна будет жить дальше. 

Стоит ли удивляться, что данная ситуа-
ция называется «спасайся кто может!». И что 
россияне пытаются спастись радикально 
— эмиграцией.

Уж не знаю, что придумают в очередной раз 
пропагандисты, чтобы втереть ложь доверчивым 
гражданам, но реальные цифры не скроешь: 
Госдепартамент США заявляет, что в этом году 
около 265 тыс. россиян подало заявки на полу-
чение гринкарты, хотя на Россию ежегодно вы-
деляется лишь 4 тыс. подобных удостоверений. 
А год еще не закончился. 

И тут нужно осознать, что это данные только 
про Америку. А сколько пытается уехать и уехало в 
Европу; сколько молодых людей рвануло на Запад 
на учебу, чтобы не вернуться никогда.

Смешно, что, когда в Европу рванули 
300 000 сирийских беженцев, то телевизор 
издевался над Западом, что тот переживает 
«гуманитарную катастрофу». Да нет, гумани-
тарная катастрофа — это когда не к тебе едут, 
потому что ты никого не интересуешь, а когда 
свои же граждане покидают свою же страну, 
чтобы обогатить знаниями, талантом и своими 
детьми чужую землю.

Триста тысяч в этом году подадут заявки 
только в США. А сколько уедут на все четыре 
стороны — и сказать трудно. 

Впору смеяться над такой страной, но не 
до смеха. 

Россия — страна без будущего?
Страшно подумать. 

РУСЬ, КУДА Ж НЕСЕШЬСЯ ТЫ? 
В ЭМИГРАЦИЮ...

Общество разделилось на тех, кто может уехать и кто не может
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Почему «шашечки»  
не наказывают за нарушения 
правил?
Политика столичного Департамен-
та транспорта давно стала одной из 
самых обсуждаемых тем в городе, а 
число недовольных ею растет день 
ото дня. Это неудивительно, ведь 
чиновники ведомства в своей рабо-
те порой идут на прямое нарушение 
закона. Подтверждение этому — рас-
следование, проведенное депутатом 
Госдумы РФ Вячеславом Лысаковым: 
законотворец выяснил, что дорожные 
камеры почему-то раз за разом «отка-
зываются» штрафовать такси, откро-
венно нарушающие ПДД. Подробности 
громкой истории выяснял «МК». 

Поводом для расследования послужила 
поступившая к законотворцу информация о 
том, что следящие за выделенными полосами 
дорожные камеры (их курирует ГКУ «Центр 
организации дорожного движения») якобы 
частенько «отказываются» фотографировать 
такси, въезжающие под «кирпич» на выделен-
ные полосы. В конце июля Лысаков направил 
запрос в МВД России с просьбой разъяснить, 
как обстоит дело с фото- и видеофиксаци-
ей такси, в нарушение ПДД въезжающих на 
московские «выделенки». Ответ за подписью 
замминистра МВД России Виктора Кирьянова, 
датированный 21 августа (имеется в распоря-
жении «МК»), пролил свет на изнанку работы 
столичного Дептранса.

Полицейские провели выборочную про-
верку записей с дорожных камер, следящих 

за выделенными полосами, которые попали 
в категорию «брак». Туда, в частности, от-
правляются все фото- и видеозаписи, кото-
рым присвоена категория «спецтранспорт». 
Специалисты должны присваивать ее таким 
файлам, на которых, к примеру, запечатлены 
кареты «скорой помощи», пожарные и поли-
цейские машины, спешащие на вызов и вы-
нужденные выехать на выделенную полосу. 
Это вполне понятно — не штрафовать же их за 
то, что они торопятся спасать жизни! Однако, 
как выяснилось, категория «спецтранспорт» 
почему-то часто присваивается наряду с ма-
шинами экстренных служб совсем другим 
транспортным средствам, а именно такси. 
Происходит это во время обработки изобра-
жений в ГКУ «ЦОДД». Обычные файлы оттуда 
поступают в ГИБДД, уполномоченные лица 
которой выписывают нарушителям штрафы. 
Таким образом, записи с таксистами также 
на обработку дорожным полицейским не по-
ступают, и штрафы они запечатленным на них 
водителям не выписывают.

Интересно, что «амнистию» чиновники 
устроили исключительно желтым такси с жел-
тыми номерами, которым давно и публично по-
кровительствует глава Дептранса Максим Лик-
сутов. Все остальные машины с «шашечками» 
камеры ГКУ «ЦОДД» на выделенках штрафуют 
спокойно и уверенно.  На основании полученных 
из МВД данных Вячеслав Лысаков 19 октября 
направил обращения Генпрокурору РФ Юрию 
Чайке и председателю СК РФ Александру Ба-
стрыкину, в которых попросил провести провер-
ку в отношении Ликсутова, а также возбудить в 
отношении чиновника уголовные дела по двум 
статьям УК РФ — 286 («Превышение должност-
ных полномочий») и 330 («Самоуправство»).  

Алексей СТЕЙНЕРТ.
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»
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На первый взгляд Латакия скорее 
напоминает небольшой курортный 
городок в межсезонье.

Гостиницы активно принимают туристов, пляжи если и не 
забиты под завязку, то пустынными назвать их точно нельзя.

c 1-й стр.
В красногорской администрации 
— разгар рабочего дня. К Юрию 
Караулову валом валит народ. 
Это обычное явление: замглавы 

отвечает за большой куст вопросов, в том числе 
касаемый строительства. Так что визит давнего 
друга и партнера Амирана Георгадзе никого не 
удивил.

А вот дальше начались странности. Раз-
говор постепенно начал вестись на повышен-
ных тонах. Потом, как сообщает официальный 
представитель СКР Владимир Маркин, Караулов 
через секретаря вызвал в кабинет главу ОАО 
«Красногорская электрическая сеть» Георгия 
Котляренко. Как удалось выяснить «МК», в свою 
контору Котляренко в тот день не пришел — ска-
зался больным. Но приехать к Караулову силы 
почему-то нашлись. Самое вероятное: разговор 
с Георгадзе — последний, роковой — был запла-
нированным. Отметим, что Георгадзе и Караулов 
входили в состав учредителей ОАО.

На троих мужчины «сообразили» настоя-
щий скандал. И тут Георгадзе потребовал — в 
приказном порядке — позвать своего водите-
ля. Секретарь подчинилась. А шофер передал 
бизнесмену большую сумку, откуда тот достал 
сначала автомат либо винтовку «Сайга». И по-
пытался выстрелить. Однако оружие заклинило. 
Видимо, парализованные страхом Котляренко 
и Караулов не успели даже позвать на помощь: 
подготовленный Георгадзе достал, предполо-
жительно, ПМ и расстрелял чиновников. После 
этого преступник и его подручный скрылись.

Как такое возможно? В центре престиж-
ного райцентра, где находится офис самого 
губернатора, где полиции почти столько же, 
сколько самих чиновников? Впрочем, вопрос, 
как водитель пронес в здание сумку с оружием, 
отпал почти сразу. Георгадзе здесь знали как 
«своего», и проверять шофера никому даже в 
голову не пришло. 

Возможно, когда вы читаете эти строки, 
Георгадзе уже пойман (либо найден мертвым). 
С одной стороны, убийство явно готовилось как 
минимум с утра. С другой — бизнесмен был 
разъярен, а значит, мог и не подготовить пути 
к отступлению.

Мы решили выяснить, не заезжал ли Ами-
ран после трагедии по месту прописки, на улицу 
Кирова. Там живет его теща. На наших глазах 
пожилую женщину вывел из дома зять Георгадзе 
и бережно усадил в белый «Лексус».

Все соседи, которых удалось застать дома, 
отзывались о семье Георгадзе исключительно 
положительно. Никто не верил в то, что он хочет 
кого-то убить.

Историю Амирана Георгадзе в Красно-
горске знают почти как в Нижнем Новгороде 
— биографию Натальи Водяновой. Отношение 
— противоречивое. Слухи — скорее со знаком 
минус. Если суммировать их: «Амиран  подмял 
под себя всех».

Амиран Георгиевич отслужил в армии, тру-
дился водителем в/ч в соседнем Нахабине. 
Потом устроился в Красногорское райпо — там 
его помнят, хотя прошло больше 20 лет. 

— Служил в буфете ресторана «Опалиха», 
торговал пивом, водкой, пирожками. Претен-
зий к нему не было. Запомнился открытым, 
жизнерадостным человеком. На тот момент 
был женат, с тремя детьми. В 1992 году ушел 
на повышение.

 Повышение это было не быстрым, но 
впечатляющим. Очень скоро Георгадзе стал 
соучредителем множества строительных фирм 
и занялся застройкой города. Правда, поначалу 
он был всего лишь мелким бизнесменом, пере-
бивался тем, что сдавал в субаренду небольшие 
пристроенные к жилым домам помещения, где 
располагались магазины, службы быта и прочее. 
Помещения принадлежали муниципалитету, 
но нередко районный бюджет с этого ничего 
не получал, возможно, плата субарендаторов 
оседала в кармане чиновников, которые по-
кровительствовали Георгадзе. Он постепенно 
заматерел, появился солидный капитал, и в по-
следние годы предприниматель считался одним 
из самых успешных и крупных застройщиков в 
Красногорском районе. Естественно, не без по-
мощи покровителей. За свои заслуги Георгадзе 
получил благодарственную от Московского па-
триархата (жертвовал на восстановление храма 
Христа Спасителя), грамоты от губернатора. 
Разумеется, в числе его многочисленных верных 
друзей был замглавы города Караулов.

«Караулов сам породил Георгадзе как биз-
несмена, а в результате тот его убил — вот такой 
черный юмор», — рассказали «МК» сотрудники 
красногорской администрации, пожелавшие 
остаться анонимными. 

«Он вообще был нашим серым кардина-
лом, — жаловались застройщики. — Рассказов 
(глава района. — Прим. авт.) — человек мягкий, 
нерешительный. А Юрий Валентинович — на-
против, хваткий, умный, настоящий крестный 
отец города, под ним и силовой блок, и все 
муниципальное имущество. Без него ни один 
вопрос не решался, если нужно было землю 
получить под строительство или подключить 
коммуникации — все шли к нему на поклон. 
Георгий Котляренко — тоже его правая рука. 
Они вместе все решали». 

Однажды «крестного отца» чуть было не 
подвели под монастырь. Когда в начале деся-
тых годов по Подмосковью прокатилась волна 
посадок прокуроров в рамках так называемого 
игорного дела («крышевание» казино), следо-
ватели прошерстили и Красногорск. По версии 
следствия, в период с 14 января 2008 года по 
4 мая 2009 года Юрий Караулов и ряд его по-
допечных в обход законов предоставили не-
коему дачному некоммерческому партнерству 
«Силанс» несколько садовых участков общей 
площадью 20 тыс. квадратных метров. Земли 

в «Силансе» получили высокопоставленные 
сотрудники полиции и прокуратуры. Против 
Караулова возбудили дело по статье УК «Пре-
вышение должностных полномочий». Однако 
позднее дело было прекращено. И «серый кар-
динал» сохранил свою «мантию».

Версии убийства
В 2014–2015 годах дела Георгадзе шли 

не так уж успешно, как раньше. В Красногорск 
пришли такие крупные девелоперы всероссий-
ского масштаба, как «Мортон» и «Урбан Групп», 
за ними стоит областной стройкомплекс, и про-
екты жилой застройки у них на десятки тысяч 
квадратных метров, так что Георгадзе пришлось 
потесниться. 

Говорят, что его первый дом в знамени-
том «Брусчатом поселке» — очень большой 
и громкий проект по расселению ветхого и 
аварийного жилья в Красногорске — был уже 
практически готов, но сдать его в эксплуатацию 
бизнесмен не мог — не подключены сети. Вот 
и возможный мотив для убийства. Средства 
вложены, а отдачи нет, плюс кризис, дольщики 
— стресс со всех сторон. Могли банально не 
выдержать нервы. 

Судачат в районе еще про одну версию. 
Последнее время в Красногорске появилась 
странная тенденция у чиновников: брать с биз-
несменов деньги, даже без положительного 
результата. «Им говорят: раз дело не вышло, 
верните деньги, а они: но мы же занимались ва-
шим вопросом — это тоже денег стоит. В общем, 
жадность до добра не доводит, мог кто-нибудь 
отомстить из тех, кто заплатил, а в результате 
ничего от Караулова не получил», — под боль-
шим секретом сообщили предприниматели.

Наконец, жители Павшинской поймы не-
однократно обращались в администрацию с 
жалобами на то, что строительство некоторых 
домов в Павшинской пойме осуществляется не-
законно. А велось это строительство фирмами 
Георгадзе. За осуществление строительства 
без разрешений с ноября 2011 года эти фирмы 
неоднократно привлекались к административ-
ной ответственности. Однако в июне 2012 года, 
несмотря на протесты граждан, администрация 
городского поселения Красногорск выдала 
Георгадзе разрешения на строительство 2 кор-
пусов из 5 запланированных застройщиками. 
Правда, на тот момент уже строились не два, а 
четыре корпуса из 5 запланированных, а также 
бились сваи под размещение автостоянки. Воз-
можно ли, что в администрации под нажимом 
снизу решили дать Георгадзе по рукам? Кстати, 
за ним числятся аж 11 исполнительных произ-
водств. Правда, в основном — по нарушению 
ПДД. Последнее нарушение — от 6 октября. 
Георгадзе не оплатил штраф ГИБДД в 3 тысячи 
рублей и попал в поле зрения судебных при-
ставов. Но теперь ждать оплаты штрафа им 
придется очень долго.

Мнение психолога
— Такие поступки свойственны людям из 

общества, где сильны патриархальные устои, 
— а это именно кавказские этносы, — рас-
сказал «МК» Александр СУХАРЕВ, доктор 
психологических наук, сотрудник Института 
психологии РАН. — Патриархальные нравы 
требуют добиваться справедливости само-
стоятельно, а не дожидаясь помощи со стороны 
закона, как принято у цивилизованных людей. 
На человека, по его мнению, смотрят десятки 
людей, его родных и близких, которые, как он 
считает, должны его уважать. В результате он 
совершает мужской поступок — как его ни оце-
нивай, но тем не менее нельзя не согласиться, 
что он решает вопрос по-мужски, не задумы-
ваясь о последствиях. Вспомните знаменитого 

осетина Виталия Калоева, который поехал в 
Швейцарию, чтобы отомстить авиадиспетчеру, 
из-за которого разбился самолет с его родны-
ми. Человек в результате отсидел в тюрьме и 
вернулся чуть ли не героем. В данном случае, 
конечно, ситуация иная, но стиль схожий.

Трагедия для 
Красногорского спорта
Президент волейбольного клуба «Зоркий» 

Петр Жуков с горечью воспринял известие об 
убийстве первого заместителя главы города 
Красногорска. Жуков встал во главе клуба в 
2010 году вместо Караулова, который занимал 
этот пост 13 лет. 

— Он курировал не только волейбол, но и 
вообще весь наш спорт, — сказал собеседник 
«МК». — Городу просто повезло, что в админи-
страции был такой человек. И спросите тех, кто 
с ним работал: они подтвердят. Он поднимал 
не только волейбол, но и женский футбол и 
легендарный «Зоркий» по хоккею с мячом. По-
мимо высших достижений он не оставлял без 
внимания спорт детей и ветеранов. И никогда 
не отказывал в помощи. Это трагедия для всего 
красногорского спорта. 

— В каком состоянии 5 лет назад вы 
унаследовали от Караулова волейбольный 
«Зоркий»?

— В наилучшем. Хорошая база, прекрасное 
финансовое положение и подбор коллектива: 
персонала и самих исполнителей, волейболи-
стов. Я помню, как он передавал мне клуб со 
слезами на глазах. Я так понимаю, по закону 
люди из администрации уже не могли руково-
дить клубом.

— Но он его не оставил совсем?
— Нет. И занимался до последнего дня. 

Более того, мы договаривались в понедель-
ник утром встретиться и обговорить детали, 
касающиеся ВК «Зоркий». Но я сейчас лежу в 
больнице, поэтому мы перенесли встречу. 

Елена БЕРЕЗИНА, Лина ПАНЧЕНКО, 
Екатерина СВЕШНИКОВА,  

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ТАКСИСТАМ ШТРАФ НЕ ПИСАН

КОНТРОЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ ВО ВЛАСТЬ

В ПОСЛЕДНЮЮ МИНУТУ
Около 18.00 стало известно, что в коттеджном 
поселке неподалеку от Красногорска с огне-
стрельным ранением в голову был найден труп 
мужчины лет 40. Согласно версии СКР, это еще 
одна жертва обезумевшего бизнесмена. Лич-
ность его на момент подписания номера только 
устанавливалась. Поселок был блокирован 
сотрудниками полиции.
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КАК ПОВЛИЯЕТ НА ЭКОНОМИКУ 
РОССИИ УЧАСТИЕ  

В СИРИЙСКОМ КОНФЛИКТЕ?
22 октября, четверг 

В 13.00 в пресс-центре «МК» состоится «кру-
глый стол», на который приглашены: первый 
зампред Комитета Государственной думы 
по экономической политике, инновацион-
ному развитию и предпринимательству Ми-
хаил Емельянов; член Совета Федерации от 
Рязанской области Игорь Морозов; ведущий 
эксперт Института современного развития 
Никита Масленников; главный редактор 
«Финансовой газеты» Николай Вардуль; 
министр экономики России в 1992–1993 гг. 
Андрей Нечаев; профессор кафедры инно-
ваций и бизнеса в сфере информационных 
технологий ГУ-ВШЭ Иосиф Дискин.

Отразится ли война в Сирии на нефтяных 
ценах и курсе рубля? Не приведет ли эскалация 
конфликта в Сирии к резким колебаниям в ми-
ровой экономике? Не усилят ли страны Запада 
в отношении России санкционную политику? 
Не нарушит ли сирийский конфликт «хрупкое 
равновесие» экономических отношений Тур-
ции и России и, самое главное, не откажется 
ли Анкара от строительства газопровода «Ту-
рецкий поток»? Как война в Сирии повлияет 
на мировую экономику в целом и как великие 
державы поделят между собой Ближний Восток 
и его ресурсы?

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

Тещу Георгадзе 
увозят с места 
происшествия.

Дом, где был 
прописан 
Георгадзе.

Здесь Георгадзе и Караулов — 
еще друзья. Вместе с игроками 
волейбольного «Зоркого».
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— На мой взгляд, на текущий момент 
наиболее интересным сектором для ин-
вестиций в России по-прежнему остается 

продовольственный ритейл, особенно рабо-
тающий в низком ценовом сегменте — сети 
«Магнит», «Лента» и Х5. Обычно этот сектор 
очень устойчив к экономическим циклам. Так, 
розничные сети сегмента сейчас практически 
не демонстрируют падения lfl-трафика. Сред-
ний чек также находится на стабильном уровне 
или растет в номинальном выражении. При 
этом проникновение современных форматов 
торговли в РФ значительно ниже не только по 
сравнению с развитыми странами, но и разви-
вающимися. Таким образом, компании сектора 
еще сохраняют значительный потенциал роста 
за счет экспансии.

Помимо этого интересными для покупок 
смотрятся акции Московской биржи, которая 
показывает сильные финансовые результаты 
на фоне увеличения объема торгов на валют-
ной секции.

К концу октября я ожидаю, что рублевый 
индекс ММВБ будет находиться вблизи отметки 
1750 пунктов, а долларовый индекс РТС — около 
отметки 870 пунктов.
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— На наш взгляд, в настоящий момент ва-
лютные рынки находятся в самом начале сред-
несрочного цикла падения доллара. Весь год 
доллар находился на многолетних максимумах 
к большинству типов активов, но движения по-
следних дней обозначили начало тренда на его 
ослабление: растут нефть, золото и сырьевые 
валюты, включая рубль. После того как ФРС на 

сентябрьском заседании не повысила ставку и 
снизила прогнозы скорости повышения, а также 
после того, как новые данные показали ухудше-
ние в экономике США, ожидания повышения 
ставок в США перенесены на март. Впрочем, все 
вполне может кончиться и четвертым раундом QE 
(запуска печатного станка), потому как ситуация 
в промышленности США оставляет желать луч-
шего — в этом году спад 7 месяцев из 8, здесь 
негативно сказывается чрезмерно дорогой курс 
доллара. Пока официально о QE речь, конечно, 
не идет. Но один из представителей ФРС выска-
зался за то, чтобы отложить повышение ставки 
до середины 2016 года, а другой — что в этом 
году необходимо ввести отрицательную ставку, 
хотя большинство по-прежнему полагает, что в 
экономике США все неплохо и повышение ставки 
в этом году все еще возможно. Однако рынки 
обмануть не так просто. Изменение ситуации 
уже очевидно, а по опыту прошлых трех раун-
дов QE перед объявлением запуска печатного 
станка доллар начинал падать заранее. Главный 
индикатор силы доллара — это его курс к евро, 
и в прошлые разы по итогам цикла доллар обе-
сценивался к нему на 20–25%. Но и остальные 
активы подрастут, так что до конца октября мож-
но ждать и нефть по 56, и рубль—доллар по 59, 
и евро—рубль по 68.

Алексей МИХЕЕВ, аналитик 
инвестиционного департамента 
ВТБ24:
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Тимур НИГМАТУЛЛИН, 
финансовый аналитик  
ИХ «Финам»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

  Подготовили Ольга КВАСОВА  
и Екатерина ЛОСЕВА
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Ипотека не сдается
По оценке ЦБ, за восемь месяцев этого года 

в РФ выдано 406 373 ипотечных кредита на общую 
сумму 662 млрд руб. Это на 37,7% меньше, чем за 
аналогичный период 2014 года (652 343 кредитов 
на сумму 1,1 трлн руб.). Средний размер взятого 
кредита равен 1,63 млн руб., что выше показателя 
предыдущего квартала на 10 тыс. руб., но все еще 
ниже показателя прошлого года на 60 тыс. руб. 
Однако, по мнению опрошенных «МК» экспертов, 
данная статистика не должна вводить в уныние. За 
счет запущенной весной программы господдержки 
ипотеки на приобретение квартир в новострой-
ках ипотечный рынок удалось удержать на плаву, 
даже с учетом глубокого проседания сделок на 
вторичном рынке.

По данным Минфина РФ, за апрель–июль 2015 
года было выдано около 78 тыс. ипотечных кре-
дитов по программе с господдержкой на сумму 
более 136,5 млрд рублей, что составило свыше 40% 
объема выданных за этот период кредитов. Но на-
чиная с июля выдачи по этой программе оставались 
на одном уровне, их доля в общем выдаваемом 
объеме не превышала 45%, даже с учетом того, что 
участники активно снижали ставки — минимальная 
ставка с 11,4% снизилась до 10,9%. В результате 
доля ипотеки в сегменте экономкласса в Москов-
ской области снова составила 70%, в то время как 
во втором квартале 2015 г. ее доля была чуть более 
55%. В новостройках Новой Москвы доля ипотеки 
чуть ниже, чем у соседей из области, — 64%, но на 
7 п.п. выше, чем в предыдущем квартале. В ста-
рой Москве в экономклассе доля ипотеки гораздо 
ниже — 33%, однако она стабильна по отношению 
к предыдущему кварталу этого года. Ипотека в 
новостройках бизнес-класса Москвы практически 
отсутствует, ее доля составляет порядка 5–7%.

Для дополнительного стимулирования рынка 
было предложено расширить действие программы 
на вторичный рынок, однако ставки на вторичку даже 
в АИЖК начинаются от 12,25%. Без снижения этих 
ставок рынок ипотеки будет и дальше «буксовать». 
Тем не менее положительная тенденция есть: с нача-
ла этого года ставки на вторичном рынке постепенно 
снижаются — с 16–17% в начале года до 13–14% 
сегодня. Стандартный первоначальный взнос на 
сегодняшний день — от 20%. Есть предложения от 
15%, но ставки в этом случае выше средних по рынку. 

Еще один примечательный факт: несмотря на то, 
что у валютных ипотечников появились серьезные 
проблемы с погашением кредитов из-за снижения 
курса рубля, количество выданных в валюте креди-
тов с начала 2015 года не уменьшается. При том, 
что многие банки закрыли в этом году валютные 
ипотечные программы, размер выдачи ипотеки в 
иностранной валюте вырос в 8 раз с начала года и 
достиг на 1 сентября 2015 года 103 кредита. Правда, 
срок кредитования небольшой — 3,8 года. Какова 
доля кредитов была взята с трезвым расчетом, а 
какова с необоснованным оптимизмом — сказать 
сложно.

По данным «Метриум Групп», ипотека по-
прежнему остается самым стабильно погашаемым 
кредитом: размер просроченной задолженности 
сроком 90 дней и выше на 1 августа составил 2,8%. 
Для сравнения — просрочка по другим видам кре-
дитования за этот же период составила 14,3%. То 
есть, несмотря на рост несвоевременных платежей 
(из-за задержки выплат зарплаты, сокращений), 
ожидать массовых дефолтов среди ипотечных кли-
ентов не стоит, так как основные проблемные долги 
сконцентрированы в сегменте необеспеченных 
займов — потребительские кредиты и кредитные 
карты, где оценка потенциальных клиентов суще-
ственно мягче.

Вкладчики ставят  
на доллар
В сентябре, как и в августе 2015-го, физлица 

продолжили наращивать валютные депозиты в 
банках, свидетельствует статистика Банка России. 
За первый осенний месяц на рублевые банковские 
вклады граждане принесли 80 млрд руб., на валют-
ные — 103 млрд руб. (с учетом валютной переоцен-
ки), или $1,5 млрд. По мнению экспертов, уход в 
валюту для предприятий и граждан является уже 
не способом заработать на волатильности, а своего 
рода бегством в качество — защитой рублевых по-
ступлений от обесценивания (даже в условиях, когда 
доходность валютных вкладов стремится к нулю). 
При этом рост инфляционных и девальвационных 
ожиданий в третьем квартале года резко ухудшил 
потребительские настроения россиян. Согласно 
опросам, они оказались одними из самых низких 
в Европе — пессимистичнее смотрят на свое на-
стоящее и будущее благосостояние лишь граждане 
Болгарии и Греции.
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

 Михаил ЗУБОВ

С будущего года многие работо-
датели скорее всего станут не 
только выплачивать отпускные, но 
и покупать за свой счет турпу-
тевки для своих работников и их 
семей. Законопроект на эту тему 
уже одобрен правительством и, 
возможно, будет принят до 1 де-
кабря. Оплачиваться будет только 
туризм в пределах РФ из расчета 
не более 50 тысяч рублей на душу. 
О подробностях законодательной 
инициативы «МК» поговорил с 
автором законопроекта, пред-
седателем Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике 
Валерием РЯЗАНСКИМ. 

 — Какой будет мотивация у работо-
дателя, чтобы покупать турпутевки своим 
сотрудникам и их семьям?

— Налоговый кодекс позволяет вычи-
тать определенную сумму из прибыли до 
налогообложения и включать ее в состав 
себестоимости. Эти деньги раньше можно 
было тратить на оздоровление коллектива и 
образование сотрудников. Мы предложили 
третье направление — санаторно-курортное 
и туристское. Возьмем типичную семью со-
трудника предприятия: он, жена и двое детей. 
Путевка для них будет стоить до 200 тысяч 
рублей. Но работодатель, покупая ее, запла-
тит только 13% НДФЛ, то есть всего 26 тысяч 
рублей. Все остальное он сможет включить 
в себестоимость продукции, которая не об-
лагается налогом. Ну а дать отдохнуть своим 
сотрудникам за такие копейки — святое дело. 
Правительство согласилось с нашим пред-
ложением, потому что благодаря ему рабо-
тодатель возьмет на себя часть социальных 
функций, с которыми не всегда справляется 

государство, и поддержит индустрию вну-
треннего туризма. Существовал другой про-
ект закона, который сводился к налоговым 
вычетам за отдых сотрудников, но у нас не 
хватило духа замахнуться на это, потому что 
тогда муниципалитеты потеряли бы часть 
своих доходов.

— В законопроекте записано, что ме-
сто, где провести отпуск, будет выбирать 
не работник, а работодатель. Не станут 
ли владельцы предприятий лоббировать 
турфирмы и навязывать туруслуги?

— Могут. Опасности есть в любом благом 
деле. Но я больше чем уверен, что на нор-
мальной фирме вопросы о путевках будут 
решаться внутри коллектива — профсоюзами 
или через строчку в коллективном договоре. 
Я сам был руководителем предприятия в не-
далеком прошлом, и распределением путевок 
там занимался трудовой коллектив. Начальству 
просто некогда решать эти вопросы. Но тогда 
курортный отдых был обременительным для 
предприятия, а если примут наш законопроект 
— это станет почти выгодно.

— Нет ли риска, что этот закон будет 
использован работодателем, чтобы от-
правлять сотрудников в отпуска не когда 
они хотят, а по своему усмотрению, «под 
путевку»?

— У работодателя сейчас есть два права: 
помочь сотруднику с образованием и здраво-
охранением. Сейчас появляется третье: помочь 
с отдыхом. Если он до этого не злоупотреблял 
двумя правами, то какие основания полагать, 
что он злоупотребит третьим? Не думаю...

— Закон будет распространяться на 
госслужащих?

— К сожалению, нет. Он касается толь-
ко тех предприятий, где есть ее величество 
прибыль, из налога на которую можно вы-
честь деньги на турпутевку. Но мы движемся 
поэтапно и будем думать, как помочь с отдыхом 
бюджетникам.

Борис ТИТОВ, бизнес-
омбудсмен.

— Борис Юрьевич, 
сейчас с новой силой 
вспыхнули дебаты, как 
нам реформировать 
КНД. Проверки по-
прежнему беспокоят 
предпринимателей?

— Никуда и не де-
вались. По нашим опро-

сам, 67% российских компаний подверглись 
проверкам в 2014 году. При этом четверть из них 
имела более четырех проверок. Это показывает, 
что официальная статистика занижена. Ежегодно 
проверок явно больше 7 млн. При этом послед-
ствия для бизнеса, учитывая репрессивный на-
строй проверяющих, весьма печальны.

— В каком направлении, на ваш взгляд, 
надо реформировать КНД, чтобы соблюсти 
баланс между интересами граждан, бизнеса 
и государства?

— Во всем мире очень неплохо зареко-
мендовал себя риск-ориентированный подход. 
Сейчас его готовятся задекларировать в новой 
версии закона о госконтроле. Это позитивно, 
учитывая, что те ведомства, которые уже переш-
ли на него, — МЧС, ФНС, вызывают меньше всего 

нареканий со стороны предпринимателей. Но 
важно включить в законопроект исчерпываю-
щий список проверок, чтобы не получилось, 
как с 294-м ФЗ («О защите прав юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей при 
осуществлении государственного контроля 
(надзора) и муниципального контроля». — Л.Б.). 
Как известно, из-под его действия постоянно 
выводились новые и новые виды инспекций.

Кроме того, важно застолбить запрет на 
штрафные санкции, если нарушение допуще-
но первый раз. Проверяющим надо исходить 
из необходимости помочь предпринимателю 
функционировать по правилам, а не привлечь к 
максимальному наказанию. Также надо ввести 
разный уровень штрафов в зависимости от раз-
меров бизнеса.

— Что вы можете сказать о звучащих 
предложениях радикально сократить ко-
личество проверяющих органов?

— Предпринимателям чем меньше контро-
ля, тем лучше. Но поможет ли арифметическое 
сокрушение числа надзирающих контор? Ведь 
если их будут укрупнять, то в новую структуру 
попадут как «отличники», так и «двоечники». Не 
факт, что новая структура будет работать по 
стандартам первых. То есть стандарты контроля-
надзора нужны и тут.

Впрочем, сама постановка вопроса имеет 
право на существование. Государство тратит на 
осуществление КНД до 4% ВВП. Это большие 
деньги, и, безусловно, при выявлении неэф-
фективных и обременительных видов надзора 
соответствующие ведомства можно безболез-
ненно ликвидировать.

— Есть у вас еще инициативы в части 
проверок?

— Мы выступаем за ограничение проверок 
тремя в год на одну компанию на все проверяю-
щие органы. Для новых компаний c 2016 года 
должны действовать контрольно-надзорные 
каникулы на три года, а самозанятые гражда-
не — индивидуальные предприниматели, не 
использующие наемный труд — в принципе 
должны быть освобождены от проверок.

— Насколько эффективным может быть 
принцип «одного проверочного окна» для 
малых компаний?

— Это будет большим шагом вперед. На-
помню, что такая практика введена в свободном 
порте Владивосток. Конечно, тут надо посмо-
треть на законодательное обрамление этой 
инициативы и ее практическое применение. 
Но сам принцип укладывается в логику снятия 
админбарьеров для бизнеса.

Александр ШОХИН, 
глава РСПП.

— Александр Ни-
колаевич, просма-
триваются уже новые 
контуры КНД?

— Нет. Мы до конца 
не знаем, какой будет 
новая система контроля 
и надзора. Конечно, она 
не может быть введена 

одним законом о госконтроле. Прежде чем опи-
сать в документе 170 видов надзора на госу-
дарственном, региональном и муниципальном 
уровнях, надо провести анализ и пересмотреть 
все обязательные требования органов КНД. 
Торопиться здесь не надо. Это серьезная рабо-
та, которая может поставить под вопрос саму 
возможность принятия закона.

— Как все это укладывается в кон-
текст реформирования института само-
регулирования, который предполагает 

делегирование контрольных функций от 
государства самому бизнесу?

— Когда в начале года обсуждался закон 
о саморегулировании и закон о госконтроле, 
экспертный совет при правительстве предлагал 
синхронизировать эти документы максимально 
и по идеологии, и по времени принятия.

Сейчас же государство контролирует 
компании, для которых членство в СРО и без 
того является обременительным. Поэтому в 
обоих законопроектах, по мнению экспертов, 
нужно определить место института саморе-
гулирования и его границы в соотношении с 
государственным контролем и надзором. Если 
есть обязательное членство в саморегулируе-
мых организациях, то никакого госконтроля за 
организациями-членами не должно быть. Такое 
положение, на мой взгляд, должно быть базовым 
в законе о государственном и муниципальном 
контроле и зеркально отражаться в законе о 
саморегулировании.

Хотел бы обратить внимание на боль-
шое число пересечений между контрольно-
надзорными органами. Сейчас многие из этих 
служб генерируют поправки в законодательство, 
которые показывают, что эти ведомства или не 
знают друг о друге, или пытаются расширить 
свои полномочия так, чтобы в случае принятия 
решения об объединении было понятно, кого к 
кому присоединять. Мы видим, что изменения 
в законодательстве буквально идут если уж не 
десятками, то парочку-троечку таких поправок 
каждое ведомство принимает. В результате 
вводится дополнительный контроль — притом 
что он уже существует и реализуется другим 
надзорным органом.

— А как вам идея передачи большой 
части контрольных функций в регионы путем 
создания так называемых объединенных 
инспекций?

— Члены РСПП с настороженностью от-
носятся к идее делегирования регионам 
контрольно-надзорной деятельности. На наш 
взгляд, сначала надо упорядочить функции на 
федеральном уровне, а потом делегировать 
их в регионы, потому что субъекты неодина-
ковы, и в итоге можно получить большое раз-
нообразие регулирования, которое может не-
гативно сказаться на бизнесе. В этой связи 
считаю необходимым продолжать работать 
не над законопроектом о госконтроле как тек-
стом, а над парадигмой контрольно-надзорной 
деятельности.

Михаил АБЫЗОВ, ми-
нистр по вопросам 
Открытого 
правительства.

— Ядром эф-
фективной системы 
государственного и 
муниципального кон-
троля должен стать 
федеральный закон о 
госконтроле, разраба-

тываемый Минэкономразвития. Несмотря на 
продолжающуюся доработку текста законо-
проекта, до сих пор не учтены существенные 
замечания как бизнес-сообщества, так и экс-
пертного совета при правительстве. Поэтому 
принятие документа в текущей редакции считаю 
нецелесообразным.

Сейчас необходимо сформировать четкий 
план мероприятий — «дорожную карту» по со-
вершенствованию контрольно-надзорной дея-
тельности на ближайшие два года, включающую 
в себя: переход на риск-ориентированную мо-
дель в проверках, ревизию обязательных требо-
ваний по всем видам контроля и надзора, отмену 
и сокращение устаревших требований.

Кроме того, необходимо согласовать 
общие принципы по оптимизации структуры 
контрольно-надзорных органов и сформировать 
ключевые показатели эффективности их дея-
тельности как по отраслям, так и по ведомствам. 
А также нужно определить федеральные органы, 
функции которых целесообразно передать на 
уровень регионов.

Только после этого в соответствии с пред-
ложенными приоритетами должны быть дорабо-
таны и основные положения законопроекта.

Взял отпуск — получи 
бесплатную путевку
Работодателям будет выгодно 
оплачивать отдых своих 
сотрудников

 Леонид БЕРРЕС

Правительство до 1 декабря должно подготовить для Владимира 
Путина предложения по масштабной реформе контрольно-надзорных 
органов. Сейчас в России существует порядка 130 самостоятельных 
видов государственного контроля, проводится несколько миллионов 
проверок ежегодно. Чиновники признают, что лишь в 15% случаев 
это действительно соотносится с какими-либо рисками. А издержки, 
связанные с проверками, по оценкам ВШЭ, составляют 1,5% ВВП. 
При этом в большинстве случаев объемы финансирования ведомств 
и их численный состав не увязаны с показателями эффективности их 
деятельности. Так, наибольшее количество проведенных проверок на 
одного сотрудника — у ФАС, Роструда, Росрыболовства и Росреестра, 
наименьшее — у Росаккредитации, Рослесхоза, Росгидромета. При 
этом максимальный объем финансирования проводимых проверок — 
у Росгидромета, Росаккредитации, а минимальный — у Росрыболовства 
и Россельхознадзора. В интервью «МК» бизнес-омбудсмен Борис 
Титов, глава РСПП Александр Шохин и министр по вопросам Открытого 
правительства Михаил Абызов подробно рассказали о своем видении 
реформирования контрольно-надзорной деятельности (КНД).

Полномочия правительства 
Медведева резко сократят
Государство урежет контрольно-надзорные органы
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— Представьте: сдается целый новый квартал 
— и на местное отделение разом обрушиваются 
сотни пакетов документов. Очереди неминуемы, 
— рассказывает исполнительный директор Клуба 
инвесторов Москвы Владислав Преображенский. 
— Другой проблемой, приводившей к потерям 
времени, было то, что, строя в разных районах 
столицы, компании были вынуждены проводить 
регистрацию в разных приемных. 

Решением стал перевод всех застройщиков 
на обслуживание в один специализированный 
отдел. В апреле в приемной на Рубцовской на-
бережной было дополнительно открыто десять 
окон, где сегодня принимаются документы только 
у строительных компаний и производятся все 
виды регистрационных действий. Представители 
застройщиков заранее записываются на прием к 
специалистам и приезжают в назначенный день. 
А Росреестру такой планомерный подход позво-
ляет оптимизировать работу, сосредоточив прием 
документов у застройщиков в одном отделении. 
Приемная, расположенная на Рубцовской набе-
режной, была усилена еще 13 сотрудниками. А 
при необходимости в дни пиковой нагрузки сюда 
направляются люди из других отделов.

— Мы пользуемся услугами специализи-
рованного отдела, это удобно. И, безусловно, с 
энтузиазмом приветствуем любые инициативы 
Управления Росреестра по Москве, направленные 
на упрощение процедуры регистрации, — оце-
нивает нововведения директор департамента 
розничных продаж инвестиционно-строительной 
«Группы ПСН» Екатерина Тейн. 

— ГК «Пионер» также пользуется услугами 
спецподразделения, и могу отметить очевидные 
плюсы такого формата работы: в одном месте, 

независимо от того где возводится новостройка, 
одновременно можно подать неограниченное 
количество пакетов документов. Кроме того, рас-
ширяется список регистрационных действий, ко-
торый осуществляется приемной на Рубцовской: 
с начала своей работы с крупными девелоперами 
спецотдел проводил госрегистрацию только права 
собственности на основании договоров участия 
в долевом строительстве, а теперь проводится 
регистрация самих договоров, дополнительных 
соглашений к ним, договоров уступки по этим 
договорам, — отметил генеральный директор ГК 
«Пионер» Андрей Грудин. 

Одновременно были упрощены и другие 
процедуры. «С начала этого года мы изменили 
порядок работы со строительными компаниями. 
Сократился срок проведения госрегистрации: 
год назад у строителей на нее уходило 18 дней, 
с начала 2015 года процедура занимает 10 дней. 
Упростилась подача документов на регистрацию. 
Раньше заявитель-застройщик за один раз мог 
подать не более пяти пакетов документов. С се-
редины этого года представители строительных 
компаний могут подавать пакеты на регистрацию 
без ограничений по количеству. Теперь, если го-
сударственный регистратор выносит решение 
о приостановке, регистрация возобновляется 
на следующий день после того, как застройщик 
предоставит недостающие документы, а не через 
месяц, как, в принципе, позволяет делать закон. 
Уверен, что эти меры окажут благоприятное воз-
действие на инвестиционный климат столицы», 
— поясняет руководитель Управления Росреестра 
по Москве Игорь Майданов.

— От скорости работы регистрирующего 
органа и качества его услуг в конечном счете за-
висит скорость реализации строительного про-
екта, — подчеркивает депутат Мосгордумы Олег 
Сорока. — И здесь надо отдать должное руковод-
ству Управления Росреестра по Москве, кото-
рое сумело разработать систему эффективного 
взаимодействия с застройщиками. Следующий 
этап — активное введение регистрации в электрон-
ной форме, которая осуществляется удаленно и 
экстерриториально. 

 Алексей МАКУРИН
Еще год назад московские застрой-
щики регистрировали сделки в тер-
риториальных приемных управле-
ния Росреестра. И сюда же из МФЦ 
поступали заявления граждан, 
оформляющих права на вторичном 
рынке жилья.

Десять дней 
вместо тридцати
Волокита с регистрацией прав на жилье 
в новостройках уходит в прошлое



Трамитадор с испанского переводится как 
«ходатай, проситель», но сама услуга появи-
лась впервые не в Испании, а в США. Сегодня в 
соцсетях и порталах, предоставляющих услуги 
населению, можно найти любопытные объяв-
ления: «Вам надоело стоять в очереди и терять 
драгоценное время? Мы поможем вам». «Постою 
за вас в очереди. 1 час — 300 рублей». «Держу 
место в Ростове-на-Дону (Воронеже, Краснодаре 
и т.д.)». «Опытный трамитадор». «Минуете оче-
редь в ФМС, ул. Солянка, 9. Места есть всегда. 
1000 рублей — одно место». «Отстоим очередь в 
различные учреждения — при подаче документов 
на загранпаспорт, регистрацию, консульство, 
к врачу, налоговая, ГИБДД, БТИ, регистраци-
онная палата, нотариус и т.д.»

Десятки предложений сопровождают откли-
ки желающих воспользоваться услугой: «Срочно 
требуется трамитадор на завтра. Двойная цена». 
«Нужен человек на субботу, занять мангальное 
место в парке». «У кого-нибудь был опыт стояния 
в УФМС Красногорска (МО)? Пытаемся оценить, 
можно ли за ночь уложиться». «Необходим опыт-
ный трамитадор в очередь с 15 на 16 октября 
(Красноярск). С 20.00 до 8.00. Дом семейных 
торжеств». «Нужны 4 человека в Москве. На 28.10. 
Очень рано утром. Держать место в очереди в 
магазин с часу ночи до открытия». «Нужно от-
мечаться в очереди в ФМС, в Москве. Каждый 
день в разное время, кроме среды. В понедельник 
в 20.00, во вторник — в 15.00, в четверг — в 18.00, 
в пятницу — в 15.00. Возможно, займет неделю-
две. Очередь большая — около 200 человек». 

Несмотря на множество просьб в Интернете, 
спрос на трамитадоров невелик. То ли народ еще 
не раскусил, каким образом можно облегчить 
себе жизнь. То ли попросту жалко отдавать деньги 
по большому счету ни за что. 

«На концерт Леди Гаги 
очередь занимали  
за 5 суток»
Александр Качановский. 23 года. Коренной 

москвич. Этот парень один из первых подхва-
тил идею раскрутить услуги трамитадоров в 
Москве. 

— Начало движению было положено в мае 
2011 года в Омске, — начал Александр. — Я же 
тогда задумал открыть подобный филиал в столи-
це. Официально мы регистрироваться не стали. 
Решили, если пойдет дело, начнутся прибыли, 
тогда уже стоит говорить и о налогах.

Дело у Александра не пошло. Доход от стоя-
ния в очередях оказался крайне нестабилен. 

— Почему-то нашими услугами упорно не 
желали пользоваться. На первых порах появлялся 
всего один заказ в неделю. Несерьезно. Рекорд 
за два года нашего существования был, когда 
пришло три заказа подряд в течение трех дней. 
С такими темпами даже на хлеб с маслом не за-
работаешь, — сокрушается молодой человек. 

Зато желающих постоять в очереди набра-
лось за это время хоть отбавляй. Спрос явно не 
превышал предложения. 

— Первое время мы сами решили на себе 
испытать все прелести процесса, позже стали 
набирать штат. Когда мы только выбросили на 
рынок услуг предложение по найму на служ-
бу — в первый день набралось аж пять человек. 
Две девушки-студентки, взрослый мужчина, 
который работал вахтером, и два пенсионера. 
Провели с ними подробный инструктаж. Соб-
ственно, единственное требование, которое 
мы предъявляли, — ответственность. Позже нас 
закидали резюме сотни желающих постоять в 
очереди. Но расширять штат нужды не было. 
Сработались с теми, кто был. Правда, тот самый 
вахтер в какой-то момент стал жульничать. За-
жал процент от выручки. В итоге так и остался 
должен три тысячи рублей. Когда начался обман, 
я решил завязать с этим делом. 

Стоимость услуг трамитадоров в Москве 
с 2011 по 2013 год составляла 250–300 рублей 
за час. 70 рублей за каждый час работник обязан 
был отдавать организаторам проекта. Неудиви-
тельно, что далеко не каждому хотелось делиться 
прибылью.

— Помню, как-то мне самому пришлось про-
стоять в одной очереди 5 суток, — вспоминает 
Алексей. — Тогда в Москву приехала Леди Гага. 
Одной ее фанатке было принципиально попасть в 
фан-зону одной из первых. Билет у нее был. Но в 
эту зону купили билеты еще 2000 человек. Ближе 
всего к сцене смогли бы пробраться лишь пер-
вые двести. В итоге дама отвалила нам 12 тысяч 
рублей, чтобы оказаться первой. Четверо суток 

мы стояли напрасно, очередь образовалась не-
посредственно за день до концерта. Но девушка 
решила перестраховаться. Также порядка 5 часов 
я стоял в Пушкинский музей — туда привезли 
какую-то редкую экспозицию, в театральные 
кассы одно время тоже выстраивались гигант-
ские очереди.

«Выстоять неделю в УФМС 
способны люди только  
с устойчивой психикой»
Трамитадоры по всей России составили топ 

самых длинных очередей. В лидерах — управ-
ление ФМС. Рассказывает Алексей Суворов из 
Омска, тот самый, который запустил проект тра-
митадоров в России. 

— Идея пришла мне в голову, когда я сам 
получал новый паспорт. В очереди одна женщина 
обронила, что готова кому-нибудь заплатить, 
лишь бы не стоять. Так я запустил проект в Ом-
ске. Поначалу стоял сам, потом стал подключать 
знакомых. В день обращались по 1–2 человека. 
Зимой спрос на наши услуги увеличивался. Позже 
я перебрался в Москву, продолжил заниматься 
этим бизнесом. Помню, как стоял на морозе 
20 часов в храм Христа Спасителя, когда туда 
привезли дары волхвов. А вообще номер один 
в списке очередей — это УФМС. Там можно про-
скучать в очереди несколько недель. Один наш 
работник, пожилой мужчина, придумал себе за-
нятие, чтобы не тосковать в ожидании, — освоил 
вязание. За пару лет работы всю семью обеспе-
чил шарфами и шапками. 

Вакансия трамитадора не имеет четких ра-
мок. Принимают всех независимо от пола, воз-
раста, образования, семейного положения. 

— Я работаю сама на себя, ни в каких орга-
низациях никогда не состояла, — рассказывает 
Ксения Стрелкова. — Причем в голову мне при-
шла идея совершенно случайно. Отправилась 
я однажды в УФМС Москвы, мне нужно было 
сдать документы. То, что я увидела, повергло 
меня в шок. В очереди стояли порядка 400 чело-
век. Меня сразу предупредили: стояние займет 
месяц. Причем каждый понедельник и четверг 
была перекличка. Если человек не приходил на 
перекличку, его вычеркивали, и он терял очередь. 
Выбора у меня не осталось. Дважды в неделю 
я бежала на перекличку, и каждый раз в голове 
проносилась мысль: если бы мне продать свое 
место или за кого-то прокричать во время пере-
клички, то можно хорошо заработать. И в какой-то 
момент меня неожиданно попросили выкрикнуть 
одну фамилию за деньги. Я согласилась. Вот так 
я стала зарабатывать на этом. 

Цена на услуги трамитадора зависит от 
места действия и времени года. В Москве и 
Питере цена чуть ли не в два раза выше, чем 
в регионах. 

— Зимой стоимость услуги возрастает, 
в мороз на улице стоять немного желающих, 
а клиентская база как раз в это время года уве-
личивается, — продолжает Ксения. — Лично мне 
платили в холодное время от 1000 до 5000 рублей 
за выстраданное место. Мой личный рекорд 
стояния — с 5.00 до 19.00. Работаю трамитадо-
ром два раза в неделю. Мне хватает. Получаю от 
20 тысяч рублей. Зимой заработок доходил до 
80 тысяч. У меня и постоянные клиенты появи-
лись, работает сарафанное радио. Конкурентов 

тоже хватает. Некоторые мои коллеги пытались 
переманить клиентов, цену занизить. В мой адрес 
даже угрозы поступали. Но это, как правило, 
происходит там, где образуются очереди больше 
1000 человек на какие-либо мероприятия. Там не 
отстаивают очередь, а продают места в этой же 
очереди. Цена такого места доходила до 25 тысяч 
рублей. Это уже серьезный бизнес. Он к нам не 
имеет отношения. 

Недавно термин «трамитадор» узнали ми-
гранты. Уроженец Узбекистана Жонибек Худай-
бердиев вспоминает период стояния в очередях 
как лучшее место работы в столице. 

— О трамитадорах мне рассказала жена. 
В то время я был, как и многие мигранты, со-
вершенно безработный, — начал Худайберди-
ев. — По телевизору прошел сюжет о том, что 
открылась фирма и посредник набирает людей 
для разовых подработок — стоять в очереди. 
Меня это заинтересовало, поскольку там пла-
тили сразу и не смотрели на мое иностранное 
гражданство. Жена тогда только родила дочку, 
и было туго с деньгами. Я набрал указанный 
номер телефона, и вечером того же дня мне 
поступил заказ — стоять в очереди на полу-
чение визы. В 5 часов утра я уже был у ворот 
посольства Германии. Поначалу заказов было 
мало, в день обращались один-два человека, 
однако моя пунктуальность и безотказность со 
временем сделали свое дело — ко мне стали 
обращаться. Платили в среднем 250–350 рублей 
за час. Как правило, стоял я по нескольку часов 
в день, получал менее тысячи рублей, да и то не 
всегда. В целом работа нестабильная, но при-
ятная и нехлопотная по сравнению со стройкой 
или другими «мигрантскими» вакансиями. Тяже-
ло было лишь выстаивать в ФМС. Приходилось 
стоять сутками, посменно, в ход шли списки по 
350 человек. Но деваться некуда, людям при-
ходилось стоять — и почти никто не уходил. По-
скольку возле дверей ФМС всегда стоит толпа, 
люди дежурили ночами, отогревались в машинах, 
запасались горячим питанием. Зимой особенно 
тяжело было. Однажды мы стояли в такой очереди 
с моим приятелем из Узбекистана, продрогли 
до костей. В итоге над нами сжалился дворник, 
обслуживавший территорию ФМС. Мы с другом 
по очереди грелись у него в подвале близ входа, 
иначе совсем бы околели. Ранним утром перед 
входом в ФМС всегда начиналась давка. Люди, 
у которых «горели» сроки по каким-то бумагам, 
но по спискам они еще были далеко, брали 

учреждение на абордаж. Взрослые мужчины 
и женщины дрались до крови. Как-то жильцы 
близлежащих домов вызвали полицию и «скорую» 
после такой потасовки. Помню, одна женщина 
ползком попыталась пролезть в дверь, так люди 
начали пинать ее ногами и кричать. Это был мой 
самый тяжелый день на работе.

Лучшее время для трамитадора, по мнению 
Жонибека, лето. Погода комфортная, да и в ФМС 
народу немного. 

 — Самое неожиданное предложение, ко-
торое мне поступало, — постоять за билетами в 
театр всю ночь, — продолжает мужчина. — Отка-
заться от работы мне пришлось лишь раз — нужно 
было стоять у посольства с трех часов ночи. Но я 
не мог туда приехать, ведь личного транспорта у 
меня нет, а метро в это время закрыто. Работают 
трамитадорами в основном студенты, мигранты, 
не имеющие гражданства, одинокие мамы. Если 
бы позволяли мои документы — без гражданства 
меня никуда не берут, — я бы лучше устроился 
курьером, там зарплата небольшая, но есть ста-
бильность — заранее известно, сколько будешь 
иметь в месяц денег, можешь планировать свой 
бюджет. Трамитадорить я бросил. Потому что в 
какой-то момент надоело постоянно срываться с 
места и бежать в ночь, чтобы занять очередь.

«Если о наших услугах 
узнают, то волна народного 
гнева неизбежна» 

Андрей Кузовлев провел в очередях больше 
пяти лет. Его смело можно считать легендарным 
трамитадором. Удивительно, но мужчина, кажет-
ся, прикипел к подработке всей душой.

— В 2010 году я зарегистрировался на пор-
тале различных услуг и сам предложил людям 

постоять в очереди за деньги. Желающие на-
шлись, но не быстро. За свои услуги сегодня 
я беру 500 рублей в час, в зависимости от про-
должительности «мероприятия». 

— Не много ли? Вроде другие трамита-
доры стоят дешевле.

— Есть те, кто и за 300 рублей стоит. Это 
несерьезно. Опытные трамитадоры на окраину 
Москвы меньше чем за 500 рублей не поедут. 
Минимальная курьерская доставка по Москве — 
430 рублей. Поскольку большинство из нас ту-
суется в этой среде, мы исходим из этих расце-
нок. Но в нашей профессии есть свои нюансы. 
Если в очереди приходится стоять по 7–10 часов 
да еще несколько недель, то берем в среднем 
1500–2000 тысячи за 5–6 часов. Чем дольше 
стояние, тем дешевле выходит. Скидки делаем 
студентам, многодетным матерям — с них берем 
250–300 рублей за час. Если меня вызывают 
срочно постоять в ГИБДД 15–20 минут, меньше 
500 рублей даже торговаться смешно. Я ведь 
трачу свое время. 95 процентов тех, кто к нам 
обращается, такая стоимость устраивает.

— Случалось, когда вас просили постоять 
всего 15–20 минут?

— Недавно со мной связался мужчина из 
Америки. По телефону он сделал заказ. Мне 
требовалось подъехать в отделение ГИБДД, 
получить талончик для его девушки, а потом 
передать ей документы. Талончик я получил че-
рез 15 минут. 

— Чаще всего где стоите?
— Суды, банки, пенсионные фонды, нало-

говые инспекции. В последнее время набирает 
популярность ГИБДД. Самая необычная прось-
ба, которая мне поступила, — выстоять ночную 
очередь за модным гаджетом на старте продаж 
в России. Накануне мне позвонила девушка, по-
просила занять очередь. Магазин, где продавали 
новинки, открывался в 9.00. Я занял очередь с 
часу ночи. Причем был уже третьим.

— Вы считаете, в нашей стране эта про-
фессия станет настолько популярна, как в 
Европе или США?

— В Америке есть сайт, где уже давно реги-
стрируются трамитадоры в огромной количестве 
и их клиенты. Люди на этом ресурсе занимаются 
только тем, что стоят в очередях и ищут тех, кто 
бы постоял. Эта услуга пользуется бешеной по-
пулярностью. У нас почему-то никто должным 
образом не раскручивает полезное дело.

— Выездные мероприятия в вашей прак-
тике случались? Может, летом предлагали 
постоять на переправе в Крым?

— До Крыма мы еще не добрались, но вот 
недалеко от Москвы выезжали. Минувшим ле-
том один товарищ попросил ему занять беседку 
для шашлыков в подмосковном парке в пойме 
реки. С 5 утра до вечера я караулил беседку, 
пока не подъехал клиент. Занять мангальное 
место — одна из самых популярных просьб в 
летнее время. Караулил я площадки в парках 
«Коломенское», «Царицыно», Ногинском районе, 
в Орехово-Зуеве, Одинцове. 

— У вас есть постоянные клиенты?
— Среди тех, кто стоит в миграционную 

службу, много постоянных заказчиков. Случает-
ся, отстоишь за одного человека, потом звонят 
снова от него, просят постоять за других членов 
семьи.

— В среднем сколько у вас выходит в 
месяц?

— Это неосновная моя работа. Выходит от 
8 до 25 тысяч рублей. Кто этим занимается на 
постоянной основе, зарабатывают до 40–45 ты-
сяч рублей. 

— Есть какие-то тонкости в вашей 
профессии?

— Когда стоишь в очереди, главное, не дать 
понять окружающим, что ты стоишь за кого-то. 
В этом случае может вспыхнуть волна народного 
гнева. Это кажется странным. Но как только ты 
в телефонном разговоре или случайно обмол-
вишься о своем приработке, пожилые люди и 
народ среднего возраста тут же высказывают 
возмущение типа: «Какого черта я тут стою сам, 
а барыги, аристократы нанимают специально 
обученных людей». Однажды в очереди дедушка 
лет 80 даже попытался меня за это поколотить. 

— Наверное, когда очередь растягива-
ется на недели, попросту нервы у людей 
сдают?

— Очереди — извечная проблема России 
начиная с Советского Союза. И даже сейчас, в 
век технологий, она неискоренима. Мне искренне 
жалко людей, которые сами вынуждены отстаи-
вать очередь. Я бы уже по собственной нужде, за 
себя точно стоять не стал. Если мне потребуется 
контакт с органами власти, я лучше растяну это во 
времени, но не буду стоять в очереди, восполь-
зуюсь сайтом госуслуг. Психологически сильно 
устаешь в такой атмосфере — от разговоров, 
эмоциональной обстановки. Не получается все 
время проводить в наушниках, информацию от 
людей волей-неволей впитываешь. Главное — 
вовремя включить фильтр. Слава богу, когда я 
пересекаю порог дома, тут же возвращаюсь к 
реальности. И ночью кошмары про очереди пока 
еще не снятся.

«Если вижу 
столпотворение перед 
кассой в магазине, 
разворачиваюсь и ухожу. 
Для себя стоять не стану»
Далеко не все трамитадоры прикипели 

всей душой к своей профессии. Большинство 
разочаровались.

Асхат РАХИМЖАНОВ, город Нягань: 
«У нас в городе огромные очереди собираются 
в поликлинику. Однажды я всю ночь простоял, 
чтобы получить талон к хирургу. Дело в том, что 
поликлиника работает с 8 утра, но люди собира-
ются в 4 утра, чтобы получить заветный талон. 
Электронные очереди существуют только на 
словах. Судите сами, при электронной записи 
дают вам талон на две недели вперед, а если 
вы берете талон с утра в окошке регистратуры, 
то к врачу вас записывают именно на этот же 
день. Также во всех очередях сразу видно, кто 
не дружит с компьютером, чтобы зарегистриро-
ваться по Интернету. Среди старшего поколения 
таких людей полно. Я это дело давно забросил, 
клиентов мало, денег на жизнь не заработаешь, 
больше нервов потратишь».

Андрей, Санкт-Петербург: «Однажды 
приехал в УФМС, а на стекле здания висит объ-
явление: «Если заметите, что за кого-то стоят в 
очереди посторонние люди, сообщайте о на-
рушениях по телефону…». 

Ильгиз КИНЗЯБАЕВ, 
Уфа: «Я пытался открыть 
в Уфе такое агентство, 
но бизнес не возымел 
успеха. В основном наши 
трамитадоры отдавали 
документы на загранпа-
спорт и стояли в налого-
вую. Брали мы недорого. 
Если приходилось стоять 
с 8 до 20.00, то первый 
час обходился в 120 ру-

блей, второй и последующие — 100 рублей. Ноч-
ные часы оплачивались иначе. 220 рублей — за 
первый час, 200 — последующие. Ночные заказы 
касались в основном покупки билетов на хоккей. 
У нас ажиотаж был у касс, когда шли матчи плей-
офф. Вот многие трамитадоры жаловались на 
холод зимой: мол, лучше стоять в помещении, 
чем мерзнуть на дворе. Не соглашусь. По мне, 
так на улице гораздо комфортнее ожидание. 
В госучреждениях, как правило, не хватает мест 
для сидения, система вентиляции не рассчитана 
на то, чтобы в коридоре собирались десятки лю-
дей, элементарно возникает проблема нехватки 

воздуха». 
Е в г е н и й ГОРЕ Е В: 
«Честно говоря, денег от 
стояния в очередях хва-
тает только на опохмел. 
За 200 рублей я стоять 
всегда отказывался, 
моя такса — 500 рублей 
в час. Цена резко повы-
шается в тех случаях, 
когда звонят и говорят: 
«Мне срочно завтра надо 

постоять». Если человек соглашается с моими 
условиями, я беру отгул на основной работе 
и иду в очередь. Года три уже верчусь в этой 
среде, но заступаю на вахту, когда с деньгами 
совсем напряг. Как только выставляю в Интернет 
объявление «Готов выстоять длинную очередь», 
так сразу налетают желающие воспользоваться 
услугой. Однажды столкнулся с мошенничеством. 
Отстоял за человека положенное время, потом 
он подъехал и заплатил половину обещанной 
суммы со словами «нам уже не надо» — но тем 
не менее не удалился восвояси. Я тогда пред-
упредил позади стоящего человека в очереди, 
чтобы он не пропускал неблагодарного клиента. 
В итоге клиент половину денег потратил, а толку 
никакого. В последнее время все чаще к нам 
обращаются граждане Украины, которые хотят 
получить регистрацию, гражданство. Одиноких 
беременных дам много стало. Я же после трех лет 
стояния в очередях бесплатно ни за что стоять 
не стану. Даже если мне очень надо в магазине 
что-то купить, вижу толпу перед кассой, разво-
рачиваюсь и удаляюсь». 

Если задуматься, то значительную часть 
времени мы проводим именно в очередях. 
На то нас вынуждают обстоятельства. Но 
если за границей подход к этому явлению 
сугубо деловой: не хочешь стоять — плати, 
то Россия и здесь разворачивается к циви-
лизованному миру со скрипом. В очередях 
мы по-прежнему любим стоять сами. Чего 
здесь больше — желания сэкономить, боязни 
быть облапошенным трамитадором или ба-
нальной привычки, помноженной на нехватку 
общения, — сказать трудно. Наверное, и того, 
и другого, и третьего.

Ирина БОБРОВА.

“Московский коМсоМолец”    
20 октября 2015 года 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО
ЧП на Москве-реке навсегда раз-
рушило жизнь целой семьи мо-
сквичей — мужчина, женщина и 
5-летний ребенок расположились 

на берегу и устроили пикник. Сначала загоре-
лась трава, потом слабый огонь переметнулся 
на масляное пятно на реке, и уже оттуда, «под-
питанный» и выросший, он огромным огненным 
столбом бросился снова на землю. Его первыми 
жертвами стала та же семья. Все трое страшно 
обгорели. 35-летний отец семейства пытал-
ся спасти ребенка и жену, потому пострадал 
сильнее (ожогами было повреждено 85% тела). 
Через неделю он умер в больнице... 

Эта история могла бы закончиться еще 
трагичнее: только представьте, что было бы, 
если бы возгорание произошло, скажем, от 
брошенной с борта теплохода сигареты. Не 
было бы ни водного судна, ни его пассажиров, 
ни команды... 

Причина трагедии вроде бы понятна даже 
ребенку — «продырявился» нефтепровод. Пере-
до мной документ. Итог расследования. Черные 
буквы на белом листе, вместо того чтобы кри-
чать, спокойно разъясняют: «дефект (расслоение 
в стенке трубопровода) развился под влиянием 
внутренних или внешних воздействий». Неужели 
этот роковой дефект появился одномомент-
но?! Разве так бывает? Специалисты, которые 
проводили расследование, показывают мне 
снимки поврежденного участка, откуда вытекал 
мазут. На фото — огромная (больше метра в 
длину) дыра. Такая точно не могла образоваться 
в одночасье. 

А вот еще документы. Весьма примеча-
тельные, я вам скажу. Заключения экспертизы 
промышленной безопасности этого самого 
нефтепровода. Одно из них было выдано не-
ким ОАО «Дискант», которое сделало так на-
зываемую внутриутробную диагностику труб 
в 2010 году. Нашло ряд дефектов, в том числе 
5 участков с расслоениями. И тем не менее в 
этом документе устанавливается предельный 

срок эксплуатации секций с дефектами аж до 
13.03.2040 (!). После этого были проведены еще 
четыре экспертизы, каждая из которых раз-
решала эксплуатацию. Последняя датируется 
28 декабря 2014 года. Некое ООО «Центр ДиС» 
в лице ее эксперта Бухарова уверяет, что этот 
участок соответствует требованиям промыш-
ленной безопасности. И устанавливает срок его 
эксплуатации — до 31.12.2019. Это, конечно, не 
2040-й, но все же... Напомню, что прорвало уже 
через полгода. 

Следственный комитет РФ возбудил уго-
ловное дело по факту гигантского пожара по 
статье 246 УК РФ «Нарушение правил охраны 
окружающей среды при производстве работ». 
Но пока никому не предъявлено обвинений, 
никто не задержан. 

Думаете, эта авария, произошедшая после 
того, как эксперты проверили и все одобрили, 
— первая? Да таких за последние пару лет было 
десятки! И каждый раз гибла природа, а главное, 
гибли люди. Вот еще один из ярких примеров.

15 июня 2014 года вечером на территории 
Ачинского НПЗ произошел взрыв газофрак-
ционной установки с последовавшим за этим 

сильным пожаром. В результате пострадали 
32 человека, погибли 8. Ударной волной были 
разрушены все строения, выжжена вся земля 
на расстоянии 300 метров от эпицентра. Общий 
ущерб — почти полмиллиарда рублей. 

— Причиной аварии стала разгерметиза-
ция, — говорят специалисты, проводившие 
расследование. — Но она результат наруше-
ний, допущенных при проведении экспертизы 
промышленной безопасности оборудования и 
проектной документации на техническое пере-
вооружение. Во время экспертизы не был прове-
ден анализ скорости коррозионного разрушения 
участков трубопровода, где наиболее вероятен 
максимальный износ. Не сделана оценка осна-
щенности технологических процессов средства-
ми контроля, управления и противоаварийной 
защиты.

Ну а проще говоря, эксперты буквально 
накануне провели исследование и сказали, что 

все отлично. Что это за эксперты, раз, несмотря 
на все выводы и заключения, гремят взрывы и 
гибнут люди? 

Недавно на одно из промышленных пред-
приятий с проверкой пришли такие специали-
сты с молоточками. Стукнули сдуру по трубе, 
она и взорвалась... Их самих, горемычных, 

госпитализировали. Кроме молоточков, у них 
ничего и не было-то (у организации на балансе 
не оказалось никакого оборудования для экс-
пертиз), так что просканировать трубу просто 
не могли. Меж тем нигде в законе не записано 
требования, что экспертная организация должна 
обладать средствами объективного контроля.

Но эти эксперты с молоточками хотя бы 
дошли до объекта. А ведь бывает и так, что не-
которые выдают заключения вообще не глядя. 
В Ростехнадзоре говорят: мол, были случаи, 
когда они, изучая готовые справки, понимали — 
в такой короткий срок даже доехать  до завода 
было невозможно, не то что его исследовать. 
Но поделать с этим ничего не могли — пере-
проверять заключения независимых экспертов 
закон не разрешает. 

— Некоторые фирмы выделяют отдельную 
статью расходов — на экспертов, — говорят в 
Ростехнадзоре. — Доходит до маразма. Экс-
пертам за то, чтобы они закрывали глаза на 
дефекты, выплачивают больше денег, чем надо, 
чтобы эти самые дефекты устранить. 

Рынок экспертиз (строительных, атомных, 
энергетических и т.д.) в России оценивается в 
три миллиарда рублей в год. По разным под-
счетам, в стране 7–9 тысяч людей, имеющих 
удостоверение экспертов. Но наличие «короч-
ки» не свидетельствует, что человек обладает 
нужными знаниями и добросовестно выполняет 
свои обязанности. Абсолютное большинство 
работает «на потоке», стремясь сократить рас-
ходы и увеличить доходы. 

Впрочем, так было все последние годы. Так 
почему много аварий стало именно сейчас? Да 
потому что оборудование, установленное до и в 
90-х, стало приходить в негодность, сыпаться. 
И что будет дальше? Мы все обречены? 

— В конце мая вышло постановление прави-
тельства, — говорит зам руководителя Ростех-
надзора Александр Рыбас. — Оно определило 
требования к экспертам. До сих пор они были 
очень размыты. Экспертом мог стать любой, кто 

имеет высшее образование по профилю. Теперь 
же будет три категории экспертов. Первая — те, 
кто может проверять объекты любого класса 
опасности. Требования к ним самые жесткие: 
не менее 10 лет проработать по специальности, 
опыт проведения не менее 15 экспертиз, на-
личие научных публикаций (но не обязательно в 
специализированных журналах — можно даже 
в «МК», мы будем такие засчитывать). 

Было разработано положение о проведе-
нии аттестации, требования к аттестационной 
комиссии. Мы понимаем, что когда комиссии в 
регионах, то есть опасность, что люди на месте 
«порешают вопросы». Потому убедили прави-
тельство, что комиссия должна быть только одна 
и только в Москве — раз в 5 лет приезжать в 
столицу не так сложно. Экзамен будет проходить 
в классах, где везде камеры. Вопросы выбирает 
компьютер. На втором этапе кандидат должен 
решить ситуационные задачи. Еще будет собе-
седование. Кстати, инициатива принадлежит не 
нам, а общественному совету Ростехнадзора, в 
который вошли ученые и который возглавляет 
член академии РАН Грачев. 

Первый аттестационный экзамен состо-
ится уже 20 октября. Пройдут его 17 человек 
(всего подано больше 600 заявок). Что станет 
с остальной многотысячной армией экспертов? 
Возможно, они пройдут переобучение или про-
сто сменят профессию. 

С нового года Ростехнадзор будет при-
нимать экспертные заключения только от ком-
паний, которые прошли лицензирование. А оно 
предполагает, что в фирме есть минимум 3 экс-
перта в штате, которые прошли аттестацию. 
Раз так, с высокой долей вероятности можно 
гарантировать, что экспертиза будет проведена 
правильно. Ну а те эксперты, что уже выдали 
«левые» заключения и по вине которых уже по-
гибли люди, в ближайшее время предстанут 
перед судом: против них возбудили уголовные 
дела. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Почему услуга «очередь за деньги» плохо 
приживается в России?

Они называют себя 
трамитадорами. 
Речь идет о людях, готовых 
сутками простаивать в очередях 
за определенную плату. 
Само понятие «трамитадор» 
мы украли у испанцев пять 
лет назад. Собственно, как и 
сам бизнес. И если в Европе 
подобная услуга давно уже 
пользуется бешеным спросом, 
то в России этот бизнес 
приживается с трудом. 
Сколько готовы платить люди, 
чтобы сэкономить время, и 
где можно стоять больше трех 
месяцев — в материале «МК».
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ВАЖНОВАЖНО

17.30 — точное время ЧП, случив-
шегося 12 августа 2015 года в 
районе столичного Марьина. В 
результате нарушения целост-
ности трубопровода произошло 

возгорание нефтепродуктов на поверхности 
воды. Площадь горения масляного пятна на 
воде — больше 100 квадратных метров. Но 
пожар перекинулся тогда и на берег, в итоге 
уничтожил 168 деревьев и кустарников и 
более 3,5 тысячи квадратных метров травя-
ного покрова. Общий ущерб, причиненный 
окружающей природной среде, составил 
более 67 миллионов рублей. 

ЭКСПЕРТ 
СПИТ, ТРУБЫ 
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СТОЙ,

ТОП УЧРЕЖДЕНИЙ, КОТОРЫЕ СОБИРАЮТ САМЫЕ БОЛЬШИЕ ОЧЕРЕДИ  
(ПО МНЕНИЮ РОССИЙСКИХ ТРАМИТАДОРОВ):
■  УФМС (время ожидания в очереди до нескольких недель). 
■ Паспортный стол (до 20 часов).
■  ГИБДД — отделения регистрации машин (до 20 часов — очередь занимают с ночи).
■  Налоговая (до 12 часов, очередь занимают с ночи).
■ Пенсионный фонд (до 8 часов).
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ВАЖНОВАЖНО

В 2011 году Россия побила рекорд: 
отечественные очереди оказа-
лись самыми длинными и вялоте-
кущими во всей Европе. На первое 
место по очередям Россию по-

ставили специалисты Ассоциации постав-
щиков услуг, которые провели собственное 
исследование. 
В России люди простаивают в одной очере-
ди в среднем по 27 минут. На втором месте 
оказалась Италия, граждане которой ждут 
обслуживания по 14 минут. Наименее за-
труднительными для людей стали очереди 
в Швеции: там люди проводят в ожидании 
лишь по две минуты.
Длина средней очереди в Европе не превы-
шает 4,4 человека, тогда как в России она 
измеряется примерно семью посетителями. 
При этом лидером по очередям в Европе 
стали банки, где люди проводят по 19,5 ми-
нуты, почтовые отделения — 19,3 минуты и 
торговые центры — 10,8 минуты. 
В России же лидером по очередям значатся 
государственные и муниципальные учреж-
дения, а также поликлиники, паспортные 
столы, ЖЭКи и почта. За ними следуют банки 
и продовольственные магазины.

Жонибек 
Худайбердиев.

Андрей 
Кузовлев.
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Та самая дыра в трубе, из которой 
вытекала нефть.



«В детстве мама сажала 
меня за пианино с ремнем»
— У нас с вами получается чемоданное 

интервью…
— Очень люблю такие.
— Почему?
— Всегда хорошее настроение, когда поки-

даешь Москву.
— Не любите Москву? Вы — москвич?
— Да, я здесь родился, вырос и живу.
— И не любите?..
— Ненавижу. Гадость какая. Мерзкая. Она была 

очень хорошей. Когда еще автобусы такие ходили, 
троллейбусы округлые… Вот тогда.

— Вы где в Москве родились?
— В районе Хорошевки. Я всю жизнь на окраи-

не живу.
— А какой город вы любите, какой отвечает 

вашему душевному состоянию?
— Я немножко, но не взахлеб, влюблен в под-

московную Рузу. У меня недалеко дача, в деревне, 
которая находится в трех-четырех километрах 
от города. Я очень люблю Питер, но как гость. Я 
просто в Питере никогда не пробовал жить. Это 
не значит, что я не смог бы там жить, но полагаю, 
что навряд ли смог бы. Но я часто езжу туда на 
концерты, и в этом качестве я обожаю Питер. 
Мне нравится София, несмотря на то, что она не 
является очень развитым и богатым городом. Я 
безумно, бесконечно люблю Лондон. В первый раз 
в жизни в прошлом году появился в Нью-Йорке, и 
для меня это было очень серьезным событием, 
потому что мне очень важно было понять: понра-
вится мне город или станет серьезным разочаро-
ванием. Все-таки это центр мировой музыкальной 
культуры. К своему большому счастью, я сейчас 
без него уже не могу жить.

— Мысль переехать не приходила в 
голову?

— Не было мысли переехать. У меня всю 
жизнь была мысль везде полноценно и беспре-
пятственно существовать. И находиться в каждый 
момент времени там, где я хочу. Тут есть претензии 
к человечеству и планете, потому что человечество 
разделилось на государства и начертило грани-
цы. Если совсем глобально подходить к ответу, 
то нужно найти такое место на земле, где тебе 
хорошо всегда. Но его пока нет.

— А чем так Москва-то не угодила?
— Я не могу не любить Москву, которую мы 

обошли с моей бабушкой вдоль и поперек. Моя 
бабушка — москвичка, я — москвич, но мы — неко-
ренные. Я говорю «некоренные», потому что сейчас 
«коренной» — это тот, кто родился. Полтора года 
пожил — москвич, а кто родился — уже коренной… 
Нет, дорогие мои: три поколения должны до вас 
прожить в Москве. Поэтому я — некоренной. Но 
мы с бабушкой ходили по Москве, по Кремлю, по 
Бульварному кольцу, по Садовому… Я, безусловно, 
безумно люблю свой город в том виде, в котором он 
был тогда. А сейчас он просто стал другим. Злым, 
расчетливым, в нем больше нет души.  

— У вас за плечами авиационный институт 
— вы математик по складу ума?

— Абсолютно.
— И как музыка пришла в вашу жизнь 

математическую?

— Это то, что пришло самостоятельно и 
существует во мне как некий дар, независимо 
от меня. Поэтому я не в состоянии… Нет, я в со-
стоянии писать музыку по необходимости, если 
это проект какой-то определенный, и есть график 
работы… Опять же это не значит, что у меня по 
графику «сегодня война», как у Мюнхгаузена. 
Просто если есть какая-то маза в жизни, и надо 
написать музыку, сосредоточиться на этом, — 
безусловно, я могу в той или иной степени себя 
контролировать и этот процесс инициировать. 
Но музыка в принципе как некая возможность 
заниматься ей, это — черный ящик, не открытый 
никем. Ну а все остальное — микс математиче-
ского склада ума эмоционального человека.

— Математика не обижается, что вы ее 
забросили? Не снится по ночам, что решаете 
математические задачи?..

— А как вообще может обижаться матема-
тика? Как может вообще обижаться наука? Как 
может обижаться на меня авиационная промыш-
ленность, если она перестала существовать? 
Как может обижаться конструкторское бюро 
«Алмаз», куда меня потенциально могли распре-
делить, если сейчас там магазин строительных 
материалов? Да, я — специалист, получивший 
высшее образование, всегда учился на повы-
шенную стипендию. Я очень боялся вылететь и 
поэтому учился хорошо. 

— Какая у вас была специальность? Строи-
ли самолеты?

— Нет, самое смешное, что знания, которые 
я тогда получил, мне совершенно не пригодились, 
они очень быстро стали неактуальны. Я инженер по 
системам информации летательных аппаратов.

— Вы профильный ЕГЭ по математике 
сможете сдать?

— ЕГЭ? Сейчас — не смогу. Но какое-то коли-
чество занятий, недолгая подготовка — тогда да.

— Своим детям (у Покровского дочь и сын 
— прим. Авт.) помогаете учиться?

— Очень мало. На это не хватает времени. 
Но иногда объясняю математику, когда нужно. 
Вот именно математику мне легко и приятно 
объяснить.

— Вы в детстве вообще не занимались 
музыкой?

— Я занимался один или два года, ко мне 
ходил репетитор — преподаватель по фортепиано. 
Выглядело это примерно так: меня мама сажала за 
инструмент, практически с ремнем… А я долбил но-
гами по пианино и орал, что не хочу заниматься.

— Мама была строгая?
— Нет. Мама у меня не строгая. Просто я раз-

базаривал деньги, относился с неуважением к тому, 
что для меня делали, что в меня вкладывали…

— Сейчас вы жалеете, что те уроки не 
получили?

— Нет, я не жалею! Потому что я вижу, чем 
занимается моя дочь, — это ад.

— Дочь занимается музыкой?
— Да, в частности фортепиано, но не только. 

Меня же бросает в пот, когда я вижу ноты, — мне 
становится плохо от одного их вида.

Песню Пугачева приняла, 
сказала: «Чувак, отлично, 
класс!»
— А как же вы пишете? Без нот?..
— Без. Как пишет 50 процентов рокеров и 

поп-музыкантов.
— Просто записываете мелодию и через 

компьютер ее обрабатываете?
— Сейчас — да, а раньше на словах объяс-

нял. Бренькал на губах, потом — на бас-гитаре, 
научился наигрывать одним пальцем, потом 
четырьмя… Мы репетировали. С точки зрения 
композиции это весьма несложная структура, тем 
более в музыке очень много держится на звуке. 
Мы аранжировки делали всегда сами, до тех пор, 
пока не стали записывать альбом «Fast food kids»: 
там партии басовые я сыграл для каких-то песен, 
двух или трех, все остальное сыграно не мной и 

спродюсировано тоже не мной. Просто я решил 
поучиться, посмотреть, а так, в былые годы, про-
дюсировали все сами. Кстати, некоторые песни 
из последнего альбома «Съешь мое сердце» и 
сегодня продюсировал я лично.

— У вас никогда не было желания полу-
чить серьезное музыкальное образование? 
Консерваторское, например?

— Не было абсолютно. Нет, мне сейчас очень 
мешает отсутствие умения играть на фортепиано 
хотя бы на самом примитивном уровне и знания 
гармонии. Но я еще не созрел для того, чтобы 
тратить время на получение таких знаний.

— То, что к вам пришла популярность, по-
казалось вам естественным, закономерным 
или побочным явлением вашего увлечения?

— Нет, ни в коем случае не побочным явлени-
ем: на это мы очень сильно рассчитывали и этого 
очень сильно хотели. Каждый человек желает 
видеть плоды своего труда. Это, разумеется, было 
в какой-то степени ожидаемо.  

— Популярность — вещь коварная? Ведь 
какие бы она ни принимала масштабы, ее все 
равно становится мало, если ты остаешься на 
некотором уровне, и нет движения вперед...

— Количество всегда хочется увеличить, и я от 
этого никоим образом не открещиваюсь, но дело 
в том, что я всегда мечтал и продолжаю мечтать 
вывести коллектив на другой уровень — за рамки 
локального. Любой наш артист сегодня — локален. 
Даже если учесть, что наши исполнители очень 
хорошо известны и на Украине, и в Казахстане, 
и в Прибалтике, они локальны. Даже топ тех поп-
артистов, которые выступали недавно на “Новой 
волне”. А мне всю жизнь не хватало вот этого — 
быть именно интернациональным коллективом. Мы 
никогда не были системными, никогда не писали 
по расписанию. Этот бессистемный образ жизни 
и отсутствие концентрации — большая проблема, 
ведь если бы мы были более направленными, то 
наша аудитория оказалась бы сегодня в три раза 
больше; если бы я поступился какими-то вещами, 
больше бы сконцентрировался на радио, на ин-
тервью, стал более публичным, медийным и более 
сконцентрированным на одной цели — все было 
бы по-другому. А я разбросан везде.

— То есть, я так понимаю, вы думаете о 
мировой славе?

— Если я сейчас скажу «да», надо мной 
можно будет здорово посмеяться, и в первую 
очередь должен буду посмеяться я сам. Я хочу 
быть реалистом и определенно говорю лишь о 
вынесении деятельности группы за локальные 
рамки. Не более того.

— Вы следили за «Новой Волной»?
— К «Новой Волне» я отношусь достаточно 

нейтрально. Алла Пугачева исполняла там новую 
песню, к которой я написал музыку, и мне было 
интересно услышать, как она ее споет, увидеть, 
как это будет выглядеть на экране. Но я никогда не 
думал, что мне будет интересно глянуть, допустим, 
на Игоря Крутого. Хотя узнать, что вдруг, ни за что 
ни про что, он — человек достаточно строгий в 
оценке представителей нашей индустрии — взял 
и сказал замечательные добрые слова о нас, было 
приятно. Да, я смотрел краем глаза на то, что 
сделал Крутой, а заодно поглядывал, что делали 
топовые поп-артисты, — и успокоился, поняв, что 
ничего особо интересного не произошло.

— Пугачева заказала вам песню или вы 
сами предложили?

— Стихи для той, которую она исполняла, 
написал Михаил Гуцериев, с которым мы ра-
ботаем вместе. Потом она мне дала уже свои 
стихи, сама предложила написать на них музыку, 
но это произошло только неделю назад. Песню 
она приняла, сказала: «Чувак, отлично, класс!» 
Но пока это все.

— Вам не жалко отдавать свои песни Пуга-
чевой? Вы же можете их сами исполнить...

— Нет, потому что такие песни я пишу специ-
ально. То есть не лучше или хуже, а просто с учетом 
личности исполнителя. И если я попытаюсь эту 
песню исполнить сам, то не уверен, что у меня 
хорошо получится.

— Наши рок-музыканты часто критикуют 
своих коллег из поп-индустрии, это даже счи-
тается если не хорошим, то обычным тоном. 
Вы, как я понимаю, не в их числе?

— У нас от нищеты много чего делают. Вы 
сперва мелодию научитесь писать, потом — на сце-
не двигаться красиво. Когда многое отсутствует, 
что остается делать? Противопоставляться. А на 
Западе совершенно по-другому. Там люди очень 
лояльно относятся друг к другу, и плохие рок-парни 
женятся на хороших поп-девочках.

— На последних двух рок-фестивалях 
«Кubana» приглашенными гостями были Ва-
лерий Леонтьев и Лев Лещенко и просто по-
рвали  зал; на «Новую Волну» пожаловал Шнур 
и тоже произвел должное впечатление. Быть 
может, наступает время великого замирения 
рок- и поп-звезд?

— Леонтьев и Лещенко — молодцы, очень 
хорошо, что выступили. И я проникся искренними 
чувствами к Пугачевой и Крутому. Но это не значит, 
что я сейчас буду обивать какие-то пороги. Пусть 
они живут своей жизнью, эти ребята. Дай им Бог! 
А если им когда-то понадоблюсь я или такой, как 
я, — пусть позовут.

— Вы сейчас снимаете новый клип и, на-
сколько я знаю, возлагаете на него большие 
надежды…

— Да, это клип на песню «Съешь мое сердце». 
Она дала название всему альбому, который вышел 
чуть менее года назад. Мы работали с режиссером 
нашего предыдущего видео, оно называется «Мас-
ло». Режиссера зовут Михаил Вексель. «Масло» — 
абсолютно концертное видео, и мы хотели точно 
таким же сделать и «Съешь мое сердце». Но тут мне 
пришла в голову мысль, которую мигом подхватил 
Миша: не пойти по пути простой иллюстрации 
слов, а сделать историю про наш ансамбль и одну 
девчонку. Для меня она нереально трогательная, 
не по причине эго — что это я придумал основную 
фабулу, — а потому, что действительно получилась 
душещипательная история.

— Вы удовлетворены своим творчеством? 
У вас не бывает срывов, разочарований, твор-
ческих депрессий?

— Депрессии — это как? Расшифруйте, что 
вы имеете в виду.

— «Качели», когда сегодня вы всесильны, 
а завтра абсолютно разочарованы в себе…

— Конечно, так бывает, но чтобы это было в 
форме острого чувства, чтобы это была депрессия, 
так нет. Негодование у меня бывает. Почти всегда. 
Отчего? Вы включите радиоэфир — что там творит-
ся? Мы все примерно понимаем, как звучит отече-
ственный рок, но какое дать ему определение? 
Если попытаться, то это некая старообрядческая, 
унылая по звучанию, близкая к рок-музыке за счет 
искаженной гитары музыкальная конструкция, в 
которой, как правило, отсутствует яркий припев, 
то бишь «хук», яркая мелодия. И о причинах этого 
я могу только догадываться. От понимания, как это 
тягостно, у меня возникает состояние, близкое к 
депрессии. И я задаю себе вопрос: как научить себя 
работать в говнороке? Это же, наверное, круто! Раз 
в полгодика выдавать хороший радиохит в говно-
роке. Класс! Но у меня такого уже не выйдет.

«Я — за браки между 
геями, но насчет 
разрешения им усыновлять 
детей — не уверен»
— Вы — гетеросексуал, отец семей-

ства, рок-музыкант, однако, знаю, вы за-
щищаете право геев на брак и усыновление 
ими детей.

— Нет, последнее — это неправда. Вернее, 
правда на 50 процентов, потому что я сомне-
ваюсь, надо ли разрешать однополым парам 
усыновлять детей. Это мое личное внутрен-
нее сомнение, я же не депутат какой-то. Но я 
действительно выступаю за права геев — на 
мой взгляд, это очень миролюбивая, цивили-
зованная позиция, единственно возможная. А 
кто, собственно, вправе решать за геев, кем 
им быть, кроме них самих?

— То есть вы придерживаетесь во всем 
западных ценностей?

— Я так не говорил. Я тяготею к западным 
ценностям там, где они по какой-то причине и в 
какой-то степени мутировали в восточные. Но 
это не значит, что я далек от каких-то христи-
анских заповедей. Не в смысле религиозных 
— обычных. Если вы меня сейчас спросите, я 
их вам не перечислю, и какая самая первая 
заповедь — я тоже не знаю.

— Наверное, «Не убий»?..
— Не уверен. Очень, очень сильно в этом 

не уверен. Мы с вами не эксперты в этом, но 
какая разница? Для меня очень близка тема 
отцов и детей, обычной, традиционной семьи, 
в каком-то смысле патриархального уклада. 
Мне важны какие-то христианские ценности, 
элементы пуританства, консерватизма, я очень 
их приветствую, но при этом, если говорить 
о гомосексуалистах, я не считаю, что они — 
зло. В нашем обществе я их поддерживаю, 
потому что на них просто набросились. Как 
будто нечего больше делать! Надо сначала 
наброситься на коррупцию. Кто приносит 
больше проблем нашему обществу — ворюги 
и коррупционеры или геи? Что за фигня во-
обще? Открыли рот, придурки… И поскольку 
меня время от времени об этом спрашивают, 
я время от времени начинаю об этом думать. 
Очень часто в тех или иных источниках про-
скальзывают такие темы, как перенаселение. 
Перенаселение планеты. И каким-то образом с 
этим начинают ассоциироваться такие мысли, 
что войны, болезни регулируют численность. 
Те, кто решает: идти на войну или не идти? А 
может быть, и геи регулируют? Об этом никто 
не подумал?.. Я сейчас это не утверждаю — 
я просто размышляю. Я являюсь человеком 
гетеросексуальной направленности, но вот 
мы сидим сейчас с вами в этом месте, и если 
сейчас сюда прилетит бомба — это какие-то 
военные будут регулировать ценой нашей с 
вами жизни численность на Земле? Зачем мне 
это надо? А вот рядом, например, сидят два 
гея, которые никого не трогают и создают еще 
при этом произведения искусства. Пусть не 
каждая пара. Давайте посмотрим, кто у нас гей, 
поднявший культуру на огромное количество 
ступеней. Или гей, или бисексуал. Бой Джордж, 
Фредди Меркьюри, еще куча ребят, которые 
это не скрывали и не скрывают…

— И вы за гомосексуальные семьи? 
— Насчет детей не знаю, есть у меня 

внутреннее сомнение по поводу разреше-
ния усыновлять. Я просто не решил это для 
себя. Но, разумеется, я за браки, пусть люди 
разбираются как хотят. Владеют совместно 
имуществом, наследуют, берут друг за дру-
га ответственность в моменты болезней, 
операций. То есть полноценно будут связа-
ны, это их личное дело. А когда другие люди 
ложатся в лужу и начинают вонять, что они 
против геев, а сами встать не могут, потому 
что нажрались… и валяются — скользко... 
Протрезветь надо сначала, потом в школу 
сходить, а-б-в выучить, потом суждения раз-
ные высказывать.

— Вы увлекаетесь спортом? Слышала, 
что верховой ездой.

— Нет, это не спорт, просто люблю 
покататься.

— Домашние животные у вас дома 
есть?

— Да, собака.
— Сами гуляете? Она считает вас 

хозяином?
— И сам тоже гуляю. Нет, не считает — это 

лабрадор, и он ко всем относится ровно. Изна-
чально пса покупали сыну, сейчас он подрос, 
и мы все вместе ухаживаем; собака — вот 
это действительно весьма специфическое, 
близкое к человеку существо.

— Профессия вас сегодня кормит? Или 
приходится искать иные статьи дохода?

— Только профессия! Ну как кормит? Я же 
не на автомобиле представительского класса 
приехал, и я не провожу выходные в своем 
доме в Италии или Испании. И в Нью-Йорке у 
меня даже маленькой хатки пока нет. Но при 
этом я отец семейства, я позволяю себе как 
руководителю коллектива время от време-
ни отъезжать из страны, чтобы поработать 
с таким-то, посмотреть, как делается что-то 
там-то и там-то. При этом с голода я не сдох, 
хотя мы очень не шикарно живем. Но и не хуже, 
чем большинство людей, которые в этой стране 
трудятся, зарабатывают головой на жизнь. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

С ГОЛОДА Я НЕ СДОХ, ХОТЯ МЫ ОЧЕНЬ НЕ ШИКАРНО ЖИВЕМ.  
НО И НЕ ХУЖЕ, ЧЕМ БОЛЬШИНСТВО ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ В ЭТОЙ СТРАНЕ 
ТРУДЯТСЯ, ЗАРАБАТЫВАЮТ ГОЛОВОЙ НА ЖИЗНЬ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 20 октября 2015 года

ПЕРСОНА6

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Лидер группы «Ногу 
свело!»: «Как научить 
себя работать  
в говнороке?  
Это, наверное, круто!»

Мы встретились, можно сказать, на бегу. Макс Покровский, создатель и 
бессменный лидер группы «Ногу свело!», человек безусловно незаурядных 
музыкальных способностей, немного задержался в пробке и оттого уже 
торопился на поезд: ночью его ждал концерт в клубе Санкт-Петербурга. И, 
наверное, из-за некоторого предвкушения дороги у нас получилась беседа, 
как у двух попутчиков в купе: откровенная и доверительная. Я без стеснения 
спросила обо всем, о чем хотела, а он ответил так, как думал и чувствовал. 
То есть с той степенью честности и искренности, которую особенно ждешь от 
настоящего рок-музыканта.

МАКС ПОКРОВСКИЙ
СБРОСИЛ ПОКРОВЫ
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С любимым лабрадором.

Невероятно, но факт: Россия и Америка 
наконец так подружились, что стали 
братьями навек. Объятия, братание, все 
танцуют. Это случилось в минувший уик-
энд, без контроля со стороны Госдепа 
и Госдумы. Но не в жизни, а в театре 
— на премьере «Северной Одиссеи» в 
Российском молодежном театре. С под-
робностями этого политико-культурного 
события — обозреватель «МК».

Именно российско-американской идиллией 
заканчивается «Северная Одиссея», а вот начи-
нается… о, лет тридцать назад. Суровый голос 
по радио: «Товарищи Андропов, Черненко, Ка-
питонов и другие члены Политбюро встретились 
в Кремле…» На самом верху, на стене, надписи 
«перестройка», «гласность», «Горбачев» сменяют 
одна другую. И все это — над огромной мертвенно-
белой конструкцией, похожей на завалившегося 
огромного мамонта. Но это не древнее ископае-
мое, а снега, снега, в которых спит, как спеленатый 
младенец-богатырь, перестроечная Россия. На 
одном из верхних снежных барханов примостился 
оркестрик под управлением Петра Налича. Чем 
дальше будет продвигаться необычный сюжет, 
тем яснее будет становиться: зритель получает 
«в одном флаконе» театральное зрелище и аку-
стический концерт.

«Северная Одиссея» — это киносценарий, 
сочиненный некогда двумя потрясающими авто-
рами, обоих, увы, уже нет в живых: в 94-м Алексей 
Саморядов разбился, упав с десятого этажа на 
Ялтинском кинофестивале; через шесть лет Петр 
Луцик умер от сердечного приступа во сне. С их 
уходом наш кинематограф потерял очень много: 
эти сценаристы не вписывались ни в какой формат, 

не принадлежали ни к какой касте или группировке. 
Они были сами по себе, самородки, умевшие пи-
сать полотна, которые не только оценивали наше 
время, но и во многом опережали его. «Северная 
Одиссея» — тому яркое доказательство.

Экрана «Одиссея» не увидела, зато сцена 
влюбилась в этот сценарий и, потрясенная, бы-
стро присвоила его себе. Режиссер Екатерина 
Гранитова (хорошо известна одним студенческим 
спектаклем — «История мамонта» по роману Ива-
нова «Географ глобус пропил». — М.Р.) взялась за 
мужскую бедовую прозу и успешно воплотила ее, 
хотя гендерная разница в прочтении очевидна.

— Ну и задница же у тебя… Она как… ну, как 
Италия, — мечтательно говорит главный герой, 
Алексей Сафронов (Александр Доронин), который 
должен через тундру провести к чукчам караван со 
спиртом. Начало 90-х, дело почти гиблое: идет пе-
редел тундровых просторов и борьба за контроль 
над ними. Естественно, с оружием: мужики палят 
по делу и без. Впечатляющих размеров задницы 
(даже накладной) не наблюдается, и, очевидно, 
словесный пассаж можно воспринимать как услов-
ный прием: мол, верьте на слово — филейная часть 
жены героя точно как Италия. Хотя Италия — она 
же сапог сапогом, не круглая вовсе. Впрочем, раз-
говор на эту тему сворачивается, и на первый план 
выходит мужской акт. Акт в смысле театральный, в 
котором занят мужской состав и в котором слово 
«акт» выступает в разных качествах.

Итак, снега, караван со спиртом, вооруженные 
банды, стрельба. Надо отдать должное женщине-
режиссеру: у нее никакой конкретной рукопашной, 
трупов, мордобоя. Мужиковские схватки пере-
ведены в пластику под «Лебединое озеро». Для 
живших активной жизнью в начале 90-х — это не 
просто завораживающий балет Чайковского: это 
символ ГКЧП, перестройки и Горбачева. Кстати, 
последний Генеральный секретарь ЦК КПСС по-
казывается в спектакле исключительно пальцем 
надо лбом — мол, здесь у него пятно, как отметина 
то ли Бога, то ли дьявола.

Баталии со стрельбой в первом акте, увы, 
имеют повторы, путают смысл, но искупаются 
яркими колоритными образами и стремительно 
развивающимся действием, подкупающим своей 
иррациональностью. Такие уж герои писаны Лу-
циком с Саморядовым, что их энергия, какая-то 
эпичность удивительна — не из сегодняшнего 
дня, где многое, если не все просчитывается. 
Не рефлексирующие фрики и предсказуемые 
социальные типажи, нет, — личности из жизни, 
живущие широко, масштабно.

Этот масштаб считали и режиссер, и ху-
дожник из Эстонии Росита Рауд, и Петр Налич, 
приглашенный для написания и исполнения му-
зыки с командой музыкантов. Все сошлось и все 
удалось — Россия первого акта и Америка из 
второго. И цветовое, и музыкальное решения — 
принципиально разные, нарочито контрастные. 
Приключения русских спиртовозов в Америке 
(именно туда их закинула судьба) — криминально-
любовно-витальная. Герои вляпаются в историю 
с ограблением, в поисках обидчиков делят Нью-
Йорк на сектора, а исследуя одну из зон, Колька 
(Михаил Шкловский), племянник Сафронова, 
оголтело влюбится в американку Нэнси (Рамиля 
Искандер). Уезжая на перестроечную родину, 
подарит ей дом. А родина встретит четверых 
смелых автоматной очередью, и не совсем ясно 
будет — выжили они или говорят с нами с того 
света. Белого-белого, как те снега, что похожи 
на древнего завалившегося мамонта. Финал, 
примиривший Америку и Россию, пока остается 
лишь театральным, но зал встречает примирение 
восторженно, демонстрируя отнюдь не патрио-
тичные настроения.

Актерские работы все как на подбор — Алек-
сандр Гришин, Александр Доронин, Алексей Бло-
хин, Михаил Шкловский, Александр Пахомов, 
Александр Рагулин, Владислав Погиба и, есте-
ственно, Рамиля Искандер.

Марина РАЙКИНА.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гусь, которого ждали 
в пионерлагере в фильме «Каникулы Петрова 
и Васечкина, обыкновенные и невероятные». 
4. Зеленое «драже» в салате. 10. Неожидан-
ный подарок. 11. «Старший брат» маршрутки. 
13. «Вердикт» нечистым трубочистам. 14. 
Цвет, что к лицу солдату. 15. Бурная ра-
дость всех болельщиков страны, чья сборная 
выиграла чемпионат Европы по футболу. 16. 
Финт хитрого спорщика. 18. Комплект для 
игры в покер или преферанс. 20. Ответ на 
загадку «Черный конь скачет в огонь». 22. 
Крепыш, не знающий дорогу в больницу. 
23. Знатная дама, состоящая в свите коро-
левы. 24. Парфюм, который «не пьет Ален 
Делон». 27. Часть учебного года в учебных 
заведениях некоторых стран. 30. Оружие 
семейства луковых. 32. Показатель, достой-
ный Книги Гиннесса. 34. Юмористический 
мини-спектакль для школьного праздника. 
35. Бессмысленная глупая болтовня. 36. 
Возможность, которую нельзя упустить. 38. 
Шум вагонных колес. 39. Абориген мало-
цивилизованной страны в противополож-
ность иностранцу. 40. «Периферия» города. 
41. Разные конфеты в одной коробке. 42. 
Хищник — истребитель змей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Болтун, преувеличи-
вающий собственные заслуги. 2. Сушеный 
виноград в кексе. 3. Стеклянная напарница 
шприца. 5. «Зажигательный корпоратив» в 
первом классе. 6. Сторона топора, которую 
плетью не перешибешь. 7. Человек, искусный 
в приготовлении кушаний. 8. Дореволюци-
онный таксист. 9. Порция знаний в учебнике 
по химии. 10. Расправа без ведома властей. 
12. Брага после змеевика. 17. Сотрудник 
редакции, выискивающий ошибки в текстах. 
19. Доброволец из войска Козьмы Минина и 
князя Пожарского. 20. Большой молот для 
забивания железнодорожных костылей. 21. 
Прохиндей, занимающийся сомнительными 
сделками. 25. Скидка с цены товара. 26. 
Вымысел, лживое сообщение. 27. «Прибор 
ночного видения» у астронома. 28. Дис-
комфорт на пляже, где яблоку негде упасть. 
29. Книжечка в ряду со словами «жюри» и 
«парашют». 31. Бизнесмен, у которого много 
долгов, а денег нет. 33. Ученое звание героя 
Леонова в известной комедии. 34. Советская 
ракета с дьявольским названием. 37. Борь-
ба растолстевших каратистов. 38. Покров, 
тающий весной.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вентиль. 4. Учебник. 10. Прочерк. 11. Антракт. 13. Долг. 14. Саке. 15. 
Гостиница. 16. Измена. 18. Кляуза. 20. Сэндвич. 22. Орошение. 23. Личность. 24. Массовик. 27. 
Автостоп. 30. Ламбада. 32. Клинок. 34. Логика. 35. Огорчение. 36. Клад. 38. Сноб. 39. Ловелас. 
40. Ипотека. 41. Семафор. 42. Презент.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Всадник. 2. Торг. 3. Лачуга. 5. Чердак. 6. Бакс. 7. Каземат. 8. Скитание. 9. 
Карнавал. 10. Пломбир. 12. Табурет. 17. Новшество. 19. Лакомство. 20. Сеновал. 21. Чечетка. 
25. Адмирал. 26. Компресс. 27. Академия. 28. Отчизна. 29. Экскурс. 31. Самбист. 33. Колено. 
34. Лектор. 37. Дока. 38. Сказ.

РОССИЯ & АМЕРИКА: 
ЛЮБОВЬ В ДВУХ АКТАХ
Приключения наших 
спиртовозов  
на двух континентах 
поставили в РАМТе

М
И

ХА
И

Л 
ГУ

ТЕ
РМ

АН



ПРОЦЕСС SOSЕДИ

куплю
❑ автовыкуп

дороже всех! 
т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп 
т. 8-926-365-07-07

❑ автовыкуп. 
Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат: первая 

консультация бесплатная 
т. 8-495-407-05-28

 помогу взыскать долги 
т. 8-916-609-07-44

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-925-037-23-57

предлагаю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий ламповый 
приемник 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

продаю

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Осенние скидки!

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ верну мужа 

т. 8-906-793-30-60

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ!

Москва. Область 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Выхино" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ т. 8-903-198-39-19
релакс 
м. "Аэропорт"

07 сентября 2015 года
в Гагаринский районный 

суд г. Москвы
ПОСТУПИЛО ЗАЯВЛЕНИЕ
от Бочаровой Елизаветы 

Михайловны
о признании

недействительным и 
восстановлении прав 
по утраченной ценной 

бумаги.

Держателю указанного 
документа предлагается 
в течение трех месяцев 
со дня опубликования 
подать в Гагаринский 

районный суд г.Москвы 
заявление о своих правах 

на него.

СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЙ
СЕРТИФИКАТ

№ 3909419 серии СЦ
на сумму вклада
125 000 рублей,

выданный
ПАО «СБЕРБАНК РОССИИ»

на предъявителя, был
утрачен  при невыясненных

обстоятельствах.

❑ отдых 
м. "Беляево" 
т. 8-906-095-36-16

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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Жители дома №20/23 по Подольской ули-
це, где накануне вечером разыгралась траге-
дия, до сих пор не могут отойти от пережитого. 
Истошные крики Татьяны в тот вечер слышали 
многие. Елена Ганова со 2-го этажа — одна из 
немногих жильцов подъезда, кто не побоялся 
прийти на помощь.

— Сперва мы с мамой услышали крики, вы-
глянули на улицу и увидели, что перед подъездом 
собралась толпа. Я сразу выбежала спросить, 
что происходит. Кто-то сказал, что на 7-м этаже 
мужчина пытается выйти в окно, а окровавленная 
женщина оттаскивает его обратно.

Елена тут же бросилась наверх, говорит, 
что даже забыла о том, что есть лифт, и все 7 
этажей пробежала по лестнице. О том, что она 
увидела в квартире, женщина вспоминает с 
содроганием. 

— Везде была кровь, даже в коридоре (к сло-
ву, до сих пор на лестничной площадке остались 
капли крови и коляска, накрытая окровавленной 
простыней. — «МК»), около их квартиры стояла 

толпа, много женщин. Но войти все боялись, я 
же зашла. 

Первой Елена увидела Татьяну: когда та 
обернулась, на плече у нее была огромная зияю-
щая рана.

— Это было ужасно. Ее всю трясло, под гла-
зами огромные синяки. Она пыталась по мобиль-
ному набрать чей-то номер, но не могла. Татьяна 
все время причитала: вызовите «скорую», почему 
врачи так долго не едут, ребятки еще теплые, их 
можно спасти. 

Потом израненная женщина обращалась 
к своему мужу (его уже стащили с окна), она 
говорила: «Ты понимаешь, что ты сделал, — это 
же твои дети, а ты их убил?!» Сам виновник тра-
гедии находился в квартире, но к этому моменту 
уже был связан.

— Какие-то мужчины связали ему руки за 
спиной ремнем, а один сидел на нем сверху. 

Дмитрий ничего не говорил, ни на кого не об-
ращал внимания, а просто смотрел в пол.

По словам Елены, также в квартире нахо-
дился и племянник Татьяны, но при ней он не 
предпринимал каких-нибудь действий, чтобы 
перевязать раны или хотя бы попытаться реа-
нимировать малышей.

— Не знаю, племянник ли остановил Дми-
трия, как об этом сейчас пишут, или нет. Но при 
мне он просто стоял в коридоре с растерянным 
видом. В итоге мне пришлось самой бежать за 
бинтами. Я хотела попытаться перевязать раны 
Татьяне.

Врачи «скорой» каким-то чудом откачали 
Татьяну и госпитализировали ее в критическом 
состоянии. А вот 4-летнего Илью и годовалую 
Ксению спасти не удалось.

Вчера днем Милованова привезли на след-
ственный эксперимент. Пустой взгляд, в глазах 

полное безразличие ко всему. Он спокойно про-
шествовал в подъезд под конвоем полицейских. 
Вслед ему посылали проклятия.

О семье Миловановых в доме знают не мно-
го. По замечаниям жильцов дома, семья казалась 
состоятельной.

— Детишки всегда были очень хорошо и 
дорого одеты, коляска была дорогая, — вспо-
минает Елена. — Да и вообще, это была такая 
красивая молодая пара. Казалось, что он детей 
очень любил, всегда с ними гулял. Не знаю, как 
он мог пойти на такое. 

В дом на Подольской Миловановы переехали 
не так давно.

— Вообще-то в этой квартире прописаны 
мама Дмитрия (в момент трагедии ее дома не 
было), ее дочь, которая не так давно уехала, и 
сам Милованов. Живут они здесь лет 12. Но не-
сколько лет назад Дмитрий выехал — видимо, 
жил у тещи; потом пару лет назад все вместе 
они отправились в Таиланд. Вернулись они, на-
верное, в сентябре или в конце лета, — говорит 
еще одна соседка, Ольга. 

Как удалось выяснить «МК», в течение долго-
го времени Дмитрий работал барменом в Москве. 
Затем они продали машину за 400 тысяч и уехали 
на эти деньги в Таиланд. Там якобы молодой 
человек тоже работал в баре.

— Сейчас по всем каналам говорят, что у 
них была своя турфирма. Все это бред: не было 
никакой турфирмы, — говорят соседи.

В Таиланд хотели уехать на год, но в итоге 
задержались на два. Говорили, что жизнь там 
дешевле. Также, по одной из версий, мужчина 
совершил убийство из-за долгов. Якобы их у него 
накопилось аж на 10 тысяч долларов. Впрочем, 
соседи, которые хорошо знали семью, говорят, 
что долгов у них не могло быть. «Димка даже 
телефон не хотел покупать в кредит, когда его 
устарел. Кроме того, у Татьяны отец работает 
на Севере, хорошо получает, в любом случае 
он мог бы им помочь. Да и в Москве у них трех-
комнатная квартира — если бы были реальные 
долги, то они могли бы ее продать и оплатить 
долг», — говорят соседи. 

Жильцы дома уверены: в трезвом уме муж-
чина вряд ли способен на подобное зверство.

— Возможно, он накануне покурил что-то, 
может, из Таиланда привез, а может, и здесь 
купил. Знаете, говорят, такие зверства совер-
шаются под спайсом, — гадают соседи. — Хотя 
семья эта была очень хорошая, не выпивали, не 
ругались. Он мог себе позволить разве что бокал 
вина на праздник. Да что там выпить — мы и с 
сигаретой его ни разу не видели!

Откуда же взялся спайс? Характерно, что 
Дмитрий сам сознался в употреблении нарко-
тика сотрудникам правоохранительных органов. 
В целом его состояние после убийства может 
вполне свидетельствовать об этом — он был 
маловменяем, говорил непонятные вещи. 

«У меня в голове засела мысль, что так им 
будет лучше, если с ними все будет хорошо. 
Чтобы с ними не случилось ничего плохого, чтобы 
они были ангелы. Возможно, было воздействие 
наркотиков. Я курил сигареты, возможно, со 
спайсом они были...» — заявил на допросе Ми-
лованов. Еще одна озвученная причина: якобы 
в России Дмитрий не мог обеспечить родным 
такую же хорошую жизнь, как за рубежом. А 
жену он хотел убить, так как не хотел, чтобы она 
досталась кому-то еще, кроме него, ведь она 
очень красивая. 

Кстати, страницы в соцсетях обоих роди-
телей не содержат и намека на бедность и от-
чаянное положение. Там регулярно появлялись 
милые и трогательные семейные фотографии.  
После возвращения в Россию Милованова соби-
ралась заняться интернет-проектом по продаже 
модной одежды. 

Со слов знакомых семьи, есть еще один лю-
бопытный для анализа момент. Около двух недель 
назад Дмитрий рассказывал супруге, как кто-то 
пришел проверять счетчики к ним в квартиру и он 
с этим человеком сильно поругался. Но Татьяна 
в тот день была с ним в квартире и ни на минуту 
не упускала его из виду. Она была уверена, что к 
ним абсолютно никто не приходил! Тем не менее 
она не подала виду и закрыла глаза на странные 
слова мужа. Увы, это был тот самый тревожный 
звонок, который стоило бы услышать.

— Это был самый главный звоночек, ведь 
голоса или галлюцинации являются симптомом 
первого этапа шизофрении, — пояснила «МК» 
психотерапевт, действительный член Психо-
терапевтической лиги Наталья ШЛЯПУЖНИ-
КОВА. — Возникло эффективное расстройство 
манифестации — когда в голове вынашивается 
длительный план на фоне психиатрического за-
болевания и в определенный момент у человека 
в голове что-то «перещелкивает». К сожалению, 
способствуют таким заболеваниям и мешают их 
выявлению неграмотность и неинформирован-
ность населения о психиатрических заболева-
ниях. Люди не понимают, что крайне необходимо 
в подобных случаях обратиться к психологу, 
психотерапевту, психиатру, чтобы выяснить — у 
человека заболевание или просто депрессивное 
состояние. Чрезвычайно важна квалифициро-
ванная психиатрическая помощь.

— То, что прием наркотиков усугубил его 
болезнь, это несомненно, — уверен доктор ме-
дицинских наук, профессор психиатрии, 
руководитель Центра правовой и психологи-
ческой помощи в экстремальных ситуациях 
Михаил ВИНОГРАДОВ. — Бывает, что человек 
повздорит с женой, неадекватно ведет себя с 
соседями — это все бытовые мелочи, которые 
не являются признаками болезни как таковой и 
случаются у всех обычных людей. Распознать 
психиатрическое заболевание на ранней стадии 
очень сложно. В Америке пошли по правильному 

пути. Там в семье считается престижным и пра-
вильным иметь собственного психолога, пси-
хотерапевта. И там выявляемость психических 
заболеваний значительно выше, чем у нас. 

— Как должны действовать родные, если 
заподозрили у своего близкого человека 
болезнь?

— Должны убедить его обратиться к врачу. 
Если убедить не удается, надо вызывать пси-
хиатра на дом. 

— Но ведь сейчас без согласия больного 
его нельзя положить в больницу?

— У нас изменился закон о психиатриче-
ской помощи и стал абсолютно, я бы сказал, 
нелепым и глупым. Сейчас большое количество 
психиатров — и я в их числе, — а также депутаты 
стараются вернуть старый советский закон о 
психиатрической помощи. Но, конечно, с учетом 
современного мира. Что было в советское время? 
Я начинал работать участковым психиатром. Вот 
появляются сведения о таком человеке — соседи 
заявляют или коллеги что-то заподозрили, — мы 
с медсестрой выезжаем на место. Соседи могут 
возжелать комнату этого человека, если он про-
живает в коммунальной квартире, или просто 
свести счеты. Поэтому мы в своих решениях 
всегда были очень осторожны. 

Опишу конкретный случай. Звонит женщина, 
рассказывает, что соседка по коммунальной 
квартире, интеллигентный преподаватель ли-
тературы, топором рубит дверь в ее комнату. 
Приехали, заходим: тихая учительница расска-
зывает нам, что «чувствует», что соседи через 
стенку действуют на нее некими лучами. Мы с 
ней побеседовали. У меня была очень опытная 
медсестра, она деликатно взяла у этой женщины 
топор, и мы предложили ей пройти в машину. 
Тогда у нас был «Москвич». На заднем сиденье с 
одной стороны от женщины сел я, с другой — мед-
сестра. Топор отдали водителю. Он спрашивает: 
«Куда?» Я говорю: «Прямо», а это означает — в 
приемный покой психиатрической больницы. 
Приехали, к нам подходят санитарки, забирают 
у нас эту женщину, я пишу, в связи с чем госпи-
тализация. Утром следующего дня я являюсь 
в больницу на конференцию, где разбирается 
состояние этой больной. Главный врач, его за-
меститель, заведующий отделением проверяют 
обоснованность госпитализации. Соглашаются 
с моим мнением. Пишут заключение. Я с этим 
заключением отправляюсь к городскому психиа-
тру. Городской психиатр читает это заключение, 
посылает своего сотрудника в больницу все про-
верить и утверждает правильность принятого 
мною решения. Все, никакой проблемы. 

Конечно, сегодня мы имеем какие-то иные 
социальные условия. Но принцип должен быть 
соблюден такой, какой был в советское время. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ, Леонид 
МИКУЛЯК, Светлана САМОДЕЛОВА, 

Ирина АЩЕУЛОВА.

Абсолютное большинство 
жестоких убийств детей в 
нашей стране происходит в так 
называемых неблагополучных 
семьях. Там, где родители чаще 
бывают в пивных, чем в детских 
магазинах, а дети слово «стакан» 
узнают раньше, чем «мама». 
Тем страшнее и невероятнее 
трагедия, произошедшая 
в воскресенье вечером в 
подмосковном Подольске. 
Абсолютно благополучная семья 
дауншифтеров. Трогательные 
фото в соцсетях. И — дикий всплеск 
агрессии главы семейства Дмитрия 
Милованова. Он убил маленьких 
детей, ранил жену и только после 
этого был схвачен. В природе 
ужасного явления разбирались 
журналисты «МК».

ИЗВЕРЖЕНИЕ 
БЕЗУМИЯ
За что благополучный отец семейства жестоко 
расправился со своей семьей?

В понедельник в Донецком городском суде 
Ростовской области продолжился суд по делу 
украинки Надежды Савченко, обвиняемой в 
пособничестве в убийстве журналистов ВГТРК 
Антона Волошина и Игоря Корнелюка 17 июня 
прошлого года в Луганской области и неза-
конном пересечении российской границы. 
Как и в предыдущие дни, процесс сохранил за 
собой черты «игры в одни ворота»: прокурор 
выкладывает одно доказательство за другим, 
а защита только разводит руками. Адвокаты 
даже не знали, что никто не запрещал въезд в 
Россию их единственной свидетельнице.

Первым свидетелем обвинения 19 октября 
стал ополченец Сергей Моисеев, который сначала 
участвовал в пленении украинки, а затем через 
несколько дней, по его словам, довез ее до по-
селка Северный, где выпустил ее на свободу. Он 
рассказал, что тогда освобождение пленницы 
казалось ему преждевременным, но глава ЛНР, 
а тогда командир его батальона «Заря», захватив-
ший украинку, Игорь Плотницкий, решил иначе.

По словам Моисеева, Савченко вместе с еще 
шестью украинскими солдатами содержали в 
одном из спортзалов Луганска. Плотницкий по-
считал, что держать всех вместе негуманно по 
отношению к девушке, и отпустил ее на свобо-
ду. Между тем адвокаты украинки считают, что в 
условиях войны такая история была просто не-
возможна. Скорее ее просто расстреляли бы, 
тем более что она сама призналась им, что была 
наводчицей.

При этом, как и все предыдущие выступаю-
щие, он вспомнил, что 17 июня прошлого года ВСУ 
стали обстреливать Металлист примерно с 6.00 
до 14.00, что, попав в плен, Савченко сама назвала 
себя корректировщиком огня, а женщину в ней 
признали только после начала обыска.

По заведенной традиции адвокаты подозре-
ваемой уточнили, какого цвета была ее одежда и 

мобильный телефон, какая в тот день была погода 
и так далее. Зато удалось выяснить, что выпустили 
Савченко именно в районе населенного пункта Се-
верный по той причине, что это было единственное 
место, где, как считает свидетель, она могла не 
попасть под обстрел украинской артиллерии.

Савченко в ответ на слова свидетеля стала 
сильно материться. В результате судья сказал 
подозреваемой, что, если она не угомонится, ее 
удалят из зала, а та ответила, что если это произой-
дет, то снова начнет голодать.

Следующим свидетелем стал ополченец Сер-
гей Грачев, который привез Савченко в Луганск. 
По его словам, когда они проезжали Металлист, 
он видел повсюду воронки от артиллерийских 
снарядов и разбросанные куски человеческих 
тел. Он подчеркнул, что в это время в поселке все 
еще находились 10–15 мирных жителей, среди 
которых было 4 ополченца, оказывающих помощь 
раненым.

А что же свидетели защиты? Единственным 
человеком, согласным заступиться за Савченко, 
стала ее сестра Вера. Во время предыдущего за-
седания суда адвокаты заявили, что ей запрещено 
въезжать в Россию до 2020 года, и судья должен 
принять какие-то меры, чтобы защита не оказалась 
в ущербном положении. Судья Леонид Степаненко 
заявил, что должен вначале проверить их слова. 
Выяснять пришлось недолго, так как 19 октября 
Вера без проблем приземлилась в аэропорту 
Санкт-Петербурга. Хотя за несколько минут до 
этого заместитель консула Украины Александр 
Ковтун сообщил судье, что она не смогла въехать. 
По словам адвокатов, Вера обязана своим при-
ездом публичности судебного процесса, якобы 
в ФСБ испугались последствий запрета...

Как бы там ни было, будет интересно послу-
шать, что полезного для суда может рассказать 
сестра Савченко, которая не участвовала в боевых 
действиях, не видела Надежду в плену и ничего не 
знает о том, как она могла оказаться на территории 
России. На процессе она собирается выступить 
20 октября.

На момент сдачи статьи в номер заседание 
суда еще продолжалось.

Артур АВАКОВ.

ГУМАНИСТ 
ПЛОТНИЦКИЙ 

ОСВОБОДИЛ 
САВЧЕНКО

Адвокаты украинки 
сомневаются в доброте 
главы ЛНР

С начала блокады Крыма, анонсированной 
меджлисом крымских татар и украинскими 
националистами, минул месяц. Когда ее ор-
ганизаторы объявили, что в роли шлагбаума 
на границе с Крымом выступят вооруженные 
радикалы, стало ясно, что блокирование 
продовольственных грузов — это только на-
чало. И действительно, продовольственных 
фур на перешейке давно нет. Теперь члены 
запрещенного в РФ «Правого сектора» за-
нимаются банальным рэкетом, обыскивая 
легковые автомобили. А жители полуострова 
начали забывать, как выглядели украинские 
продукты. 

Большегрузов нет, а видимость блокады 
создавать надо. Вот бойцы добровольческих 
батальонов и принялись тормозить легковые 
автомобили. Хотя изначально обещали этого 
не делать. Теперь же националисты шмонают и 
частные машины. При желании бойцы изымают 
содержимое багажников, а также задерживают 
водителей, мол, с целью наказать за желание 
посетить «оккупированный полуостров». Заме-
ститель начальника управления МВД Херсон-
ской области Илья Кива не отрицает нарушение 
прав человека. «Были заявления от водителей 
легковых автомобилей, у которых проводился 
незаконный осмотр. Порядка 15–20 заявлений 
за весь период», — сообщил он. И уточнил, что 
наибольшее число нарушений зафиксировано 
со стороны бойцов «Айдара», привыкшего бес-
предельничать в Донбассе. Вице-премьер крым-
ского правительства Руслан Бальбек говорит: 
«В правительство уже неоднократно поступали 
жалобы относительно бесчинства украинских 
вооруженных радикалов на границе, которые 
установили свои, автономные от украинских си-
ловиков блокпосты. Сначала они перекрыли дви-
жение грузовых автомобилей, а теперь создают 
неудобства для легкового транспорта».

А отсутствие продовольственных фур на 
полуострове не особо почувствовали. Пока эта 
акция негативно отражается исключительно на 
украинских производителях. Эксперт рассказал 
«МК», как Крыму удалось избежать дефицита 
товаров на прилавках.

Владимир Гордон, зам. председателя ассо-
циации «Содействие торговле Крыма»:

— Ничего страшного за этот месяц не про-
изошло. Идет постепенная замена украинских 
товаров на российские. В первую очередь это 
овощи и мясо, говядина. На рынках сейчас пре-
обладают крымские овощи. Мясную продукцию в 
основном доставляют из других регионов России. 
Украинские товары тоже пока в продаже есть. 
Правда, еще до «продовольственной блокады» 
их на прилавках было немного. Например, конфет 
Roshen в Крыму давно нет, крымчане уже и за-
были, как они выглядят. На прилавках в основном 
товары местных фабрик, российских. Импортная 
продукция встречается крайне редко.

Единственное, что пока продолжает по-
ступать с Украины — это электричество. Но 

сторонники «полной блокады» намереваются 
и его перекрыть. На сайте президента Украины 
появилась петиция с требованием прекратить 
подачу электроэнергии на полуостров. Составил 
петицию некто Сергей Скороход. В обращении 
сказано: «К сожалению, нынешняя политика укра-
инского правительства не позволяет Крыму осо-
знать все минусы жизни без Украины. Более того, 
доходит до абсурда — снабжая электроэнергией 
оккупационный строй в Крыму, Украина сама 
вынуждена покупать электричество у соседа-
агрессора». Сергей Скороход, скорее всего, не 
догадывается, что Украина закупает электри-
чество у России не от хорошей жизни, просто 
своего не хватает. И если отрубить потоки Крыму, 
то и Херсон с Харьковской областью останутся 
без света. Но, видимо, принцип «отмороженных 
назло ушей» сейчас на Украине доминирует. На 
сегодняшний день свою подпись под петицией 
поставили более 26 тысяч человек, при необ-
ходимых 25 тысячах. Теперь Петр Порошенко 
обязан рассмотреть данный документ и дать 
официальный ответ на обращение. Пока же ми-
нистр энергетики и угольной промышленности 
Украины Владимир Демчишин заявил, что по-
ставки на полуостров осуществляются согласно 
контракту и в полной мере.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

МЕСЯЦ БЛОКАДЫ 
КРЫМА ЗАМЕТИЛИ 
ТОЛЬКО УКРАИНЦЫ

Жители полуострова 
перешли на российскую 

говядину и местные 
овощи
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Счастливая семья 
на отдыхе.

Даже на коляске 
остались следы крови.

Обвиняемого привезли  
на следственный 
эксперимент.

ФОТО И ВИДеО   
на сайте 



Российская футбольная премьер-лига.  
12-й тур

Суббота, 17 октября
ЦСКА (Москва) — «Урал» (Екатерин-

бург) — 3:2. «Амкар» (Пермь) — «Динамо» 
(Москва) — 1:1. «Кубань» (Краснодар) — 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 2:2. «Рубин» 
(Казань) — «Уфа» — 3:1. 
Воскресенье, 18 октября

«Спартак» (Москва) — «Локомотив» 
(Москва) — 1:2. «Крылья Советов» (Сама-
ра) — «Терек» (Грозный) — 0:2. 

«Анжи» (Махачкала) — «Краснодар» — 
2:2 (2:0)

Ди Алмейда, 15 (1:0). Боли, 40 (2:0). Ла-
борде, 79 (2:1). Ари, 81 (2:2). 

Каспийск, «Анжи Арена», 7100 зрителей. 
Матч «Ростов» (Ростов-на-Дону) — 

«Мордовия» (Саранск) сыгран в понедель-
ник вечером. 

Положение команд
 И В Н П М О
1. ЦСКА 12 10 2 0 25-11 32 
2. Локомотив 12 8 3 1 22-9 27 
3. Зенит 12 6 4 2 24-15 22 
4. Спартак 12 6 2 4 16-14 20 
5. Терек 12 4 7 1 17-12 19 
6. Ростов 11 5 3 3 12-10 18 
7. Урал 12 4 4 4 18-19 16 
8. Кр. Советов 12 4 3 5 10-12 15 
9. Краснодар 12 3 6 3 14-11 15 
10. Динамо 12 3 6 3 12-15 15 
11. Амкар 12 3 4 5 10-15 13 
12. Рубин 12 3 1 8 11-18 10 
13. Кубань 12 1 6 5 11-16 9 
14. Анжи 12 1 5 6 11-18 8 
15. Уфа 12 1 4 7 9-21 7 
16. Мордовия 11 1 4 6 10-16 7

ТЕМА ДНЯ

ПРОЕКТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Баранников Виктор (1940–1995) — государ-
ственный деятель, военачальник, последний 
министр МВД СССР (1991), генерал армии
Гомельский Владимир (1953), баскетболист, 
телекомментатор
Горбачев Игорь (1927–2003), актер, режиссер
Ньюман Томас (1955), композитор, автор 60 
саундтреков («Побег из Шоушенка», «Красота 
по-американски», «ВАЛЛ-И»)
Парнов Еремей (1935–2009), писатель-фантаст 
(«Ларец Марии Медичи», «Третий глаз Шивы», 
«Александрийская гемма»)

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День военного связиста.
Международный день авиадиспетчера.
1880 г. — открылся Московский цирк Нику-
лина на Цветном бульваре (тогда — Альберта 
Саламонского).
1982 г. — трагедия в «Лужниках» во время 

футбольного матча: В результате давки погиб-
ли 60 человек.
1994 г. — скончался кинорежиссер Сергей 
Бондарчук.
2001 г. — скончался поэт, журналист Александр 
Аронов.

пОД ГРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье без осадков, ночью 
облачно с прояснениями, утром местами туман, 
днем переменная облачность, ветер переменных 
направлений, 2–7 м/с. Температура ночью в 
Москве -1…1°, днем в Москве 4…6°. 
Восход Солнца — 7.07, заход Солнца — 17.21.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 20.10.2015)
1 USD — 61,4419; 1 EURO — 69,7796.
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ИМЕНИННИКИ НЕДЕЛИ

ЦИФРЫ

— Сынок, мы посмотрели твой профориен-
тационный тест. Ты можешь быть фотогра-
фом, блогером, ди-джеем и дизайнером. В 
общем, мы решили тебя усыпить.

— Вадик, пора поговорить о нашей 
свадьбе!
— Знаешь Люся, мне цыганка нагадала, что 
моя первая жена умрет. Давай я сначала 
женюсь на той, кого не жалко, а потом уж 
на тебе, любимая. 

Не стремитесь заработать больше денег. 
Богатство не снаружи, а внутри вас. На-
пример, почка.

Шеф вызывает подчиненного:
— Я сейчас проверю ваше чувство юмора.
— Хорошо.
— С сегодняшнего дня зарплата урезается 
на 50 процентов, рабочий день 10 часов, 
выходных не будет, отпуск раз в 5 лет.
Подчиненный улыбается во весь рот. 
Шеф:
— А теперь обещанная проверка чувства 
юмора. Слушайте анекдот...

— Где та бутылка вина, что стояла на столе?
— Я допил и выбросил.
— Но я еe только что открыл.
— Я допил и выбросил.

ГОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
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СпОРТ

— Здравствуйте, Елена. 
— День добрый. Да, действительно про-

блема очень актуальна, и, к сожалению, людей 
страдающих различными сосудистыми забо-
леваниями достаточно много. Кроме того, ко-
личество этих людей растет из года в год, и 
что особенно печально, довольно много среди 
молодежи. Я уже не говорю о пожилых людях. А 
почему это происходит? Я объясню, сердечно-
сосудистая система, обеспечивает циркуляцию 
крови всего организма человека. Именно благо-
даря, правильной работе кровеносной системы, 
и правильной циркуляции крови, клетки и ткани 
нашего организма, и в частности головной мозг, 
получают кислород и питательные вещества. 
Эти вещества и кислород, жизненно необходи-
мы нашему организму, не только для хорошего 

самочувствия, от этого зависит, кровяное и арте-
риальное давление, память человека, мышление, 
состояние нервной системы, и других жизненно 
важных органов. Из-за неправильной работы 
сосудистой системы, страдает не только мозг 
и память человека, а также могут развиваться 
более серьезные состояния, такие как болезнь 
Альцгеймера, деменция, рассеянный склероз, 
инфаркт, инсульт. Инсульт — это острое, нару-
шение кровообращения мозга, которое приводит 
к повреждению и отмиранию нервных клеток. 
В наше время, это заболевание сильно помо-
лодело. 40-летний человек с инсультом уже не 
редкость. После 55 лет риск развития инсульта 
возрастает вдвое с увеличением возраста на 
каждые десять лет.

— Может ли человек самостоятельно по-
нять есть ли проблемы с сосудами у него? 

— Да, есть ряд симптомов, по которым можно 
понять, что существует проблема с сосудами. 
Например, боль и неприятные ощущения в 
грудной клетке. Боль является одним из самых 
частых симптомов заболеваний, связанных с на-
рушением работы сердечно-сосудистой системы. 
Если боль носит жгучий, острый характер, то 
чаще всего происходит спазм коронарных со-
судов, что приводит к недостаточному питанию 
самого сердца. 

• Сильное сердцебиение и ощущение 
перебоев в работе сердца. 

• Одышка. При болезнях сердца одышка 
может проявляться уже на ранних стадиях. Этот 
симптом возникает при сердечной недостаточ-
ности: сердце не работает на полную мощность и 
не перекачивает необходимого количества крови 
по кровеносным сосудам. Чаще всего сердеч-
ная недостаточность развивается в результате 
атеросклероза. 

• Отеки. Основная причина появления 
отеков — повышение давления в венозных ка-
пиллярах. Этому способствуют такие причины, как 
нарушение работы почек и повышение проницае-
мости стенок сосудов. Если отекают в основном 
лодыжки ног, это может свидетельствовать о 
сердечной недостаточности.

• Нарушение цвета кожных покровов. 
• Головные боли и головокружение. 
Эти симптомы очень часто сопровожда-

ют заболевания, связанные с нарушениями в 
работе сердца и сосудов. Основной причиной 

такого ответа организма является то, что в мозг 
не поступает необходимого количества крови, 
а следовательно, не происходит достаточного 
кровоснабжения мозга кислородом. Кроме того, 
идет отравление клеток продуктами распада, 
которые своевременно не забираются кровью 
из головного мозга.

— Что является причиной заболевания 
сосудов? 

— Они многочисленны и в каждом конкрет-
ном случае необходимо правильно диагности-
ровать причину возникновения болезни. Вот, 
например, причиной атеросклероза является 
высокое давление, курение, сахарный диабет, 
высокий уровень холестерина. Также, на возник-
новение заболевания влияет пол, мужчины более 
подвержены патологии, чем женщины; возраст, 
это естественный фактор риска; наследствен-
ность, лишний вес, и конечно же питание, прием 
пищи — очень важный физиологический процесс 
в нашей жизни. От того, насколько полезна наша 
пища, насколько содержится в ней необходимых 
нам химических соединений, будет зависеть наше 
дальнейшее здоровье. Мало кто знает, что ни одна 
диета, кроме лечебных, не одобрена всемирным 
советом гигиены питания. Питаться нужно ра-
ционально и адекватно своим потребностям и 
энергетическим затратам. 

— Как можно частично привести организм 
в нормальное, работоспособное состояние? 
В чем смысл вашей программы «Здоровые 
сосуды»? 

— Многие, еще по старинке, чистят сосуды 
разными народными средствами. Я считаю что это 
не плохо, и какой-то эффект наверняка будет, но 
он только поверхностный. Кто-то четко следит за 
правильным питанием — это тоже замечательно, 
но не у всех есть средства на ежедневный, пра-
вильный рацион. Мы в своей практике применяем 
программу «Здоровые сосуды». Не вдаваясь в 
технические моменты, могу сказать, что суть про-
граммы заключается в очищении всего организма 
в комплексе, укреплении стенок сосудов. 

Продолжительность применения программы 
зависит от возраста и стадии засоренности со-
судов, наличия в организме сопутствующих па-
тологий. Бывает, что «Здоровые сосуды» следует 
применять на протяжении всей жизни.

— Уже немного понятнее с сутью програм-
мы, а кому ее следует применять? 

— Можно применять при всевозможных про-
блемах с сосудистой системой даже хрониче-
ских. Действие программы «Здоровые сосуды» 
направлено на освобождение сосудов и артерий 
от холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов и холестериновых 
бляшек. Также способствует выведению из орга-
низма этого холестерина. А сами стенки сосудов 
станут более эластичными и прочными. Кроме 
того, во время действия программы питается со-
судистая система необходимыми питательными 
веществами, что тоже не маловажно. «Здоровые 
сосуды» также способствуют предотвращению 
сужения просвета артерий, а значит и более сво-
бодному току крови. 

А кому можно..? Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. Часто 
мужчины старше 55 лет, особенно те, кто подвер-
жен частым стрессам. Также те люди, у которых, у 
близких родственников был атеросклероз, он име-
ет наследственный фактор. А так же в наше время, 
атеросклеротические изменения, обнаруживаются 
в ряде случаев, у более молодых людей.

— И все же для людей, страдающих 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, са-
мое страшное — инфаркты или инсульты. Что 
вы скажите в этом случае?

— Из-за чего случаются инфаркты или ин-
сульты? Инфаркт развивается, когда нарушается 
приток крови к сердечной мышце. А инсульт на-
поминает инфаркт, только поражается головной 
мозг. Если мозг лишается кислорода более чем 
на две минуты, в нем начинаются необратимые 
повреждения.

Программа «Здоровые сосуды» предназна-
чена для поддержания микроциркуляции крови, 
в том числе кровоснабжения сердечной мышцы 
и головного мозга.

Ее будет полезно применять при недостаточ-
ном кровоснабжении сердечной мышцы, особенно 
в период реабилитации. 

— Удивительно! И в завершении хотела 
бы добавить, что программа запатентована, 
работает и может активно влиять на сердечно-
сосудистую систему, а также на организм в 
целом.

Звоните! Мы обязательно вам поможем!
Телефон горячей линии «Здоровые сосуды» 

8-800-555-60-03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПРОГРАММА «ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ»Как известно, сердечно-сосудистые 
заболевания занимают первое место 
среди самых распространенных и опас-
ных болезней нашего времени. Причин 
этому много, но основными считаются 
генетическая предрасположенность и 
неправильный образ жизни.
Сердечно-сосудистые заболевания 
многочисленны, протекают по-разному 
и происхождение их различно. Они 
могут возникать в результате воспа-
лительных процессов, врожденных 
дефектов развития, полученных травм, 
интоксикации, патологических изме-
нений обменных процессов, а также в 
результате причин, являющихся мало 
изученными в настоящее время. Од-
нако при таком многообразии причин 
возникновения заболеваний, связан-
ных с нарушением работы сердечно-
сосудистой системы, эти заболевания 
объединяют общие симптомы, которые 
проявляются при данных патологиях. 
Следовательно, существуют общие 
правила распознавания первых при-
знаков проявления болезни. Их не-
обходимо знать, для того чтобы иметь 
возможность избежать осложнений, а 
иногда и самого заболевания сердечно-
сосудистой системы. 
Об этом и многом другом сегодня мы 
побеседуем со специалистом в обла-
сти сердечно-сосудитых заболеваний, 
одним из авторов программы «Здоро-
вые сосуды» Еленой Александровной 
Львовой.

ЕСТЬ ВОпРОС!

ДИРЕКТОР СКЛИФА В ГОСТЯХ У «МК»
21 октября, среда, с 13.00 до 14.00 пройдет онлайн-конференция 
директора НИИ скорой помощи им. Н.В.Склифосовского, член-
корреспондента РАН, д.м.н., профессора, заслуженного врача РФ  
Анзора Шалвовича ХУБУТИИ.

С какими сосудистыми заболеваниями чаще всего поступают больные и какая помощь им оказывает-
ся? Какие проблемы по пересадке органов существуют на данный момент в нашей стране и требуют 
решения? Какими новыми технологиями пользуются врачи для спасения жизни тяжелобольных?

Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости 
МК» в комментариях к анонсу. 
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Девять тысяч километров, три пе-
ресекаемые страны, авиаотряд из 
восьми самолетов и семи вертоле-
тов: спустя два года ралли «Шелко-
вый путь» возобновляет легендарный 
марафон. И, как можно догадать-
ся по названию, трасса пройдет по 
маршруту Москва — Пекин.
Старт гонке будет дан 9 июля 2016 года 

на Красной площади в российской столице. 
Преодолев тысячи километров по территории 
нашей страны, спортсмены проедут по Казахста-
ну и завершат соревнования в центре столицы 
Китая 24 июля.

— Провести ралли по маршруту Москва — 
Пекин — амбициозная задача. Но чем труднее 
цели, тем интереснее этим заниматься. Мы 
постараемся сделать маршрут максимально 
спортивным, чтобы две недели гонки пролетели 

на одном дыхании и запомнились всем участни-
кам как грандиозное приключение, — говорит 
глава проекта ралли, руководитель команды 
«КамАЗ–Мастер» Владимир Чагин.

Этого человека знают и люди, не причаст-
ные к спорту. Семикратного победителя «Дака-
ра» за рулем «КамАЗа», установившего в свое 
время абсолютный рекорд по количеству побед 
на спецучастках этой гонки (63 выигранных 
этапа), называют не иначе как Царь. Руково-
дителем европейского бюро гонки является 
Фредерик Лекиен, зарекомендовавший себя 
как великолепный организатор еще в ралли 
«Дакар». 

Журналисты, освещавшие соревнование 
в прежние годы, отмечают: несмотря на же-
сточайшую конкуренцию, здесь царит особая 
атмосфера, основанная на дружелюбии и тес-
ном контакте.

— В предыдущих ралли-рейдах старто-
вало больше ста экипажей. В следующем году 
на «Шелковом пути» их будет от ста до двух-
сот, — рассказал Владимир Чагин. — Ведется 
работа, чтобы ввести класс «мото». Но вносить 
изменения уже в первом проекте под моим 
управлением не хочется. И без того масштаб 
состязания увеличился. Мотоциклисты твер-
дят: хотим проехать по России. Пока для них 
один ответ: пересядьте на четыре колеса. Но в 
последующем будем рассматривать и вариант 
с их участием.

Впрочем, гонка — это не только спорт. Идея 
ралли-марафона завязана в том числе и на поли-
тике. Россия, Казахстан и Китай всячески стремят-
ся к взаимовыгодному сотрудничеству. А многие 
ли вещи могут связать сильнее, чем спорт?

К слову, в сентябре Россия и Китай заклю-
чили официальное соглашение о сотрудничестве 
в рамках экономического альянса «Шелковый 
путь». Речь идет об участии в строительстве 
глобальной магистрали (она должна соединить 
Европу с Китаем через Россию и Среднюю Азию). 
И, безусловно, одноименная гонка станет ярким 
символом стратегического партнерства.

Ольга ГРЕКОВА.

«Достижения сборной России по художе-
ственной гимнастике лишний раз подтверждают, 
что вклад Ирины Александровны Винер-Усмановой 
в развитие олимпийского вида спорта, зародив-
шегося в нашей стране, переоценить попросту 
невозможно», — отметил президент ОКР Алек-
сандр Жуков.

Если гимнастки — наше все, то Ирина Алек-
сандровна — это прошлое, настоящее и будущее 
художественной гимнастики. В этом виде спорта 
заложена такая система воспитания спортсменов, 
которой можно не только завидовать, но и пере-
нимать и применять в любой сфере жизни.

— Наши девочки на чемпионате мира сде-
лали то, что всегда, и даже, может быть, немно-
го больше, — сказала Ирина Александровна на 
пресс-конференции. — Они сидят все время в 
Новогорске, и надо сделать так, чтобы их увлечь, 
чтобы они понимали — за что, почему так проте-
кает их жизнь? И здесь проходит только одно — то, 
что мы называем словом «патриотизм», любовь к 
родине. Поверьте, самая большая награда для на-
ших детей — не мои или родительские похвалы. А 
стоять под флагом и слышать Гимн России. И они 
к этому стремятся — вы не представляете даже, 
какими трудными и тернистыми путями…

…Путь к пьедесталу у гимнасток исчисляется 
не просто днями, проведенными на базе. Часами 
тренировок, которые не то, что выдержать многим, 
даже осознать — и то сложно. «Сколько вы прово-
дите времени в зале?» — спросили Винер. Ответ 
короткий: «Пока не добьемся результата». 

Все тренеры всегда утверждают: конку-
ренция — это движение вперед. В сборной по 
художественной гимнастике все время не про-
сто конкуренция, а острая. И при этом все между 
собой дружат. Вот если бы Кудрявцева и Мамун 
враждовали, могли бы они, например, завести 
одну собаку на двоих, как думаете?..

— Очень трудно было на чемпионате мира, 
— рассказывает Ирина Александровна. — Яне 
Кудрявцевой, которая выступала с травмой, но 
не отказалась от чемпионата, ее тренеру Елене 

Карпушенко, Маргарите Мамун с тренером Аминой 
Зариповой, которые не имели права дрогнуть. И 
мне, конечно, — потому что метаться между ними, 
когда они на меня смотрят: за кого все-таки я, за 
одну иди за другую?.. А я — за гимн, и мне со-
вершенно все равно, кто из россиянок победит. 
Бог дает какие-то слова говорить — или Яне, или 
Рите, или Саше Солдатовой, и тренеров немного 
взбадривать… В Штутгарте я уходила наверх, по-
тому что около помоста нельзя повышать голос, 
и с высоты птичьего полета каждой из девочек 
перед самым началом кричала: «Давай!» И мне 
казалось, это им помогало. Даже в последнюю 
минуту, когда заканчивались наши групповые 
упражнения, мне было уже так нехорошо, что я 
сказала «давай» и ушла, ничего не видела. Груп-
повое упражнение — сложнейшая программа. И 
здесь один за всех: одна моргнула, идет цепная 
реакция, и все валится.

Но, слава богу, все прошло хорошо. И теперь 
мы готовимся к новому сезону. Очень сложно ра-
ботать: ведь в индивидуальной программе все 
помнят, что нас, русских, не догонишь. Поэтому 
все лучшие гимнастки у других стран собраны в 
групповые упражнения. За шесть лет мы впер-
вые выиграли многоборье. Для этого и до этого 
у нас сто раз менялся состав, то одна выбывала 
спортсменка, то другая. Но все это испытание, 
это нормально. Я всегда гимнасткам говорю: если 
бы вам сразу повесили медаль — олимпийскую, 
мировую, европейскую, а вы бы для этого ничего не 
делали, вам было бы приятно? Нет. Это называется 
хлеб стыда. А так — когда они отработали, прошли 
через все, это славная победа.

И все счастливы: и мы, и болельщики, и Алина 
Кабаева, которая приехала и вся «горела». Я ей 
сказала: «Алина, где твое место? На моем месте! 
Никуда ты не денешься, все равно придешь в зал!» 
Ну, это я, конечно, просто так сказала, а что будет 
дальше — бог знает. Но, во всяком случае, наши 
чемпионки всегда рядом с нами. Вот — Женечка 
Канаева, красота неземная, которая отпахала две 
Олимпиады, впервые в истории стала двукратной 

олимпийской чемпионкой. Она уже мама, сыну 
полтора года. Женя сейчас уже тренер, берет де-
вочек и работает, как все остальные.

■ ■ ■
— ...Наши девочки себе во главу угла поста-

вили результат, за который должны жертвовать 
свободным временем. Но они это делают с удо-
вольствием. Когда на пьедестале громко поют 
гимн, чувствуют себя вообще на небе. Но, как 
только они сходят с него, я им говорю: вы никто и 
звать вас никак, вместе с тренером и со мной во 
главе. Все надо начинать сначала.

Великое спасибо нашей стране, Олимпий-
скому комитету, министерству, которые тратят 
огромные деньги на спорт. Многие команды, мы это 
знаем, приезжают за счет родителей или спонсо-
ров. За счет страны живет только сборная России. 
Что будет? Перед Играми — чемпионат Европы в 
Израиле. Делаем программу, которая должна быть 
достойна России. И этих гимнасток, которые в 
групповом упражнении и индивидуальном должны 
выступать на одном уровне. Каждая групповичка 
должна встать на индивидуальное место и тоже 
выиграть медали. Я их очень люблю, этих детей, 
которых у нас много и которые умеют работать. 
Потому что они честные. 

Откуда берем кадры? У нас есть полное взаи-
модействие с регионами. Если в руки тренера 
попадает талант, наставник обязательно должен 
поднять ребенка до того уровня, до которого может. 
А потом — передать более знающему, грамотному 
тренеру, который в свое время отдаст в сборную 
команду страны. И уже в сборной начинается 
огранка таланта.

В художественной гимнастике тренеры всегда 
знают, что никто не остается забытым. Ни в зва-
ниях, ни в материальном обеспечении. Тренер и 
тот регион, который вырастил, всегда есть во всех 
списках. А дети у нас просто обязаны говорить во 
время интервью: где они начинали, родились и 
откуда пришли. Все знают это, поэтому тренеры 
регионов просто толпами отправляют нам детей, 
чтобы мы их просматривали.

Мы заряжены на победы своей страны. Во имя 
гимна, флага и людей, которые за нас болеют. Вот 
Женя Канаева помнит: мы были с ней на вручении 
приза «Золотой граммофон». Наградили, мы пошли 
забирать пальто. А там — все звезды: Пугачева, 
Киркоров… За ними все носятся, автограф берут, 
мы — бочком-бочком проходим к раздевалке. 
Гардеробщица дает нам верхнюю одежду и вдруг 
вскрикивает: «Винер, Канаева, живые!» Все — кон-
трольный выстрел в голову… 

Даже если я когда-то мечтаю о том, что уйду 
на покой и буду консультантом, все — не могу. Про-
стая гардеробщица! Такие слова намного выше, 
чем самые большие похвалы и награды. Я вышла и 
сказала: «Жень, что мы можем сделать? Мы должны 
пахать, работать, чтобы такие люди за нас радо-
вались. Потому что когда мы выигрываем — это 
побеждает весь народ. Все, кто смотрит телевизор. 
Гимн играет не в нашу честь, а в честь народа. Осо-
бенно в такой тяжелый период. Никакие санкции на 
нас не действуют. Нас отлично принимают. Потому 
что искусство и настоящая сила, заработанная 
большим трудом, могут все».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

20 октября

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
Валерий Борзов, двукратный олимпий-

ский чемпион 1972 года (Мюнхен) в беге на 100 
и 200 м, член МОК с 1994 года (66 лет)

ФУТБОЛ
Дмитрий Аленичев, экс-игрок сборной 

России, первый в истории страны победитель 
обоих европейских кубков. С лета-2015 — глав-
ный тренер ФК «Спартак» (Москва) (43 года)
22 октября

ФУТБОЛ

Лев Яшин, лучший вратарь XX века по 
версии ФИФА (1929–1990)

Андрей Кобелев, футболист сборной 
России, с лета-2015-го — главный тренер ФК 
«Динамо» (Москва) (47 лет)
23 октября

ФУТБОЛ

Эдсон Аррантес ду Насименту (Пеле), 
король футбола, трехкратный чемпион мира в 
составе сборной Бразилии (75 лет)
ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Василий Рочев, чемпион мира-2005, 
бронзовый призер туринской Олимпиады-
2006 (35 лет)
24 октября

ФУТБОЛ

Уэйн Руни, пятикратный чемпион Англии, 
обладатель Кубка чемпионов-2008 (с «Манче-
стер Юнайтед»), лучший бомбардир в истории 
сборной Англии (30 лет)
25 октября

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Антон Сихарулидзе, олимпийский чем-
пион 2002 года в паре с Еленой Бережной, 
двукратный чемпион мира (39 лет)

ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ СВЯЖЕТ РОССИЮ И КИТАЙ В 2016 ГОДУ
Власти трех держав организовали грандиозную автомобильную гонку

Красавицы из художественной гимнастики во главе с Ириной Винер-
Усмановой приехали в Олимпийский комитет России, чтобы открыть серию 
встреч журналистов с членами олимпийской сборной России, которая гото-
вится к выступлению в Рио-де-Жанейро. Гимнастки — наше все, как и их во-
дные сестры, синхронистки. (К сестрам теперь прибавился и брат — Алек-
сандр Мальцев, но ему не удастся выступить на Олимпийских играх: новый 
вид пока обкатывается.) Художницы на недавнем чемпионате мира заво-
евали восемь золотых медалей из девяти возможных, а также принесли в 
копилку национальной сборной шесть наград серебряного достоинства. 

Владимир Чагин.

КОНТРОЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ 
ИРИНЫ ВИНЕР

Почему тренер говорит своим чемпионкам: 
«Вы никто, и звать вас никак»?
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Телесюжет, в котором разъяренные жи-
тели красноярской многоэтажки на ули-
це Копылова возражают против установ-
ки пандуса для инклюзивного центра, в 
котором занимались бы дети-инвалиды, 
вызвал бурю эмоций. Особенно лейт-
мотив этого возражения — жильцам, 
дескать, неприятно каждый день видеть 
детей-колясочников... 

 Можно, конечно, как это делают некоторые, 
обвинять этих людей в фашизме, беспредельной 
жестокости и пр. Но беда в том, что, случись по-
добное в любом другом доме и городе — реакция 
была бы такой же или похожей. Наши граждане — 
самые обычные, а не какие-то монстры — в массе 
своей страшно агрессивны. Давно известно, что 
агрессивными люди становятся не от хорошей 
жизни, они вымещают на других свои беды: безде-
нежье, неуверенность в завтрашнем дне, пьянство 
мужа, хамство детей, тяжелую и скучную работу 
и т.д. и т.п.

 Ученые провели такой эксперимент: двух 
крыс поместили в одну клетку, по дну которой стали 
пропускать слабый электрический ток. Этот ток 
раздражал крыс, лишал покоя, и в результате, не 
понимая истинной причины беды, они бросались 
друг на друга, кусали, дрались, выплескивая таким 
образом свой дискомфорт. 

 Увы — мы, люди, отличаемся от этих гры-
зунов немногим. И не только красноярцы, опол-
чившиеся на маленьких инвалидов. Оглянитесь 
вокруг — мы, к примеру, готовы сожрать любого, 
кто пытается пролезть в кабинет врача в поли-
клинике или в какую-то всем нужную контору без 
очереди. Ополчаемся не на чиновников, которые 
создали эти очереди, а на такого же несчастного, 
которому сидеть и ждать еще сложнее, чем нам. 
Потому что чиновник далеко, его не вычислишь, 
до него не доберешься, а сорвать зло нужно как 
можно скорее. Вот и страдают в результате наши 
ближние — ни в чем не повинные соседи, род-
ственники, домашние. 

 В случае с жителями дома по улице Ко-
пылова эта направленность агрессии в адрес 
обделенных судьбой детей просто выглядит 
слишком уж отвратительно и нелепо, слишком 
немилосердно. Но тут, думается, дело еще и в 
неинформированности граждан по существу 
вопроса. То, что инвалиды у нас, несмотря на все 
декларации, в массе своей остаются спрятан-
ными за стенами своих квартир, очень мешает 
остальным понять их проблемы. Как сказала одна 
из красноярских «протестанток»: «Я же не могу 
им помочь… но я не могу каждый день смотреть 
и рыдать от этого по ночам».

 Дорогие жители дома 66 по ул. Копылова! 
Вы можете очень и очень сильно помочь детям, с 
которыми судьба обошлась так жестоко. Причем 
это не будет стоить вам ни копейки, ни минуты 
потерянного времени. Неприятие общества для 
них — такое же несчастье, как и само заболевание, 
к нему приведшее. И если вы будете видеть их 
каждый день, просто улыбнитесь им. Скажите что-
нибудь — не важно что, хотя бы поздоровайтесь. 
Поверьте, для этих детей очень важно, чтобы к 
ним отнеслись как к обычным людям, как к рав-
ным. Не пялились, но и не отводили глаза. Вот так, 
совсем без усилий, вы можете сделать большое 
и важное дело. И угодить господу — если вы в 
него верите. 

 Давайте хотя бы не уподобляться этим кры-
сам в клетке. Давайте вспомним, что человек все-
таки — венец природы.

РЕпЛИКА
Ирина  

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи
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